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МАтЕРИАлы «КРуГлОГО СтОлА»  
на тему «О правовом регулировании и ходе подготовки  

к проведению Чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года  
и Кубка конфедераций FIFA 2017 года»

Москва, Государственная Дума,
27 октября 2014 года

Вступительное слово председателя Комитета Государственной 
Думы по физической культуре, спорту и делам молодёжи  

И. А. Ананских

Уважаемые коллеги, уважаемые гости, разрешите открыть наш 
«круглый стол» на тему «О правовом регулировании и ходе подготов-
ки к проведению Чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года и Кубка 
конфедераций FIFA 2017 года».
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Разрешите представить президиум:
руководитель фракции политической партии «Либерально-демо-

кратическая партия России» в  Государственной Думе, член Государ-
ственного Совета России Жириновский Владимир Вольфович,

заместитель министра спорта Российской Федерации Новиков 
Павел Владимирович,

заместитель министра строительства и  жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации Рейльян Юрий Угович,

аудитор Счётной палаты Российской Федерации Катренко Влади-
мир Семёнович,

временно исполняющий обязанности генерального директора 
ФГУП «Спорт-ИН» Попов Дмитрий Иванович,

генеральный директор Организационного комитета по подготовке 
и проведению Чемпионата мира по футболу «Россия-2018» Сорокин 
Алексей Леонидович,

президент Российского футбольного союза Толстых Николай 
Александрович.

Несколько слов для приветствия я  хотел  бы предоставить Жири-
новскому Владимиру Вольфовичу.

В. В. ЖИРИНОВСКИЙ,
руководитель фракции политической партии  

«Либерально-демократическая партия России»  
в Государственной Думе, член Государственного Совета  

Российской Федерации

Добрый день. Здесь собрались все специалисты, связанные со спор-
том, и конкретно с нашим футболом. Я выскажусь коротко, от имени 
наших избирателей.

Конечно, это требует больших денег, и  наверное, представитель 
Счётной палаты скажет, сколько это будет стоить, кто-то может пред-
лагает эти деньги лучше выделить на жильё и на дороги, но можно все 
деньги затратить, например, только на здравоохранение, но состояние 
здоровья не улучшится, если больше ничего не будет в стране. 

Поэтому, конечно, спорту надо уделять внимание, и  это, види-
мо, имеет прямое отношение к  нашим гражданам, поскольку они 
являются болельщиками. Но  есть аспекты такие, как  бы морально- 
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этические... Казалось бы всё делается правильно по  линии мини-
стерств и  Российского футбольного союза, но  если наша команда 
не выходит победителем, не подымается на очень высокий пьедестал, 
то, наверное, депутаты, которые представляют население всей стра-
ны,  вправе послушать главного тренера, может быть он объяснит, 
и мы будем лучше знать его вклад в развитие нашего футбола, но он 
полностью игнорирует нас. Это нам не особенно приятно. Мы с вами 
наняли его, специалиста из чужой страны, из-за границы, но ему на-
плевать на  наше общественное мнение, он будет делать то, что он 
считает нужным. Хотя если результаты низкие, везде в этих случаях 
тренеры подают в отставку.

Футбол – самый популярный вид спорта, потому что самый зре-
лищный, и самый политический.

Вот всё, что произошло на Украине, процентов на 20–30  устрое-
но  футбольными фанатами, у которых появилась блестящая возмож-
ность хулиганить, поджигать, орать всё что угодно. Они организованы, 
и сегодня футбольных фанатов используют в политических целях. Это 
мы тоже должны иметь в виду.

Поэтому могут быть разные точки зрения... Например, наши фут-
болисты едут играть в чужие клубы, это разрешается, пожалуйста. Мы 
приглашаем легионеров к нам. Но я не уверен, что если собрать футбо-
листов всего мира в одну команду, нам интересно будет смотреть, как 
они всех на лопатки положат. Лично я противник того, чтобы спорт-
смены бегали по чужим континентам, играли за чужие клубы. Всё это 
вопрос денег.

Англо-саксонская культура, США, Британия, часть Евросоюза, 
это всё в  деньгах выражается. Даёт доход? Давайте заниматься этим 
видом спорта, давайте покупать, продавать спортсменов, тренеров, 
матчи устраивать договорные.

Я думаю, что нам более важен моральный аспект. Если всё переве-
сти в  коммерцию, тогда и болельщиков не будет. А чего идти болеть? 
Ведь там они все договорились: какой результат, какой счёт, кого про-
дать, кого купить, сколько заплатить. А вы что, болельщики, ходите, 
смотрите? Они уже всё поделили за вас до начала матча. Это обман.  
Он не будет доставлять удовольствие.

Поэтому я не оспариваю то, что разрешено – пусть переходят в чу-
жие клубы, ездят по чужим странам, но если спросят моё личное мне-
ние – я категорически против. Пускай играет команда этой деревни, 
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этого города, этого посёлка, тогда мы действительно будем болеть за 
них, радоваться, что там действительно хорошо организовали спорт. 
А  если за  деньги собрать лучших футболистов, это чьё достижение? 
Это достижение коммерсантов. Вот и всё. Это не спорт.

Мы обязательно хорошо проведём наш чемпионат, так как у нас до-
стойные специалисты во всех ведомствах. Но болельщики ждут, чтобы 
эти огромные вложения дали и моральное удовлетворение от осозна-
ния того, что эти стадионы – для всех. Что кончится этот чемпионат – 
на этих стадионах будут проходить другие, они будут использоваться 
для развития спорта, транспорт будет развит так, чтобы «Сапсанами» 
соединить города, где пройдут эти матчи, чтобы такие стадионы стали 
каким-то символами этих городов.

Я не доволен, что город Смоленск обошли, что там не будет ни од-
ного матча. Почему-то решили, что в Саранске выгоднее провести матч 
и строить стадион, на котором не всегда будут болельщики. Закончит-
ся чемпионат и мы увидим полупустой стадион.

Но в этом специалисты разберутся. Вот аудитор сидит здесь Счёт-
ной палаты и потом он раскритикует, если неэффективно будут вло-
жены деньги. Сейчас ещё можно подправить, ещё 2014 год, впереди че-
тыре года. Но я хотел только это сказать – о моральном аспекте, чтобы 
всё, что мы делаем для спорта, принесло бы радость. Это надо, потому 
что мы видим, что такое Украина без спорта. Это кровавая граждан-
ская война. Лучше спорт развивать, чем формировать батальоны кара-
телей. Спорт отвлекает от этого.

На Ближнем Востоке идёт война. Там мало в футбол играют, там 
больше играют в  такие игры, чтобы опять считать не  голы в  ворота, 
а сколько человек они убили. И всё это молодёжь делает, это новое мо-
лодое поколение планеты Земля. Как их воспитать? Как спортсменов, 
как людей, любящих физкультуру, уважающих честность в этих спор-
тивных делах. Или мы будем смотреть, как бомбят города на Украине 
или бомбят Ближний Восток? Поэтому спорт имеет политическое зна-
чение. 

Мы бы хотели, чтобы не было политики, но политика – это управ-
ление. Мы сейчас с вами сидим и управляем этим «круглым столом».

Я желаю успехов в проведении «круглого стола» и хочу пожелать 
лишь одно: чтобы в 2018 году наша команда хотя бы вошла в десятку 
ведущих команд мира. Последнее достижение было в  1966 году, она 
была на  четвёртом месте. Мы смогли подняться на  четвёртое место 
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в  мировом чемпионате. Мы смогли выиграть олимпийский футбол 
в Хельсинки, по-моему, в 1952 году. Но лучше всего у нас получается 
хоккей. Попробовать надо вытянуть и футбол. Может быть, дома по-
могут стены, и мы войдём в десятку лучших команд.

И. А. АНАНСКИХ,
председатель Комитета Государственной Думы  

по физической культуре, спорту и делам молодёжи

До начала столь грандиозных спортивных событий осталось не так 
много времени, а сделать предстоит ещё очень и очень много. Задача 
всех, в том числе парламентариев, сделать так, чтобы Чемпионат мира 
прошёл великолепно, и чтобы наша сборная максимально успешно вы-
ступила на первом домашнем чемпионате.

Комитет Государственной Думы по  физической культуре, спор-
ту и делам молодёжи активно ведёт работу по созданию нормативно- 
правовой базы для подготовки и проведения Чемпионата мира по фут-
болу в  2018  году. В  прошлом году Государственной Думой был при-
нят соответствующий федеральный закон о подготовке и проведении 
в Российской Федерации Чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года 
и Кубка конфедераций FIFA 2017 года и внесении изменений в отдель-
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ные законодательные акты Российской Федерации. Мы безостановоч-
но ведём работу по совершенствованию данного закона. Так, буквально 
в прошлую пятницу, Государственной Думой были приняты дополни-
тельные поправки к данному закону.

Задача сегодняшнего заседания  – обсудить, какие необходимо 
принять меры, какие принять поправки и,  может быть, даже ещё за-
коны, чтобы Чемпионат мира в 2018 году прошёл на самом высоком 
уровне, а  наша сборная показала достойную сильную игру. К  сожа-
лению, выступление сборной России на  Чемпионате мира в  Брази-
лии надо признать неудовлетворительным. Сборная выступила хуже, 
чем все мы от неё ожидали. И при этом надо признать, что нынешняя 
сборная по составу исполнителей одна из самых слабых за последние 
15–20 лет. Нужно понять, что необходимо сделать, чтобы увеличить 
конкуренцию за  место в  команде, какие меры предпринять, чтобы 
поспособствовать скорейшему появлению новых талантливых игро-
ков и кандидатов в сборную страны. Эти вопросы стоит адресовывать 
не только к Фабио Капелло, но ко всем ответственным за то, что в на-
шей сборной нет ярких звёзд.

На  сегодняшний день, согласно принятому исполкомом Рос-
сийского футбольного союза решению, на  поле может находиться 
7 легионеров и,  соответственно, только 4 российских спортсмена, 
что, безусловно, мало для формирования сильной национальной 
сборной и  удачного выступления на  крупных международных со-
ревнованиях. В  прессе сейчас часто обсуждают вопрос о  допусти-
мом количестве легионеров на  поле, выдвигаются самые различ-
ные предположения. Есть те, кто считает, что целесообразно вовсе 
убрать ограничения на легионеров в премьер-лиге. Но всё-таки ви-
дится, что на данном этапе развития российского футбола на неко-
торое ограниченное время, строго на  3–4  года, необходимо сокра-
тить количество легионеров до 6, а то и до 5 человек на поле в одной 
команде.

В России есть перспективные молодые игроки, которые имеют не-
плохие шансы в скором времени попасть в сборную, но при этом дей-
ствующие правила и действующая ситуация сложилась таким образом, 
что клубы предпочитают использовать опытных иностранцев. Таким 
образом, талантливые российские футболисты лишены возможности 
пройти  игровую практику, следовательно остаётся всего 64 россий-
ских футболиста, претендующих на 23 места в национальной сборной. 
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Разумеется, этих игроков недостаточно, чтобы поддержать высокую 
конкуренцию за место в сборной России. Сейчас почти все российские 
команды предпочитают покупать огромное количество легионеров, 
совершенно не  принимая во  внимание, что некоторые из  них ничем 
не  лучше, чем футболисты, воспитанные в  России. Нужно изменить 
существующую пропорцию легионеров и русских игроков, и предоста-
вить возможность минимум шести россиянам играть на поле в каждой 
команде и совершенствовать своё спортивное мастерство. Уверен, что 
благодаря введению данной меры уже в скором времени выбор игро-
ков у Капелло для формирования национальной сборной станет зна-
чительно больше.

Надо признать, что на  сегодняшний день у  подавляющего боль-
шинства российских молодых футболистов крайне слабый уровень 
подготовки, и это прежде всего сказывается на некачественной рабо-
те детских футбольных школ, которых, должен заметить, в  Россий-
ской Федерации существует немало. Сегодня футбол является одним 
из  наиболее популярных видов спорта в  стране, а  в  детском возра-
сте  – самым популярным спортом среди миллионов детей. Но  при 
этом, к сожалению, в России в настоящий момент нет единой методи-
ки преподавания футболистам в спортивных школах. Каждый тренер, 
каждый детский тренер считает себя Лобановским, ставит себя выше 
других, более опытных тренеров, начинает учить детей по-своему и за-
частую совсем неправильно. Такое отношение к тренерской деятель-
ности не позволяет маленьким хорошим мальчикам стать хорошими 
сильными футболистами. Из-за этого мы уже потеряли несколько по-
колений талантливых детей.

Отсутствие единой сильной системы подготовки убивает и  уни-
чтожает детский футбол в России. Нужно срочно вводить единую ме-
тодику по обучению юных футболистов.

Затронув тему детских школ, нельзя не упомянуть, что их уровень 
по  всей стране сильно отличается. Очевидно, что наиболее сильные 
детские спортивные школы находятся при футбольных клубах, вхо-
дящих в  премьер-лигу, а  таковых, как вы знаете, всего 16. Конечно, 
в таких клубах и с финансированием получше, и соревнований доста-
точно. Получается, что только у воспитанников 16 футбольных школ 
есть реальные перспективы на профессиональную спортивную карье-
ру. Между тем Россия – огромная страна с множеством талантливых 
детей во всех её регионах.
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Я уже неоднократно говорил об острой необходимости проведения 
большего количества областных, межрайонных, городских соревнова-
ний. Чтобы каждый российский ребёнок, желающий проявить себя 
в спорте, имел такую возможность.

В связи с этим в рамках РФС предлагаю создать отдельный спе-
циальный фонд по развитию детского юношеского футбола в России 
и  обязать все клубы Премьер-лиги отчислять в  этот фонд ежегод-
но 3  процента от  своего бюджета. Эти средства тогда пойдут только 
на развитие детских команд, на создание условий для занятий футбо-
лом в каждом дворе, на постройку футбольных стадионов и на прове-
дение соревнований между этими командами. Без этого у нас детский 
футбол так и будет находиться на задворках.

Россия, как вы знаете, взяла на себя большие обязательства перед 
мировой общественностью по подготовке и проведении Кубка конфе-
дерации Чемпионата мира 2018  года. Безусловно, все эти обязатель-
ства будут выполнены в полном объёме. Все эти мероприятия в рам-
ках предстоящих спортивных соревнований, как вы знаете, пройдут 
на двенадцати стадионах в одиннадцати городах, из которых только два 
стадиона – это «Открытая арена» в Москве и «Казань-Арена» в Каза-
ни готовы. Три стадиона реконструируются и семь нам ещё предстоит 
построить.

При этом следует заметить, что на  настоящий момент доля на-
селения, посещающая футбольные матчи в  России, является самой 
низкой в Европе. Средняя заполняемость нынешних стадионов с ма-
ленькой проходимостью всего 51 процент. Доля людей, посещающих 
стадионы, составляет всего 0,14 процента – это самый низкий пока-
затель в Европе.

На мой взгляд, одной из  основных причин, оказывающих влия-
ние на такой низкий уровень посещаемости россиянами футбольных 
арен, кроме, конечно же, безопасности на стадионах, является качество 
и состояние самих стадионов. Необходимо создавать здесь комфорт-
ные условия не только для игроков, но и для болельщиков. Все хотят 
проводить свой отдых в комфортных условиях. Достойным примером 
служит как раз недавно открытый спартаковский стадион «Открытая 
арена».

Напомню, что аудитория матча Россия – Молдавия, прошедше-
го на этом стадионе, составила 33 тысячи болельщиков. Это лучший 
показатель сборной за последние два года. При этом хочу напомнить, 
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что первую официальную игру «Спартака» на  домашнем стадионе 
посетило более 36-ти тысяч болельщиков. И это притом, что средняя 
посещаемость матча Премьер-лиги составляет всего 11,5 тысячи бо-
лельщиков на матче. И ежегодно посещаемость снижается. По срав-
нению с  предыдущим годом этот показатель уже опустился ещё  
на 11 процентов.

Я считаю, что данный пример показывает, что строительство но-
вых современных стадионов привлечёт больше болельщиков на матчи 
и это поможет клубам больше зарабатывать самим и меньше рассчиты-
вать на спонсоров.

Говоря об экономическом эффекте проведения Чемпионата мира 
по футболу 2018 года, нельзя не упомянуть его важнейшую составляю-
щую, так называемую, программу «Наследие», регламентирующую 
использование спортивных объектов после окончания соревнований. 
Нам необходимо избежать ситуаций, когда стадионы, построенные 
в крупных городах, после их окончания простаивают без дела и прихо-
дят в запустение.

Истории известно много печальных случаев, когда содержание та-
ких спортивных объектов становится непосильной задачей для регио-
нов. При таких условиях арена в скором времени приходит в запусте-
ние и получается, что многомиллиардные вложения были потрачены 
всего ради четырёх – пяти матчей. Такие объекты, к сожалению, уже 
есть в ЮАР и могут появиться в Бразилии.

Я считаю, что подобной проблемы можно и нужно избежать. Для 
этого необходимо при строительстве арен для Чемпионата мира ещё 
на стадии проектирования строительства руководителям этих регио-
нов чётко определить, как они будут их содержать и  поддерживать, 
продумать, как они будут использовать их и какие мероприятия обес-
печат их заполняемость в будущем.

При подготовке Чемпионата мира, безусловно, необходимо актив-
но развивать спортивную структуру, но также стоит уделить большое 
внимание гостиничной и транспортной инфраструктуре. Как извест-
но, FIFA определило большие требования не только к футбольным ста-
дионам и тренировочным полям, но и к гостиничной инфраструктуре. 

Так, для примера, каждый город-организатор должен иметь: две 
пятизвёздных гостиницы на  150 номеров, восемь гостиниц в  четыре 
звезды, рассчитанных на 860 номеров, восемь гостиниц в три звезды 
на 750 номеров, а также 30 гостиниц в две звезды на шесть тысяч но-
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меров. А столице нашей Родины, где пройдёт финал Чемпионата мира, 
для гостей и  болельщиков нужно предоставить 30 тысяч номеров. 
Санкт-Петербург, где пройдёт полуфинал, должен обеспечить порядка 
15 тысяч номеров. 

Но,  к  сожалению, на  сегодняшний день требованиям FIFA пол-
ностью соответствует только один город – город Сочи, где при необхо-
димых 7700 номерах уже на  сегодняшний день есть порядка 9 тысяч 
номеров. В Москве и Санкт-Петербурге необходимое количество го-
стиниц трёх и  пяти звёзд имеется, но  ещё большая нехватка низко-
бюджетных двухзвёздных отелей. Конечно же, нужно на это обратить 
внимание руководителей данных регионов и  увеличить количество 
номеров этой категории.

В остальных городах – хозяевах Чемпионата мира по футболу си-
туация пока обстоит ещё хуже. Казань и Екатеринбург имеют практи-
чески половину от необходимого количества номеров. А вот Нижний 
Новгород, Волгоград, Самара, Ростов на данный момент располагают 
двумя тысячами номеров при необходимых 7,5 тысяч.

Также немаловажный вопрос о  доставке болельщиков в города, 
в которых пройдут матчи. Помимо железной дороги большая нагрузка 
ляжет на авиацию и автодороги. Уже сейчас надо учесть пики нагрузок 
для этих видов транспорта и принять необходимые меры для их раз-
вития.

Россия нуждается в чётком и реальном плане транспортного обес-
печения чемпионата, и мне видится, что нам также необходимо орга-
низовать встречи с представителями авиакомпаний и российских же-
лезных дорог, чтобы обговорить с ними, какие меры они собираются 
предпринять для организации комфортных условий доставки болель-
щиков в города, где будут проходить матчи, обеспечения проезда без 
заторов.

Чемпионат мира по футболу, который Россия проведёт в 2018 году, 
это крупнейшее спортивное мероприятие, к которому будет приковано 
внимание миллиардов болельщиков и  поклонников спорта по  всему 
миру. От его успешного проведения напрямую зависят честь и репу-
тация нашего государства. Кроме того, это новый импульс к развитию 
массового спорта, созданию материально-технических условий для за-
нятия физической культурой и спортом в Российской Федерации.

В Государственной Думе делают всё, чтобы обеспечить высокую 
скорость принятия законов, способствующих качественной подготов-
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ке и организации проведения Чемпионата мира по футболу в России 
в 2018 году.

И мы планируем в  будущем на  систематической основе прово-
дить на площадке Государственной Думы заседания «круглых столов» 
и  парламентские слушания, посвящённые подготовке предстоящего 
Чемпионата мира по футболу, на которых мы планируем не только вы-
слушать вас, но обсудить с вами те проблемы, которые могут возник-
нуть на всех этапах подготовки к предстоящему чемпионату, а также 
обсудить те необходимые законопроекты, которые помогут вам каче-
ственно и  в  срок подготовиться к  нашему первому домашнему Чем-
пионату мира по футболу и будут способствовать, чтобы наша люби-
мая сборная выступила на нём максимально успешно. 

Спасибо.

П. В. НОВИКОВ,
заместитель министра спорта Российской Федерации

Добрый день, уважаемые коллеги, дорогие друзья!
Сегодня «круглый стол», который проходит в  стенах Государ-

ственной Думы, нам представляется крайне важным и  достаточно 
интересным. Хотя всё то, что сказали здесь и  Владимир Вольфо-
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вич, и Игорь Александрович, действительно правда, и действитель-
но есть, к сожалению, и проблемы, и задачи, которые нам ещё пред-
стоит решать, и есть ещё вопросы, на которые мы сегодня до конца  
не ответили.

Но тем не  менее повестка дня нашего «круглого стола» всё-таки 
звучит так: законодательное обеспечение Чемпионата мира по  фут-
болу и  вопросы, связанные непосредственно с  подготовкой инфра-
структуры, которую мы должны подготовить к  Чемпионату мира  
по футболу.

Я всё-таки сосредоточусь вот на  этой повестке дня, хотя, конеч-
но, те вопросы, которые затронули предыдущие ораторы, в общем-то, 
побуждают повести более серьёзный разговор в отношении проблем, 
которые сегодня есть в нашем футболе. Есть и с точки зрения подго-
товки Чемпионата мира, и с точки зрения подготовки сборной коман-
ды, и с точки зрения того, что происходит в наших детских спортивных 
школах.

Такой разговор обязательно надо составить. И думаю, что, навер-
ное, это заседание, которое проходит сегодня, будет скорее всего по-
сылом к нему. Потому что мы  говорили с  Игорем Александровичем, 
и с министром Виталием Ивановичем Мутко, что необходимо привле-
чение общественного мнения к проблемам футбола, к тем проблемам, 
которые, к сожалению, у нас ещё есть в этом замечательном игровом 
виде спорта. Эти проблемы надо ставить, их надо обсуждать и  надо, 
конечно, решать.

Возвращаясь к  повестке дня, хотел  бы сказать следующее, напо-
мнить, коллеги, что решение о  проведении Российской Федерацией 
Чемпионата мира по футболу в 2018 году было принято в 2010 году 
исполкомом FIFA.

Концепция проведения Чемпионата мира в России предполагает 
проведение турнира на 12 стадионах в 11 городах.

Напомню: Калининград, Санкт-Петербург, Москва, Нижний Нов-
город, Самара, Казань, Саранск, Волгоград, Ростов-на-Дону, Сочи, 
Екатеринбург. В 2017 году Россия примет тестовый турнир перед Чем-
пионатом мира, это, собственно говоря, обязательный порядок. Мы 
проводим Кубок конфедераций, который пройдёт в четырёх городах – 
в Москве, Санкт-Петербурге, Казани и в Сочи.

Наиболее значимые мероприятия пройдут в двух городах: в Санкт-
Петербурге и  в  Москве. Матчи открытия, матчи финала пройдут  
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в  Москве, как вы знаете. А  полуфинальные матчи пройдут в  Санкт- 
Петербурге на стадионе «Зенит».

В ходе подготовки к  чемпионату Правительством Российской  
Федерации FIFA были представлены 11 гарантий. С FIFA были подпи-
саны соответствующие соглашения о проведении соревнований и со-
глашения с каждым городом-организатором. Правовой основой в под-
готовке Чемпионата мира является федеральный закон «О подготовке 
и проведении в  Российской Федерации Чемпионата мира по  футбо-
лу...», предусматривающий специальное правовое регулирование об-
щественных отношений участников организации турнира. Законом 
урегулированы вопросы изъятия земель, передача прав земельной 
собственности, строительство и реконструкция объектов чемпионата, 
льготного налогообложения. В  развитие федерального закона запла-
нировано принятие 35 нормативных актов.

Кроме того, Правительством Российской Федерации утверждена  
программа подготовки к  проведению в  2018  году в  России Чемпио-
ната мира по  футболу, содержащая адресный перечень объектов.  
Также принята подпрограмма государственной программы Российской  
Федерации «Развитие физической культуры и спорта», устанавливаю-
щая перечень конкретных мероприятий по подготовке к Чемпионату 
мира по футболу. При этом расходы федерального бюджета и бюдже-
тов субъектов Российской Федерации и юридических лиц, инвесторов 
составляют 664 миллиарда рублей. Это наш, скажем так, прогноз, рас-
чёт, хотя, я думаю, что эта цифра будет выше, по крайней мере, за счёт 
инвестиционной составляющей и  составляющей субъектов Россий-
ской Федерации.

Минспорт России определён исполнителем по  разработке актов 
Правительства Российской Федерации и ведомственных актов. Из них 
на сегодняшний день в соответствии с установленным графиком при-
нято четыре постановления Правительства Российской Федерации 
и три приказа Минспорта России.

В четвёртом квартале текущего года предусмотрено внесение в Пра-
вительство Российской Федерации трёх проектов постановлений Пра-
вительства Российской Федерации, в  том числе касающихся порядка 
въезда в Российскую Федерацию и выезда иностранных граждан и лиц 
без гражданства; требований к объектам спорта, предназначенным для 
проведения Чемпионата мира; форм, бланков, входного билета на посе-
щение матчей указанных соревнований и ряда других вопросов.
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В 2016 году предусмотрена подготовка Минспортом России трёх 
нормативно-правовых актов Правительства Российской Федерации 
и  одного ведомственного нормативного правового акта. Исполнение 
плана другими заинтересованными федеральными органами осущест-
вляется в соответствии с установленными сроками.

Также благодаря совместному сотрудничеству и взаимодействию 
с Государственной Думой подготовлено два проекта федеральных за-
конов, предусматривающих внесение изменений в федеральный закон 
«О  подготовке и проведении в Российской Федерации Чемпионата 
мира по футболу...», 24 октября Государственной Думой принят и на-
правлен на рассмотрение в Совет Федерации один из них, предусма-
тривающий уточнение ряда действующих положений в  части сноса 
объектов недвижимого имущества, распоряжении на земельных участ-
ках, изъятых для размещения объектов инфраструктуры, в том числе 
для строительства и реконструкции стадионов, для подготовки и про-
ведения спортивных соревнований, подготовки документов по плани-
ровке территорий.

Второй законопроект направлен на  регулирование трудовых от-
ношений работников, трудовая деятельность которых связана с  под-
готовкой проведения чемпионата. Включён этот законопроект в про-
грамму законодательной работы Государственной Думы в  период 
осенне-зимней сессии 2014–2015 годов.

В этой же связи, как я уже отметил, Правительством Российской 
Федерации в июне 2013 года утверждена программа подготовки к про-
ведению в Российской Федерации Чемпионата мира по футболу, так 
называемое постановление номер 518. Программой предусматрива-
ется строительство 290 объектов капитального строительства, из них 
137 спортивных объектов, 29 объектов транспорта, 28 объектов комму-
нальной сферы, 14 объектов энергоснабжения, 63 гостиницы, 15 объ-
ектов сферы здравоохранения, проведение 12 иных мероприятий 
включая, в  том числе, и  мероприятия по обеспечению безопасности. 
Реализация программы обеспечивают 15 федеральных министерств  
и ведомств.

В целом при подготовке к  чемпионату будет построено, рекон-
струировано и модернизировано свыше 600 объектов.

Для достижения поставленной цели создана эффективная систе-
ма управления программы. Правительством Российской Федерации 
образован координационный совет программы под председательством 
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Первого заместителя Председателя Правительства Российской Феде-
рации Игоря Ивановича Шувалова.

При координационном совете программы образован оператив-
ный штаб под руководством министра спорта Российской Федерации  
Виталия Мутко.

Во всех городах-организаторах созданы и  действуют региональ-
ные оргкомитеты.

Как я уже говорил, ресурсное обеспечение программы составляет 
664 миллиарда рублей и осуществляется за счёт федерального бюдже-
та, консолидированного бюджета субъектов Российской Федерации 
и внебюджетных источников.

Доля федерального бюджета составляет 50 процентов, бюджеты 
субъектов Российской Федерации – порядка 15 процентов, и внебюд-
жетные источники – 34 процента.

Средства федерального бюджета, в основном, будут расходоваться 
на строительство и реконструкцию спортивной, транспортной, энерге-
тической и коммунальной инфраструктуры, а также на мероприятия 
по модернизации связи и информационных технологий, обеспечение 
безопасности.

Объекты медицинской сферы, мероприятия по  благоустройству, 
реконструкции улично-дорожной сети, проведение фестивалей бо-
лельщиков и  другие мероприятия городов-организаторов, связанные 
с чемпионатом, обеспечиваются средствами за счёт бюджетов субъек-
тов Российской Федерации.

Для создания гостиничной инфраструктуры привлечены средства 
частных инвесторов.

За прошедший период федеральными министерствами и  ведом-
ствами совместно с субъектами Российской Федерации проведена уже 
достаточно большая работа.

Так, в  настоящее время, как уже здесь отмечалось, введён в  экс-
плуатацию стадион «Открытие-Арена», начата реконструкция Боль-
шой спортивной арены «Лужники», ведётся строительство стадиона 
в Санкт-Петербурге, разрабатывается задание на проектирование и ре-
конструкцию стадиона в городе Сочи, здесь сегодня уже ведутся рабо-
ты по демонтажу оборудования.

Работы по  оснащению футбольного поля на  стадионе в  Казани 
начнутся с  мая 2016  года. Дело в  том, что, как вы знаете, в  следую-
щем году мы проводим Чемпионат мира по  водным видам спорта, 
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и  этот стадион будет, так сказать, центральным местом для проведе-
ния этого мероприятия. А потому мы будем его реконструировать, для 
того чтобы этот казанский стадион мог принимать Чемпионат мира  
по футболу.

Для строительства семи новых стадионов в городах Самаре, Ниж-
нем Новгороде, Волгограде, Ростове-на-Дону, Саранске, Екатеринбур-
ге, Калининграде субъектами Российской Федерации осуществлена 
разработка проектной документации, государственным заказчиком 
строительства стадионов является Минспорта России.

В настоящее время по стадиону в городе Самара уже начаты строи-
тельные работы, и идут, так сказать, они полным ходом.

В Нижнем Новгороде завершено проектирование стадиона, ведут-
ся подготовительные работы, контракт на строительство стадиона бу-
дет заключён до 1 ноября текущего года, то есть на этой неделе.

По стадионам в  городах Волгоград и  Ростов-на-Дону завершена 
разработка проектно-сметной документации, идут подготовительные 
работы, и контракты с подрядной организацией мы должны заключить 
до 1 декабря текущего года.

По стадионам в городах Екатеринбург и Калининград, во исполне-
ние поручения Правительства Российской Федерации, прорабатыва-
ется вопрос о разработке новой проектной документации с учётом сни-
жения вместимости данных стадионов до 35 тысяч посадочных мест.

Предпринимаемые меры позволяют своевременно реализовать 
комплекс мероприятий, связанных с созданием необходимых условий 
для проведения Чемпионата мира по  футболу, исполнить все обяза-
тельства Российской Федерации, данные FIFA.

Коллеги, заканчивая своё выступление, не  могу не  остановиться 
на ряде вопросов, которые сегодня звучали уже до меня.

Владимир Вольфович абсолютно правильно сказал, что если мы 
не будем больше уделять внимания спорту, то у нас другая будет ситуа-
ция в стране, в том числе и с преступностью, в том числе и со здоровь-
ем, потому что мы все прекрасно понимаем: если люди будут больше 
заниматься физической культурой и спортом, то здоровый образ жиз-
ни в нашей стране будет обеспечен.

Для этого, в том числе, и проводится Чемпионат мира по футболу.
Потому что ведь не самоцель его провести. Да, это, конечно, большое 
мероприятие, большое событие, которое поднимет авторитет нашей 
страны ещё выше. Но вместе с тем это всё-таки и некая, я бы сказал, 
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идеологическая составляющая, которая позволит думать по-другому 
и жить по-другому.

И здесь при всём при том, что действительно выделяются значи-
тельные средства и планируется проведение большого комплекса ме-
роприятий... Вот мы провели Олимпиаду, но  она проходила в  одном 
городе – в Сочи. По сути дела, нам теперь надо провести 11 олимпи-
ад в 11 городах нашей России. Это совершенно другая задача, задача 
более масштабная, и, конечно, достаточно сложная, но  тем не  менее, 
успешное решение которой, мы все в этом абсолютно убеждены, даст 
хороший результат. Мы все прекрасно помним те  недавние времена, 
когда многие критиковали, в том числе и подготовку Олимпиады, го-
воря, что мы на это слишком много тратим денег. 

Но  после Олимпиады, по  сути дела, мы город-то не  узнаём. 
И в Сочи теперь совершенно другой настрой. А это говорит о том, что 
всё-таки мы были правы в том, что провели Олимпиаду в этом городе 
на юге страны.

То же самое мы ждём и от Чемпионата мира по футболу. Да, мо-
жет быть, мы бы хотели провести более масштабные изменения в тех 
городах, которые будут принимать Чемпионат мира по  футболу. Но 
те условия, в которых оказалась наша страна, к сожалению, не позво-
ляют по максимуму сделать то, что планировали. Однако сегодня мы 
делаем всё, что необходимо для проведения Чемпионата мира по фут-
болу, и сделать это должны качественно и хорошо.

Про легионеров не  буду говорить, хотя, конечно, это тоже 
одна из  составляющих подготовки к Чемпионату мира по  футболу. 
Но я здесь согласен с Игорем Александровичем и, собственно говоря, 
это позиция и нашего министра, что мы должны делать ставку на оте-
чественных игроков. И когда в наших командах играет большое коли-
чество, а иногда даже абсолютное большинство легионеров, это непра-
вильная ситуация, которая тормозит развитие нашего футбола.

Я думаю, что Николай Александрович тоже об этом, наверное, ска-
жет несколько слов. Вот такая задача стоит, мы её все понимаем и, ду-
маю, что в ближайшее время она будет решаться.

В отношении детских спортивных школ. Действительно, Игорь 
Александрович прав, у нас сегодня нет единой методики по подготовке 
наших футболистов. Нет, скажем так, единого учебника, по которому 
мы бы готовили наших специалистов, а затем уже футболистов, кото-
рые должны выходить на поле.
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Но, наверное, в  этом и  нет необходимости, потому что сегодня 
в Российской Федерации существует несколько футбольных школ и 
между ними тоже должна быть некая конкуренция, которая позволи-
ла бы, по крайней мере, определить, какая школа лучше, эффектив-
нее, какая школа даст более значимый результат. Хотя определённые 
разработки методик тренировки и методик подготовки специалистов 
существуют, и об этом тоже, наверное, сегодня скажет Николай Алек-
сандрович.

Ну и  последнее, что  бы я  хотел сказать. Те  стадионы, которые 
строятся, они, по сути дела, проектировались субъектами Российской  
Федерации.

Технические задания, естественно, согласовывались с Министер-
ством спорта Российской Федерации, в этом принимал активное уча-
стие и  оргкомитет, обсуждалась эта тема и  с  РФС. Но  тем не  менее, 
это всё-таки проекты, которые делали субъекты Российской Федера-
ции. И это неслучайно, это было сделано специально, потому что мы 
прекрасно понимаем, что эксплуатация этих стадионов будет осуще-
ствляться субъектами Федерации непосредственно в регионах. И есте-
ственно, то, каким будет стадион, что в нём будет, какие разместятся 
под трибунами помещения, какова будет логистика продвижения бо-
лельщиков, это всё продумывалось регионами. Потому что эксплуата-
ция и содержание стадионов, здесь абсолютно правильно говорилось, 
это достаточно серьёзная составляющая наследия Чемпионата мира 
по футболу. И в зависимости от того, какой построят стадион, он либо 
будет работать и после проведения Чемпионата мира по футболу, либо 
будет пустовать.

Но с  учётом того, что субъекты Федерации достаточно серьёзно 
продумывали проекты стадионов, мы сегодня уверены, что они пусто-
вать не  будут, что  наши стадионы будут достаточно функциональны 
и достаточно красивы.

Ю. у. РЕЙлЬЯН,
заместитель министра строительства и жилищно- 

коммунального хозяйства Российской Федерации

У нас в стране есть добрая традиция: начиная новый проект, сна-
чала мы оглядываемся назад. Министерство спорта Российской Феде-
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рации, конечно, приобрело огромный опыт при проведении Олим-
пийских игр. И, я думаю, что в футбольном проекте будут учтены все 
те  вопросы, которые возникали во время подготовки и проведения 
Олимпиады.

Сегодня наш «круглый стол» посвящён законодательному ре-
гулированию этой деятельности. Мы информируем Минспорт Рос-
сии о  тех вопросах, которые возникают в  части градостроитель-
ной деятельности, в части подготовки документации планировки 
территории. И  надеюсь, что это всё будет услышано и  Министер-
ством спорта Российской Федерации, и коллегами депутатами, по-
тому что, по  нашему мнению, часть положений закона нуждается 
в  доработке. В  противном случае, есть риски по  замедлению ряда 
сроков реализации проекта. Это, конечно, не касается стройки, это 
касается подготовки этой стройки. В  части нормативно-правового 
регулирования предстоит ещё большая работа на площадке Прави-
тельства Российской Федерации. И мы проанализировали тот план 
нормотворческой деятельности, который составлен, внесли свои 
предложения, они тоже будут учтены Правительством Российской  
Федерации.

Что касается осуществления функций по строительству, коллеги 
из Минспорта России сейчас правильно сказали, что министерство яв-
ляется государственным заказчиком этой программы, есть определён-
ный механизм выполнения функций строительного контроля заказ-
чика на каждой из площадок. Со стороны нашего министерства могу 
сказать, что всё, что требуется в рамках наших полномочий, мы стара-
емся делать побыстрей, понимая, чем задержка грозит нашим колле-
гам. Вся документация выпускается нами в срок, который установлен 
законом, это два месяца.

Работа конструктивная и я думаю, что претензий к нам особых нет. 
Сейчас получено разрешение на  строительство двух новых стадио-
нов – в Самаре и Нижнем Новгороде, в ближайшие дни будет выдано 
разрешение на строительство стадиона в Волгограде. Таким образом,  
строительство, по крайней мере, этих трёх стадионов уже будет нача-
то. Как коллеги правильно сказали, на стадионах в Санкт-Петербур-
ге и в Москве работа ведётся плановая и очень активно. Приступили 
к работам на стадионе в городе Сочи, ведётся демонтаж всех тех соору-
жений, которые использовались для проведения церемоний открытия 
и закрытия Олимпийских игр. Я надеюсь, что в ближайшую неделю 
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будет решена судьба стадиона в Калининграде, в том числе его место-
положение и вместимость. И при принятии этих решений тоже, я ду-
маю, мы достаточно быстро сможем провести экспертизу и приступить 
к строительству.

В рамках полномочий Министерства строительства и жилищно- 
коммунального хозяйства Российской Федерации есть ещё ряд за-
дач, решаемых субъектами Российской Федерации, это объекты 
инфраструктуры, которые строятся к  Чемпионату мира по  футбо-
лу. Хочу вас уверить, что серьёзных проблем у нас нет, заключены 
соглашения с  субъектами Российской Федерации, мы перевели 
деньги этого года, средства в бюджете на 2015 год и трёхлетку так-
же предусмотрены в полном объёме, поэтому, я думаю, что в рамках 
наших полномочий мы серьёзной головной боли нашим коллегам 
не доставим.

Есть ещё серьёзный блок вопросов, который называется «инве-
сторы». Хочу обратить внимание и Минспорта России, и субъектов 
Федерации на  то, что с инвесторами у  нас ещё не  всё решено. Нам 
нужно построить достаточно большое количество гостиниц. В сего-
дняшних условиях это задача непростая, могу вам сказать по опыту 
Олимпиады. И  я  надеюсь, что при поддержке или при кураторстве 
Минспорта России мы в ближайшее время определим всех инвесто-
ров, которые будут этим строительством заниматься. Но  пока идёт 
диалог.

Конечно, Чемпионат мира по футболу отличается от  Олимпий-
ских игр. Не  знаю, насколько он масштабнее, это покажет практика, 
но  подготовкой к нему очень интересно заниматься. Некоторые тре-
бования FIFA более мобильные, по  ряду положений нам, строите-
лям, удобнее разговаривать и с оргкомитетом FIFA 2018, и, собствен-
но, с  представителями этой организации, потому что мы предлагаем  
какие-то вещи. То есть если мы видим, что в каких-то городах нет не-
обходимости строительства большого количества гостиниц, мы пред-
лагаем другой вариант.

Подводя итог, скажу, что Министерство строительства  и жилищно- 
коммунального хозяйства Российской Федерации готово, пользуясь 
тем опытом, который имеет после Олимпиады в  Сочи, оказать под-
держку и депутатскому корпусу, и нашим коллегам из Минспорта Рос-
сии, оргкомитету для того, чтобы всё прошло хорошо. 

Спасибо.
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А. л. СОРОКИН,
генеральный директор Организационного комитета  

по подготовке и проведению Чемпионата мира  
по футболу «Россия-2018»

Уважаемые коллеги, признательны за  приглашение, всегда рады 
поговорить о Чемпионате мира. Несколько слов о том, какой масштаб 
мероприятия нас с вами ожидает. Только что закончился Чемпионат 
мира в Бразилии, основные цифры становятся примерно понятны. Его 
совокупная аудитория – 23–24 миллиарда человек. Финал Чемпиона-
та мира смотрит каждый пятый человек на Земле. Билетная программа 
Чемпионата мира – это 3 миллиона 100 тысяч билетов.

Бразилию всего посетили по  разным подсчётам 700–800 тысяч 
туристов, из них некоторое количество приезжало несколько раз. По-
этому общее количество пересечения границы  – это миллион чело-
век. Вот такая примерно нагрузка нас с вами ожидает. География у нас 
весьма обширна. Предыдущие ораторы уже останавливались на этом. 
Добавлю только, что это не  11 городов, это гораздо больше. Потому 
что ещё 20 регионов примут базы команд. То есть всего мы охватываем 
практически всю европейскую часть нашей страны, более 30 регионов. 
И, конечно, на развитие этих регионов Чемпионат мира окажет опре-
делённое влияние.

Концепция утверждена, концепция неизменна. Сразу предваряя 
некоторые вопросы, скажу, что меняться она, скорее всего, не будет, это 
маловероятно. Замены городов деструктивно скажутся на подготовке 
самого Чемпионата мира, должно остаться то количество городов, ко-
торое было намечено.

Много вопросов относительно того, отнимут или не  отнимут 
у России Чемпионат мира по футболу. Самое лучшее подтверждение 
того, что это не произойдёт, заключается в том, что на последнем засе-
дании исполкома FIFA концепция была ещё раз утверждена членами 
исполкома, никаких вопросов не возникло. Поэтому думаю, что даже 
обсуждать этот вопрос не имеет никакого смысла.

Коллеги уже сказали, что основой нашей деятельности является 
закон «О  подготовке и проведении Чемпионата мира по футболу...» 
и  программа подготовки Чемпионата мира по  футболу. Думаю, что 
сказано уже достаточно. Это действительно такая двуединая основа. 
Мы благодарны депутатам за  своевременное принятие этого закона. 



29

Скажу лишь, что в  Бразилии были существенные сложности с  при-
нятием такого закона, что вызывало постоянную нервозность стран – 
участниц Чемпионата мира и FIFA. То есть в этом вопросе нам удалось 
Бразилию обогнать.

На программе тоже не буду останавливаться, достаточно подробно 
уже было сказано про неё. Поэтому остановлюсь на тех аспектах, кото-
рые лежат за пределами указанных мной областей.

Первое – это базы команд. Мы должны предоставить 64 базы, спи-
сок которых предварительно нами согласован с FIFA. Как я уже сказал, 
география их размещения самая широкая. Летом 2015 года мы должны 
предоставить FIFA и всем заинтересованным федерациям каталог баз 
команд, и в электронном виде, и в бумажном виде. Это большая работа, 
которая нас ожидает в течение следующих восьми месяцев.

Кроме этого при каждом стадионе, как вы вероятно знаете, есть 
три тренировочные площадки, которые мы также должны предоста-
вить для Чемпионата мира, две основные и одна резервная. Это, к сло-
ву сказать, то самое наследие, о котором сегодня много раз говорилось. 
В  каждом из  11-ти регионов будет три хорошие площадки, оборудо-
ванные по всем требованиям современного футбола – с освещением, 
с хорошим полем, с хорошим газоном, с трибунами и так далее.

Не секрет, что сейчас все достойные тренировочные площадки 
практически во  всех регионах необыкновенно востребованы и  пол-
ностью загружены вплоть до 22 часов, подчас. Поэтому у нас нет ника-
ких сомнений, что не только стадионы, но и тренировочные площад-
ки – это реальное наследие Чемпионата мира.

Что касается транспорта. Мы плотно работаем с Министерством 
транспорта Российской Федерации. Разработана концепция транс-
портного обслуживания, которая направлена во  все ведомства для 
согласования. Вместе с Минтрансом России мы создали транспорт-
ную дирекцию Чемпионата мира, которая будет заниматься только 
нашим мероприятием. В рамках этой деятельности мы будем анали-
зировать транспортные потоки, информацию для обеспечения пере-
возок клиентских групп и болельщиков в целом. Бразилия, в основ-
ном, полагалась на авиаперевозки, просто в силу отсутствия железной 
дороги. Мы в более привилегированном положении, у  нас развиты 
все виды транспорта – и авиационный, и железнодорожный, и авто-
мобильный. Мы должны дать достаточно сложную гарантию, тех-
нически сложную для реализации – гарантию бесплатного проезда 
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обладателей билетов на Чемпионат мира между городами наземным 
видом транспорта. Весьма непросто будет обеспечить колоссальный 
механизм реализации этой гарантии, это действительно серьёзное 
свершение.

Мы крайне настороженно относимся к вопросам размещения при-
езжающих на Чемпионат мира. Не секрет, что не все города выполняют 
требования FIFA. Но преимущество заключается в том, что транспорт 
и размещение – это взаимозамещающие системы и правильной орга-
низацией работы транспорта можно компенсировать определённый 
дефицит средств размещения.

К тому  же мы начинаем не с  нуля, мы уже на  заявочной стадии 
предъявили FIFA 60 тысяч номеров, из  которых 35 были одобрены 
к использованию уполномоченным агентством FIFA. То есть нам оста-
ётся предъявить, условно говоря, им ещё около 15–20 тысяч номеров. 
То есть здесь уже определённый задел есть.

Важным аспектом является связь, информационные технологии. 
Здесь также у нас идёт плотная работа с Минкомсвязи России. Кон-
цепция развития средств связи в  рамках подготовки к  Чемпионату 
мира 2018 года сейчас готовится. Мы еженедельно встречаемся со спе-
циалистами Минкомсвязи России и дорабатываем этот документ.

Кроме этого, оргкомитет работает над порталом для болельщиков. 
Это такая всеобъемлющая информационная система, которая призва-
на сделать максимально комфортным посещение нашей страны всеми 
желающими. Там будет информация по  городам, будут механизмы 
бронирования. В  целом этот портал будет создан для того, чтобы не 
было  каких-либо опасений у тех, кто желает посетить матчи Чемпио-
ната мира.

Волонтёры – это тоже большая работа, которая нам предстоит. 
В Бразилии было 52 тысячи заявок от волонтёров. Из них были ото-
браны 14 тысяч. По нашим оценкам, нам понадобится около 20 тысяч 
волонтёров.

Мы, конечно, будем использовать опыт и Сочи, и Казани, которая 
организовывала игры Универсиады. Плотно работаем с Ассоциацией 
волонтёрских центров, которая была создана после зимней Олимпиа-
ды в Сочи. 

Что касается маркетинга, может быть, вы знаете, что у нас уже есть 
плакаты, которые могут использовать города для собственного про-
движения.
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Завтра мы презентуем эмблему Чемпионата мира в прямом эфире. 
И будет также проекция на Большой театр в 12 часов ночи. Мы всех 
приглашаем, очень интересное, короткое, но яркое мероприятие. Пока 
эмблема держится в  строгом секрете, поэтому показать её сегодня, 
к сожалению, не могу. Завтра всё увидите.

Талисман будет через год. Очень много вопросов обычно к  нам 
по талисману. Талисман – это 2016 год.

Билетная программа нам не принадлежит. Она целиком организо-
вывается FIFA, специальным агентством FIFA как непосредственным 
реализатором. И все доходы от билетов также идут в FIFA.

Об этом мы знали с самого начала, на заявочной стадии, поэтому 
здесь какое-либо недовольство высказывать мы не  вправе. В  целом 
скажу, что отношение с FIFA у нас очень хорошие, рабочие. Очень вы-
сокий уровень сотрудничества и взаимопонимания. Только что закон-
чился инспекционный визит FIFA.

Это достаточно сложное комплексное мероприятие, когда 20 специа-
листов из FIFA приезжают и посещают те стадионы, которые можно по-
сетить, и смотрят чертежи тех стадионов, которые ещё находятся в стадии 
проектирования, а также встречаются с представителями регионов.

Это большая комплексная работа, но  её результаты, уже можно 
сейчас сказать, таковы, что специалисты FIFA весьма удовлетворены 
ходом подготовки, качеством нашей работы, поэтому здесь никаких 
проблем нет. Спасибо большое. Готов ответить на вопросы.

В. С. КАтРЕНКО,
аудитор Счётной палаты Российской Федерации

Во-первых, я хочу поблагодарить за приглашение принять участие 
в очень серьёзном, солидном и масштабном «круглом столе», органи-
зованном в Государственной Думе.

Сам я проводил не одно мероприятие в разных качествах, буду-
чи депутатом, хорошо знаю, с какой активностью ходят специалисты 
на  обсуждение таких актуальных вопросов. То, что сегодня запол-
нен зал, то, что здесь присутствует большое количество легендарных 
личностей, говорит о  серьёзном интересе, который проявляет наша 
спортивная общественность, наши депутаты к данной проблематике. 
Поэтому благодарю вас.
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Выступавшие коллеги избавили меня от необходимости перечис-
лять те объекты, на которых сегодня уже ведётся работа, и те, которые 
по  подготовке проектно-сметной документации находятся на  стадии 
рассмотрения.

Я хотел бы отметить несколько отдельных моментов. Как извест-
но, в  этом году с  успехом претворён в  жизнь олимпийский проект 
и,  естественно, велика роль Министерства спорта Российской Феде-
рации в  вопросах подготовки, проведения, организации Олимпиады 
и, можно сказать, её завершающих мероприятий. 

Полученный уникальный опыт, лучшие практики управления 
олимпийским проектом, на наш взгляд, нужно использовать и в ходе 
подготовки к проведению Чемпионата мира по футболу.

В целом организационно-правовые механизмы для выполнения 
международных обязательств, как страной-организатором крупномас-
штабного турнира, созданы.

Сформировано соответствующее правовое обеспечение, созданы 
организационные институты управления, программы. Надо сказать, 
что наши представители и я, в частности, как представитель Счётной 
палаты, находятся в  составе координационного совета программы. 
Татьяна Алексеевна Голикова, как Председатель Счётной палаты, вхо-
дит в наблюдательный совет, заседание которого состоится завтра под 
председательством Президента России.

К настоящему моменту отдельного контрольного мероприятия 
мы не проводили, однако в ежедневном режиме мониторим ситуацию 
и  уже сейчас принимаем активное участие в  разработке комплекса 
дополнительных мероприятий по  предотвращению нарушений рас-
ходования бюджетных средств, выделяемых на  реализации целе-
вых программ и крупнейших инвестиционных проектов, в том числе 
на подготовку к проведению Чемпионата мира.

Кроме того, уже в декабре этого года, я информирую всех, это, соб-
ственно, не является секретом, по плану работы мы начнём проверку 
целевого и эффективного использования бюджетных средств, направ-
ленных на подготовку к проведению в 2018 году в России Чемпионата 
мира по футболу.

Какие узкие места или риски мы наблюдаем на сегодняшний день? 
Надо сказать, что коллеги, выступавшие передо мной, в той или иной 
степени, отражали этот вопрос – каждый по своей части. Это облегчает 
мне задачу, я чувствую, что мы на одной волне, мы слышим друг дру-
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га, потому что это не единственное мероприятие, где мы встречаемся. 
И  мне отрадно осознавать, что коллеги уже предпринимают усилия 
для того, чтобы некие негативные моменты, имеющиеся на  сегодня-
шний день, устранить.

Что мы видим? Мы видим некоторые риски в ресурсном, инфор-
мационном и управленческом обеспечении проекта Чемпионата мира 
по футболу.

Первое. Источниками финансового обеспечения программы вы-
ступают средства федерального бюджета, средства субъектов Россий-
ской Федерации и частные инвестиции. Однако на сегодняшний день 
отсутствуют понятные инвестору, ясные и чёткие инструменты меха-
низма государственно-частного партнёрства в  комплексе мер реали-
зации программы. Мы пока не  видим привлекательных условий для 
притока средств из внебюджетных источников для создания объектов 
спортивной, соревновательной и тренировочной инфраструктуры. Для 
притока средств в  инфраструктурные объекты транспорта, размеще-
ния, связи, инженерных коммуникаций и энергетики. На наш взгляд, 
все участники программы, а это не  только те  министерства, которые 
сегодня принимают участие в заседании «круглого стола», их список 
гораздо более широкий, должны, на мой взгляд, более чётко для себя 
осознать всю меру ответственности.

Чемпион мира пройдёт, как известно, на  территории отдельных 
субъектов Российской Федерации, которые в  развитие, если можно 
так сказать, федеральной программы приняли свои программы под-
готовки к  проведению в  2018  году Чемпионата мира. А  также взяли 
на себя обязательства по его софинансированию. Однако мы отмечаем, 
что уже сейчас очевидно: принятые финансовые обязательства, к со-
жалению, выполнять будет очень трудно, но надо помнить, что между-
народные обязательства мы с вами обязаны выполнять.

Второе, мы вынуждены констатировать отставание по  срокам 
строительства. По  четырём стадионам, по  нашей информации, сего-
дня уже получены разрешения на строительство. Что касается осталь-
ных, то разрешения на строительство где-то на выходе. Калининград 
сегодня остаётся проблемной темой. Опять  же предыдущие ораторы 
об этом говорили. Я думаю, что в ближайшее время должно быть при-
нято окончательное и  теперь уже не  обсуждаемое дальше решение 
по поводу того, где и на какой площадке калининградский стадион бу-
дет строиться и каким образом.
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По состоянию на 1 сентября финансовое обеспечение запланиро-
ванных объёмов строительства на 2014 год нас не очень удовлетворяет. 
Я говорю мягко, потому что не хотел бы сегодня обострять ситуацию, 
но слышу, что коллеги выражают озабоченность, они хорошо понима-
ют, что сегодня темпы надо наращивать.

Третье. Вызывает беспокойство информационная закрытость реа-
лизации программы. Алексей Леонидович только что сказал, и мы чуть 
раньше уже упоминали об этом. Хочу привести в пример олимпийский 
проект: в общем-то, многое из того, что было использовано в ходе его 
реализации, можно смело применять в рамках работы по подготовке 
к Чемпионату мира по футболу.

Если заинтересованные ведомства при реализации своих полно-
мочий в части программы могут запросить друг у друга соответствую-
щую информацию, то отдельные неравнодушные к судьбе футбольного 
проекта в  2018  году граждане и  общественные организации интере-
сующую информацию, что называется, вынуждены искать по крупи-
цам и, как правило, только в различных СМИ.

Естественно, существует определённая доля сомнений в  объек-
тивности и  достоверности полученной таким образом информации. 
Поэтому Счётная палата настаивает на  создании соответствующего 
официального информационного ресурса оргкомитета «Россия-2018» 
по примеру «Сочи-2014».

И четвёртое. Важным вопросом остаётся порядок предостав-
ления текущей отчётности участниками программы в  целях свое-
временного выявления рисков при  достижении целей программы. 
Это не потому, что Счётной палате хочется в этом смысле обратить 
на себя внимание. Это, в первую очередь, в помощь вам, уважаемые 
коллеги-организаторы. У  вас-то забот тоже хватает, у  вас огромное 
количество проблем, которые приходится решать в  ежедневном  
режиме.

Если у нас будет своевременно подаваться отчётность, и мы её бу-
дем сверять со всеми пунктами, целями, задачами, индикаторами про-
граммы, и мы сможем значительно раньше вам подать сигнал для того, 
чтобы предотвратить возможные нарушения.

Основой составления и  предоставления отчётности по реализа-
ции программы являются соглашения об осуществлении мониторинга 
выполнения плана-графика реализации программы, которые должны 
быть подписаны по всем пунктам. Между тем, по имеющейся инфор-
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мации, на  29  сентября текущего года из  301 соглашения подписано 
только 18 – это 6 процентов.

Лучшими помощниками Минспорту России, оргкомитету в этом 
благородном деле должны стать не только депутаты Государственной 
Думы и не только Счётная палата Российской Федерации, но и ответ-
ственные министерства, ведомства, руководители субъектов Федера-
ции, депутаты субъектов Федерации, которые также должны активно 
включиться в этот процесс.

Мы все с вами знаем фразу прославленного Пеле, который, когда 
ему задали вопрос о том, когда Россия станет чемпионом мира по фут-
болу, тут же, не задумываясь, ответил: когда Бразилия станет чемпио-
ном мира по хоккею.

Так вот, уважаемые коллеги, мы хорошо знаем свои возможности, 
свой потенциал и я абсолютно убеждён, что если мы все объединим 
усилия, результат будет соответствующим и не менее, а может быть, 
даже более ярким, более масштабным, чем это произошло в текущем 
году, когда мы с  вами увидим, как Россия может представить себя 
на Олимпиаде. Поэтому абсолютно убеждён: если мы объединим уси-
лия, нам всё по плечу.

Спасибо. Всем успехов!

Д. И. ПОПОВ,
врио генерального директора ФГУП «Спорт-Ин»

Уважаемый Игорь Александрович, уважаемые участники «кругло-
го стола»!

В соответствии с  постановлением Правительства Российской 
Федерации от 20 июня 2013 года Министерство спорта Российской 
Федерации является государственным заказчиком по  строитель-
ству и  реконструкции семи стадионов в  городах Ростов-на-Дону, 
Нижний Новгород, Волгоград, Екатеринбург, Самара, Калининград, 
Саранск. Застройщиком является подведомственное Минспорту 
Рос сии федеральное государственное унитарное предприятие «Спорт- 
Инжиниринг».

Кроме того, указанное предприятие является проектировщиком 
пяти стадионов в  городах Екатеринбург, Нижний Новгород, Волго-
град, Саранск, Ростов-на-Дону.
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Я хочу кратко вас проинформировать о  ходе проектирования 
и строительства.

Стадион в  городе Самаре. На  проектную документацию получе-
но положительное заключение Главгосэкспертизы России, стоимость 
строительства в  ценах 2014  года определена в  объёме 13,16 милли-
арда рублей, общая площадь стадиона  – 153 тысячи 200 квадратных  
метров.

28 августа сего года заключён государственный контракт на строи-
тельство стадиона между Министерством спорта Российской Федера-
ции и «ПСО Казань» – строительной организацией.

В настоящий момент ведутся строительно-монтажные работы, 
возводится фундаментная плита, расчётный срок строительства  –  
36 месяцев.

Стадион в  городе Нижнем Новгороде. Получено положитель-
ное заключение Главгосэкспертизы, стоимость строительства в  це-
нах 2014  года составляет 17,02 миллиарда рублей, общая площадь 
стадиона – 127 тысяч 500 квадратных метров. Получено разрешение 
на  строительство стадиона, ведутся работы по  передаче земельного 
участка и  расположенных на  нём объектов в  федеральную собствен-
ность. Распоряжением Правительства Российской Федерации опреде-
лена подрядная организация ОАО «Стройтрансгаз».

ФГУП «Спорт-Ин» и ОАО «Стройтрансгаз» подписали соглаше-
ние о выполнении подготовительных работ, в соответствии с которым 
в настоящее время они и ведутся. На этой неделе планируем подписа-
ние государственного контракта, срок строительства – 36 месяцев.

Стадион города Волгограда. Получено положительное заключе-
ние Главгосэкспертизы, стоимость стадиона в ценах 2014 года состав-
ляет 16,37 миллиарда рублей, общая площадь стадиона – 123 тысячи  
970 квадратных метров.

В настоящий момент ведутся работы по  передаче земельного 
участка и работы по сносу старого стадиона. Распоряжением Прави-
тельства от  28 марта 2014 года определена подрядная организация 
ОАО «Стройтрансгаз». ФГУП «Спорт-Ин» и  ОАО «Стройтрансгаз» 
подписали соглашение о выполнении подготовительных работ, в соот-
ветствии с которым они в настоящий момент и ведутся. Срок строи-
тельства также составляет 36 месяцев.

Стадион в городе Ростове-на-Дону. Проектная документация в на-
стоящий момент находится в  Главгосэкспертизе. Устранены замеча-
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ния, и на этой неделе планируется получение положительного заклю-
чения Главгосэкспертизы.

Участок для размещения стадиона площадью 36 гектаров передан 
в  федеральную собственность. Распоряжением Правительства Рос-
сийской Федерации определена подрядная организация – ООО «Кро-
кус Интернэшнл». Срок строительства стадиона также 36 месяцев.

Стадион в  городе Саранске. Проектная документация находится 
в  Главгосэкспертизе. Замечания Главгосэкспертизы устранены. В  те-
чение трёх дней планируется получение положительного заключения 
по  указанному объекту. Передан земельный участок для строитель-
ства стадиона. Распоряжением Правительства Российской Федерации 
определена подрядная организация – ООО «ПСО «Казань», с которой 
ФГУП «Спорт-Ин» заключил соглашение о  проведении подготови-
тельных работ, которые в настоящее время и ведутся. Срок строитель-
ства стадиона – 36 месяцев.

Стадион в  городе Екатеринбурге. Реконструированный объект 
размещается на  территории существующего центрального стадиона 
города Екатеринбурга. Завершена разработка проектной документа-
ции. Но учитывая возможность, предоставленную FIFA, уменьшения 
количества посадочных мест до 35 тысяч, проработана новая концеп-
ция стадиона с учётом этих рекомендаций, и 16 октября она одобрена 
и  утверждена на  Градостроительном совете при губернаторе Сверд-
ловской области. Прогнозируемый срок получения положительного 
заключения Главгосэкспертизы по новому объекту – апрель 2015 года. 
Распоряжением Правительства Российской Федерации определена 
подрядная организация – ООО «Синара-Девелопмент».

Стадион в  городе Калининграде. Проектная документация раз-
работана и передана в Главгосэкспертизу. В настоящее время идёт её 
доработка и устранение замечаний. В ходе разработки проектной до-
кументации выявлены сложные инженерные, гидрогеологические 
условия, большой объём подготовительных работ для размещения 
стадиона на острове Октябрьский, которые могут привести к серьёз-
ному удорожанию строительства и  увеличению его сроков. Поэтому 
с  целью экономии бюджетных средств и  учитывая предоставленную 
FIFA возможность, так же, как и в Екатеринбурге, уменьшить вмести-
мость до 35 тысяч посадочных мест, прорабатывается вопрос о разра-
ботке новой концепции стадиона и рассматриваются альтернативные 
участки для его размещения. Постановлением Правительства Россий-
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ской Федерации определена подрядная организация – ООО «Крокус 
Интернэшнл».

Проектирование и строительство стадионов регулируется, в пер-
вую очередь, Федеральным законом № 108-ФЗ «О подготовке и про-
ведении в Российской Федерации чемпионата мира по футболу FIFA 
2018 года, Кубка конфедераций FIFA 2017 года и внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации».

Но при начале работ, в первую очередь подготовительных, выяви-
лось, что отдельные вопросы не полностью урегулированы действую-
щим законодательством. Поэтому для создания существующей норма-
тивной базы депутатами Государственной Думы подготовлен проект 
федерального закона о внесении изменений в вышеуказанный закон. 
Я  бы хотел остановиться на  некоторых из  них, которые представля-
ются нам наиболее важными, прежде всего, для выполнения работ по 
подготовке строительства.

Первое. В  целях экономии бюджетных средств и  безусловного 
выполнения государственных контрактов на  строительно-монтаж-
ные работы в  пределах утверждённой Главгосэкспертизой стоимо-
сти и обеспечения подрядчикам возможности закупки оборудования 
и материалов по текущим ценам, считаем необходимым на законода-
тельном уровне закрепить право государственного заказчика на уве-
личение размера аванса до  50 процентов от  цены государственных 
контрактов.

Следующее положение. В целях устранения противоречий между 
нормами действующего федерального закона № 108-ФЗ и фактически 
проведённой процедурой изъятия земельных участков, предназначен-
ных для размещения на  них объектов инфраструктуры, необходимо 
на законодательном уровне закрепить за субъектами Федерации пол-
номочия по изъятию земельных участков и недвижимости.

По ныне действующему федеральному закону все изъятия должен 
производить уполномоченный Правительством Российской Федера-
ции орган, Росимущество.

Третий момент. Для ускорения сроков строительства необходимо, 
на наш взгляд, введение особого упрощённого ускоренного порядка 
сносов объектов недвижимости, которые располагаются на  земель-
ных участках, предназначенных для строительства стадионов. Новый 
порядок разрешит снос объектов, находящихся в  государственной 
собственности субъектов Федерации с последующим финансирова-
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нием их по государственному контракту за счёт средств федерально-
го бюджета. Действующий порядок задерживает передачу объектов 
в федеральную собственность и сложен, он затягивает сроки начала 
работы. 

Н. А. тОлСтыХ,
президент Российского футбольного союза

Прежде всего, мне хотелось поблагодарить руководителя Коми-
тета Государственной Думы по физической культуре, спорту и делам 
молодёжи за  предоставленную возможность принять участие в  засе-
дании «круглого стола», посвящённого ходу подготовки Чемпионата 
мира 2018 года. Полагаю, что в этом зале нет равнодушных людей, нет 
людей, не заинтересованных в том, чтобы в нашей стране в 2018 году 
состоялось крупнейшее мировое спортивное событие и оно было яр-
ким, праздничным не только для миллионов россиян, но и для тех, кто 
приедет в  нашу страну посетить крупнейший международный фут-
больный форум. И наша страна, конечно же, должна предстать госте-
приимной, радушной страной с  богатой культурой, историей, тради-
циями. Я надеюсь, что наша национальная сборная команда подарит 
миллионам поклонников футбола в  нашей стране, всем россиянам 
успешное выступление.

Прежде чем рассказать о том, какие мероприятия сегодня осуще-
ствляет Российский футбольный союз совместно с  другими заинте-
ресованными организациями, включая Минспорт России, я позволю 
себе несколько слов о том, что из себя представляет Российской фут-
больный союз как одна из федераций, входящих в систему российско-
го спорта. Тем более что два года работы в  Олимпийском комитете 
в качестве исполнительного директора даёт мне достаточно обширную 
информацию и возможность оценить, как работают другие федерации 
по другим видам спорта, в том числе и приносящим нашей стране олим-
пийские медали, медали чемпионатов мира и  Европы. Как работают 
специалисты, в том числе и главные тренеры по этим видам спорта, как 
работают спортсмены и какая, прежде всего, идеология в деятельно-
сти этих организаций, тренеров и специалистов, спортсменов является 
основополагающей. Тем более что придя в футбол в десять лет, прой-
дя все возможные ступени спортивной карьеры, поработав в  разных 
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должностях в российском футболе, я достаточно неплохо ориентиру-
юсь в процессах, которые происходили в российском футболе в эволю-
ционном плане, начиная с 1991 года, когда российская система спорта 
как и вся страна пережила этап становления, новой организации, поис-
ка источников финансирования, подготовки кадров, что было весьма 
болезненно по всем направлениям.

С сентября 2012 года мы задались целью (я имею в виду тех, кто 
пришёл в  качестве руководителей в  Российский футбольный союз) 
проанализировать состояние российского футбола. И  даже понимая 
процессы, которые в нём происходят, мы столкнулись с весьма инте-
ресными и не идущими на пользу развитию этого вида спорта момен-
тами.

Я уже неоднократно говорил, и возможно в этой аудитории по-
вторюсь, что будучи крупнейшей федерацией в  системе российско-
го спорта, объединяющей в  качестве членов 190 различных орга-
низаций, занимающихся развитием футбола (это и  региональные 
федерации, межрегиональные объединения, профессиональные 
футбольные лиги, футбольные клубы, академии футбола, это, есте-
ственно, специалисты, тренеры, это  и иные организации, в том числе 
развивающие разновидности игры в  футбол), мы занялись, совер-
шенно правильно расставив акценты, формированием идеологии  
развития.

Когда мы оценили масштаб обращающихся в российском футболе 
средств, то, думаю, совершенно объективно, оценили их годовой обо-
рот в сумме порядка двух с половиной миллиардов долларов.

Естественно, возникает вопрос: почему периодически заходит раз-
говор о  недостаточном количестве качественных футбольных полей, 
недостаточно эффективно работающей системе подготовки резерва, 
включая детские школы, академии футбола, об отсутствии необходи-
мого количества недорогих комфортных для участников соревнова-
ний, и, конечно же, для болельщиков, современных стадионов, почему 
налицо нехватка квалифицированных кадров для работы в  россий-
ском футболе.

Вот на эти самые вопросы мы постарались ответить, в том числе 
и  анализируя, какими ресурсами обладает российский футбол, что 
за счёт собственных уже имеющихся ресурсов мы могли бы сделать, 
не прибегая к дополнительным источникам финансирования, сделать 
при поддержке государства.
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Сегодня очень важную роль при подготовке нашей националь-
ной сборной команды играют футбольные клубы, которые разделены 
на три профессиональные футбольные лиги: Российская футбольная 
премьер-лига – 16 профессиональных футбольных клубов; ФНЛ, объ-
единяющая сегодня в своих рядах 18 футбольных клубов; и Профес-
сиональная футбольная лига, то  есть второй дивизион, куда входят 
72  футбольных клуба, представляющих различные регионы нашей 
страны.

Именно от деятельности этих субъектов российского футбола за-
висит главное. Мы сегодня говорим не о стратегических планах разви-
тия футбола, а, пожалуй, об оперативных мерах, которые необходимо 
предпринять, чтобы за  три полноценных футбольных сезона создать 
конкурентоспособную сборную команду, которая могла бы выступить 
достойно на домашнем Чемпионате мира 2018 года.

И без консолидации усилий, без единой идеологии, без единых 
ориентиров, целей и задач, сложно будет рассчитывать на реализацию 
наших планов.

Вот в  этом плане мы, ещё раз хочу подчеркнуть, считали и  счи-
таем необходимым подчеркнуть, что приоритеты национальной 
сборной команды, тем более в  свете подготовки к  Чемпионату мира 
2018 года, должны быть незыблемыми, не вызывать ни у кого никаких  
сомнений.

И все субъекты российского футбола, вкупе с усилиями государ-
ственных структур, государственных органов, Минспорта России 
в том числе, частного бизнеса, должны работать именно на эту конеч-
ную цель. Создать максимально возможные благоприятные условия 
для успешной подготовки нашей национальной сборной команды и её 
достойного выступления на Чемпионате мира 2018 года.

Вот в  этом плане, опять-таки возвращаясь к  анализу ситуации в 
российском футболе, из двух с половиной миллиардов долларов, по-
рядка одного-двух миллионов евро сосредоточены в  16 футбольных 
клубах российской футбольной премьер-лиги. Очень интересны ос-
новные направления расходования этих средств. Их четыре.

Мои коллеги из  оргкомитета, из  Минспорта России и  других 
организаций очень интересно и  содержательно рассказывали здесь 
о  развитии инфраструктуры Чемпионата мира. У  нас нет абсолютно 
никаких сомнений в том, что все планы по созданию инфраструктуры 
Чемпионата мира будут реализованы. И в этом плане, конечно, очень 
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хотелось бы, чтобы и планы подготовки национальной сборной коман-
ды за счёт консолидации усилий также были реализованы.

Так вот, заработная плата, агентские вознаграждения, трансферт-
ные операции и участие в соревновании – это, пожалуй, на сегодня-
шний день четыре основных направления, на  которые футбольными 
клубами расходуются средства, получаемые из различных источников, 
в том числе и из госкорпорации. 

Все  же вопросы, в  основном, повторюсь, связанные с  разви-
тием материально-технической базы, развитием системы детско- 
юношеского футбола, массового футбола, возложены на региональные 
власти, что, на наш взгляд, является недопустимым. При проведении 
лицензирования мы обращали внимание на то, что примерно полови-
на футбольных клубов указала на отсутствие финансирования детско-
юношеского и профессионального футбола, что лишний раз подтвер-
ждает мои слова.

Ещё раз считаю необходимым подчеркнуть, что на сегодняшний 
день, прежде всего, необходимо прекратить длительное обсуждение 
планов подготовки национальной сборной команды. Ещё раз под-
чёркиваем приоритет интересов национальной сборной команды, 
и  в  этом плане необходимо придерживаться разработанного ещё 
в 2011 году Российским футбольным союзом и Министерством спор-
та Российской Федерации плана подготовки национальной сборной 
команды. Этот план включал организационно-техническое, медико- 
биологическое обеспечение сборной команды, финансирование 
и другие разделы, которые были согласованы Российским футболь-
ным союзом – государственным органом управления спортом. И, ко-
нечно, скорейшая реализация этих планов, в  том числе и  создание 
штаба по подготовке нашей национальной сборной команды, является 
крайне необходимым.

Сегодня тренерским штабом национальной сборной команды, спе-
циалистами, работающими в  российском футболе, внесены предло-
жения по корректировке данного плана, и мы совместно с Министер-
ством спорта Российской Федерации эти планы корректируем исходя 
из  реальной ситуации, в  том числе временных факторов, о  которых 
я уже сказал. Осталось три полноценных сезона для того, чтобы эти 
планы успешно реализовать.

В 2012 году при разработке стратегии развития футбола, предусма-
тривающей, в том числе, в качестве приоритетного направления раз-
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витие детско-юношеского и массового футбола, развитие инфраструк-
туры, подготовку кадров, создание толерантной обстановки на наших 
стадионах (речь идёт, конечно же, о работе с болельщиками), мы исхо-
дили из того, что это, конечно же, стратегические планы, которые нам 
предстоит реализовать, но в них уже содержатся элементы подготовки 
к Чемпионату мира 2018 года.

На исполкоме Российского футбольного союза намечено проведе-
ние конференции до конца 2014 года. Нам предстоит обсудить такие 
очень важные темы, как элементы регулирования подготовки нашей 
национальной сборной, принять решение по структуре и системе про-
ведения соревнований, обсудить вопросы структуры управления рос-
сийским футболом, тему лимита легионеров. И, на мой взгляд, очень 
важна, конечно, тема противодействия противоправным явлениям 
в российском футболе. Причём очень важно, что мы, говоря о разви-
тии футбола, изначально вели речь о  необходимости консолидации 
усилий общественной организации, каковой является Российский 
футбольный союз, с усилиями государственных органов. В этом плане, 
я полагаю, определённые успехи уже есть, это направление, несомнен-
но, нужно продолжить.

Нужно прекратить, в  том числе, за  счёт регулирования, которое 
мы осуществляем инструментарием, имеющимся у российского фут-
бола, процедуры лицензирования и регламента по агентской деятель-
ности. Из  российских футбольных клубов (эту справку официально 
подготовили в  Администрацию Президента Российской Федерации)  
2 миллиарда 215 миллионов рублей в 2012 году ушли на счета индиви-
дуальных предпринимателей, которые относятся к категории агентов. 
В 2013 году, после того, как Российский футбольный союз изменил ре-
гламент по агентской деятельности, внеся в него определённые изме-
нения, внеся изменения в руководство по лицензированию, отток фи-
нансовых средств из футбольных клубов сократился на полмиллиарда 
рублей. Это официальные данные, которые взяты из официальных до-
кументов при проведении определённых процедур с Российским фут-
больным союзом.

Когда при средней зарплате детского тренера в  стране 15 тысяч 
рублей мы видим доходы группы агентов, составляющие порядка 
200 миллионов рублей в год, то считаем это ненормальным. Мы с Иго-
рем Александровичем говорили в этом плане о необходимости внесе-
ния законодательных актов, помимо осуществляемого контроля в рам-



44

ках межведомственной комиссии, которую мы создали в Российском 
футбольном союзе при президенте РФС, для того, чтобы эти явления 
прекратить. У нас есть сегодня на что тратить деньги. У нас масса нере-
шённых проблем и в развитии футбола в регионах, детско-юношеско-
го футбола, массового футбола, и в подготовке кадров. И расходовать 
средства таким образом, как это делалось прежде, нам представляется 
очень безответственно.

В целом в российский футбол необходимо вернуть такие элемен-
ты, как дисциплина, ответственность, ведь это вид спорта государ-
ственного значения, тем более в свете стоящих задач по подготовке 
Чемпионата мира  – крупнейшего государственного спортивного 
проекта. И Российский футбольный союз должен внести в это свою 
лепту. Так вот, возвращаясь к  деталям предстоящего обсуждения 
в  рамках исполкома и  рабочих групп, которые мы создали в  Рос-
сийском футбольном союзе, я  на  некоторых из  них остановлюсь. 
Прежде всего, мы считаем необходимым сформировать тренерский 
совет из всех главных тренеров тех наших футбольных клубов, фут-
болисты которых представлены в  национальной сборной команде. 
Это, конечно, главные тренеры Российской футбольной премьер-
лиги. Главный тренер национальной сборной страны должен иметь 
тесный рабочий контакт со специалистами, которые повседневно ра-
ботают в своих клубах с футболистами, в том числе, национальной  
сборной страны.

Очень важно понимать по каким методикам они работают, како-
во сегодняшнее состояние тех или иных кандидатов в национальную 
сборную команду,  важно  обсуждение этих вопросов кругом специа-
листов, от которых зависят результаты нашей национальной сборной. 
Нам представляется это очень важным.

Напомню, что национальные сборные команды  – всё-таки это 
временные спортивные команды. Основное время члены этих команд 
проводят в своих футбольных клубах. Именно в клубах осуществляют-
ся различного рода операции и процессы, о которых я уже упомянул, 
агентские процессы, когда футболист порой зависит больше от агента, 
чем от родителей, от главного тренера, от специалистов, работающих 
в футбольном клубе. Там же осуществляются и трансфертные опера-
ции, где порой футболист, как я уже сказал, больше зависит от агента, 
при этом совершенно не придаётся значение, к какому тренеру он идёт 
работать, на каких условиях. И порой воля этих агентов в отношении 
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футболистов гораздо выше, чем воля работодателя, специалиста, тре-
нера в том числе.

Могу сказать, что если потерять управление спортсменом, его 
подготовкой, выступлением на  спортивных площадках, в  том числе 
футбольном поле, то говорить о серьёзных успехах абсолютно беспер-
спективное дело. Тренер, работодатель в  определённой степени, мо-
жет влиять на молодых футболистов, на формирование их личности, 
а  это очень важный момент. Не  только обучением технике, тактике, 
функциональной подготовкой должны заниматься наставники фут-
болистов, но, прежде всего формированием личности спортсменов.  
Их идеология должна быть солидарна с  организацией, перед кото-
рой стоят серьёзнейшие задачи по подготовке национальной сборной 
страны, перед которой стоят столь серьёзные задачи, как выступление 
на домашнем Чемпионате мира 2018 года.

Вот в этом плане мы, ещё раз повторюсь, созданием тренерского 
совета полагаем серьёзным образом поправить идеологию приезжаю-
щих иностранных специалистов. Иностранных специалистов в фут-
больные клубы России мы приглашаем не для того, чтобы они лишь 
помогали занимать те  или иные места этим футбольным клубам.  
Мы видим иногда, что в трудовом договоре перед высокооплачивае-
мым специалистом, приглашённым в футбольный клуб, стоит един-
ственная задача  – занять 11–13-е место в  Чемпионате России при 
полном отсутствии более важной задачи – готовить игроков в нацио-
нальную сборную команду, начиная с юношеских команд, включая пер-
вую национальную. Не правильно, если система не настроена на прио-
ритеты национальной сборной команды, а всё будет сводиться только 
к узкогрупповым интересам отдельных футбольных клубов. Их успе-
хи, конечно же, очень важны, и мы искренне желаем всем им успехов, 
но ещё важнее решение задач, стоящих перед национальной сбор-
ной командой. И необходимо настроить всю систему именно на эти  
приоритеты.

Теперь что касается системы проведения соревнований. Эта тема, 
которая тоже достаточно долго обсуждалась: «весна – осень», «осень – 
весна». Ну,  полагаю, сегодня всем уже очевидно, что никаких пре-
имуществ, в том числе высоких спортивных достижений, эта система 
не принесла. Я не говорю о том, что её нужно пересматривать сегодня, 
но то, что вся эта система соревнований должна работать также в ин-
тересах национальной сборной команды, очевидно. Очевидно,  что при 
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системе «весна – осень» удобнее планирование спортивного календа-
ря сезона, возможно создание благоприятных условий для сборной 
команды, в том числе, предусматривающих дополнительные окна для 
того, чтобы тренер национальной сборной имел возможность работать 
на краткосрочных сборах с национальной сборной. Эта система предо-
ставляет гораздо больше возможностей.

Я как раз говорю о том, что нам предстоит рассмотреть в рамках 
подведения итогов деятельности рабочих групп, и не более того.

То, что касается лимита легионеров. Тема, которая также будет обсу-
ждаться в рамках исполкома, и по которой будет принято соответствую-
щее решение. Могу только высказать своё мнение по  этому вопросу, 
причём я его уже высказывал. Значит, лимит необходимо ужесточить. 
Ни в одном виде спорта, в том числе в футболе, который периодически 
демонстрирует спортивному сообществу, что на него не распространя-
ются законы страны, закономерности и методики спорта, не может быть 
роста мастерства спортсмена без соревновательной практики. Спорт-
смен, который только тренируется и большую часть соревновательного 
этапа находится на скамейке запасных, не принимая участия в соревно-
ваниях, полагаю, всем присутствующим очевидно – не может прогрес-
сировать, не может повышать своё спортивное мастерство.

Значит нужно пойти на  определённые серьёзные шаги, для того 
чтобы потенциальные игроки национальной сборной команды, игро-
ки, на которых рассчитывает главный тренер, имели игровую практи-
ку. При этом очевидно, что нужно сделать всё, чтобы соблюсти баланс 
интересов с  футбольными клубами. Но,  повторюсь, не  они должны 
диктовать Российскому футбольному союзу и  специалистам футбо-
ла, считая  приоритетом, как я  уже говорил, свои клубные интересы.  
Сегодня должны быть приоритетными интересы национальной сбор-
ной команды.

Впрочем, я высказываю только своё мнение. Полагаю, что члены 
исполкома также будут высказывать возможно отличное от моего мне-
ние. Но ещё раз повторюсь, для меня совершенно очевидно, что рост 
спортсмена возможен только в условиях конкурентной борьбы со сво-
ими соперниками, а не только и не столько за счёт даже грамотно по-
строенного тренировочного процесса.

Что касается управления футболом, то мы к этой темы уже обра-
щались. Российский футбольный союз готов к тому, чтобы в его рам-
ках (а  я  напомню, что несколько лет назад такое решение уже при-
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нималось), был создан попечительский совет, который мог  бы после 
решения исполкома или в преддверии решения исполкома, в рамках 
положения о нем, рассматривать те или иные программы, предлагае-
мые к реализации и находить дополнительные ресурсы по их успеш-
ному воплощению в жизнь.

В этом плане мы полагаем, что чем быстрее эти вопросы, перио-
дически звучащие, связанные с интригами, искусственно создаваемы-
ми проблемами решатся, тем больше времени у нас будет для полно-
ценной, конструктивной, напряжённой, консолидированной работы 
по подготовке нашей национальной сборной команды.

О борьбе с негативными явлениями частично я уже сказал. Россий-
ский футбольный союз эту борьбу начал, начал осознанно. В целом то 
направление, которое мы выбрали, консолидация усилий обществен-
ной организации с  государственными органами, с  Минспортом Рос-
сии и  другими государственными структурами, способными оказать 
футболу помощь в его развитии, в противодействии противоправным 
явлениям, мы будем продолжать. Абсолютно в этом убеждён. Чтобы 
быстро и эффективно ряд проблем снять, именно такой путь нам пред-
ставляется единственно правильным.

Межведомственную комиссию мы создали с участием Минспорта  
России, ряда правоохранительных структур, ФСБ России, МВД 
России, Финмониторинга, Генпрокуратуры Российской Федерации,  
Миграционной службы. Показав тем самым, что в Российской Феде-
рации существуют законы, что мы страна, которая готовится к  Чем-
пионату мира по футболу, и конечно же, выполним все обязательства, 
взятые государством по подготовке к Чемпионату мира, что мы ува-
жаем в том числе и регламент, и правила, если это касается футбола, 
и законодательство Российской Федерации.

Например, последний эпизод, который наверняка мы ещё будем 
обсуждать, и вы в том числе. Эту тему восемь лет назад я поднимал, 
когда, не принимая во внимание миграционное законодательство Рос-
сийской Федерации, мы обнаружили, что среди участников соревнова-
ний Российской футбольной премьер-лиги на футбольных полях вы-
ступают приехавшие в страну туристы. Не один турист, а целая группа, 
осуществлявшая трудовую деятельность на территории страны, куда 
она въехала по туристическим визам и без разрешения на работу.

Эту тему мы поднимали на заседании межведомственной комис-
сии после сигнала, поступившего из СМИ. Мы обратились в миграци-
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онную службу, а точнее попросили представителя межведомственной 
комиссии, в том числе, подумать о проведении проверки соблюдения 
миграционного законодательства.

Если суммировать количество легионеров, то  у  нас их порядка 
176 человек – приехавших в нашу страну, зарабатывающих здесь не-
малые, надо сказать, средства, и периодически выезжающих для того, 
чтобы поставить новую визу, не всегда рабочую. Нам представляется, 
что это ненормальный процесс, тем более, повторюсь, мы этот вопрос 
поднимали восемь лет назад. И отработали достаточно чётко заявоч-
ную кампанию с обязательным предоставлением разрешения на рабо-
ту. Это я как пример привёл.

О деятельности агентов. Не  могу ещё раз на  этой теме не  оста-
новиться только потому, что считаю её очень важной. И  речь идёт 
не столько о средствах, которые получают эти агенты, хотя, повторюсь, 
довольно странно видеть доходы отдельных лиц в российском футбо-
ле – 200 миллионов рублей в год. И это на фоне тех проблем, которые 
нам предстоит решать по развитию отечественного футбола.

В этом плане мы вместе с правоохранительными структурами осу-
ществляем соответствующие мероприятия, надеемся, что они получат 
и должную оценку, как со спортивной точки зрения, спортивным ин-
струментарием и юрисдикционными органами, так и со стороны госу-
дарства. В этом, несомненно, нам нужно помочь.

Ещё раз хочу обратить внимание, что за два года Российский фут-
больный союз подготовил необходимую нормативную базу, а где нуж-
но, её изменил, для того чтобы настроить российское футбольное сооб-
щество на идеологию развития.

Мы, поставив спорт во  главу угла, в  прошлом году сумели по-
казать в федерации лучшие спортивные результаты за 10 лет только 
потому, что считаем, что деятельность любой спортивной федерации 
нужно оценивать по спортивным результатам, а не только по показа-
телям баланса.

Стратегические документы российского футбола утверждены 
конференцией с  участием всех субъектов российского футбола, мы 
всем дали возможность принять участие в  разработке этих докумен-
тов, утверждённых на конференции. Сегодня нужно последовательно 
реализовывать эти планы, в том числе оперативные, о которых я уже 
сказал.

Готов ответить на вопросы аудитории. И благодарю вас за внимание.
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М. М. БАРИЕВ,
первый заместитель председателя Комитета 

Государственной Думы по физической культуре, 
спорту и делам молодёжи

Добрый день, уважаемые коллеги! Люди, кому небезразлично 
и очень важно то, как проходит подготовка и как пройдёт Чемпионат 
мира в 2018 году в России по футболу. Я считаю эти слушания, этот 
«круглый стол», конечно, очень своевременными.

У многих здесь сидящих, если не  у  всех, не  вызывает сомнения, 
что Чемпионат мира будет подготовлен и проведён на самом высоком 
уровне, о чём мы сегодня слышали и в докладах. И тому порукой опыт 
проведения и Казанской Универсиады, и, конечно, Олимпийских игр 
в Сочи, где всё было подготовлено и организовано блестяще. Это мне-
ние мировых экспертов, а  не  только наших. И  все голоса скептиков, 
критиков, они сразу после Олимпийских игр затихли.

Успех Олимпийских игр имеет две составляющие. Это непосред-
ственно подготовка и проведение самих Игр, и выступление россий-
ской команды. Я думаю, что вы со мной согласитесь: если бы российская 
команда выступила неудачно, то разбора полётов и соответствующей 
оценки подобной той, что была сделана 4 года назад, было бы не избе-
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жать. Именно выступление российской команды, которая заняла пер-
вое место, обогнав всех и по количеству завоёванных медалей, и по ко-
личеству золотых медалей на  Олимпийских играх, именно её успех 
предопределил вот этот большой спортивный праздник не только для 
россиян, но в целом для всего мира.

И чтобы Чемпионат мира 2018 года также стал для россиян празд-
ником, а не поводом для раздражения, досады и унизительной крити-
ки, должна выступить достойно наша сборная команда России.

Я  бы хотел не  согласиться с  тезисом Павла Владимировича, ко-
торый сказал, что провести Чемпионат мира по футболу – это как 
11 олимпиад провести. Всё-таки, я считаю, Олимпиаду готовить и про-
водить было сложнее, потому что в ней участвовало несколько тысяч 
спортсменов, около 100 стран, было много видов спорта со своей специ-
фикой. А в этот раз у нас всё-таки будет порядка 600–700 спортсменов. 
Мы будем знать из каких они стран, кого представляют, ну а специфи-
ка в том, что они будут переезжать из города в город вместе с болель-
щиками, журналистами, это, конечно, большие трудности, но это всё 
преодолимо.

И ещё раз говорю: я не сомневаюсь, что мы подготовимся, и Чем-
пионат мира пройдёт на самом высоком уровне.

А вот можем ли мы сегодня надеяться на успешное выступление 
сборной команды? Из тех выступлений, которые сегодня прозвучали, 
я  для себя не  вынес уверенности в том, что  мы можем надеяться на 
успешное выступление нашей команды.

И приведённые аргументы, и самое главное – игра нашей сборной 
в последнее время оставляют очень тяжёлое и удручающее впечатле-
ние. Я говорю о своих личных впечатлениях. 

Я  проанализировал ситуацию. Организационные, финансовые 
меры, которые предпринимались и предпринимаются, на мой взгляд, 
вполне достаточные. За полгода сборная провела 10 игр, в том числе 
три на чемпионате мира и три отборочных к чемпионату Европы.

Да, на прошлой неделе опубликован очередной рейтинг FIFA, в ко-
тором, как вы знаете, Россия занимает 30-е место в мире. И среди евро-
пейских команд у нас 18-е место. Вот мы провели 10 игр, четыре из ко-
торых выиграли: у Словакии, которая занимает 24-е место, у Марокко, 
который занимает 87-е место, у Азербайджана, занимающего 95-е место 
и  у  Лихтенштейна с его 172-м местом. Проиграли мы Бельгии, кото-
рая занимает 4-е место в рейтинге. И за эти полгода мы сыграли 5 ни-
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чьих с популярным для нашей команды счётом 1:1, что уже дало прес-
се основания называть нашу команду «ничья команда». Мы сыграли  
вничью 1:1, повторяю, с Норвегией (76-е место), с Кореей на чемпио нате 
мира (66-е место), с Алжиром (15-е место), со Швецией  (39-е место)  
и  Молдовой  (105-е место). И  забили за  эти 10 игр 16  голов, то  есть 
в среднем 1,6 гола за игру, из них 8 мячей было забито таким футболь-
ным командам как команды Лихтенштейна и Азербайджана.

Вот это сухая статистика, я уж не говорю о впечатлениях, которые 
остаются после игры, о тактике, применяемой главным тренером, об иг-
ровом рисунке. Всё это, конечно, и отсутствие ответов на эти вопросы, 
как после чемпионата мира, так и сейчас, в отборочном цикле, вызывает 
тревогу. Не только у меня вызывает тревогу, вызывает тревогу у моих 
избирателей, с которыми я встречаюсь, когда бываю в  регионах. Они 
знают, что я заместитель председателя комитета по спорту, что сам мно-
го лет в спорте работал, поэтому в основном, задают вопросы про спорт. 
И в первую очередь – про футбол, про игру нашей сборной. Да, в рей-
тинге FIFA мы на 30-м месте, я сказал, за нами идут Тунис – 31-е место, 
острова Зелёного Мыса – 33-е место, следом уже подбираются Трини-
дад и Тобаго. Поэтому я считаю, что у нас сейчас чрезвычайная ситуация 
именно по состоянию сборной футбольной команды.

То, что Николай Александрович говорил о мерах, которые будут 
приниматься... Я вот хотел про тренерский совет сказать. Очень хоро-
шо, что намечены эти меры, наверное, есть и другие меры, но я считаю, 
что эти действия должны быть более энергичными, динамика должна 
быть другой, если мы хотим результата.

Уже прошло почти 4 месяца после завершения Чемпионата мира. 
Я вот, собираясь сюда, ещё раз посмотрел и прессу, и сайты, в том чис-
ле  сайт РФС. Но  объяснений, почему мы так выступили, выводов 
официальных лиц – что было неправильно в подготовке и что нужно 
менять, я нигде не нашёл. Это не сделано ни РФС, ни тренерским шта-
бом сборной. Об этом было сказано только в режиме интервью: где-то 
на  пресс-коференциях журналистам удалось перехватить тренера... 
И вот объяснить, почему выступление нашей сборной было таким, что 
делается для исправления ситуации я ни себе, ни тем более избирате-
лям, населению, любителям футбола рассказать не могу.

Много споров было о ситуации с тренером, о его поведении на Чем-
пионате мира. Но опять же говорю, что ответов на эти вопросы нет, есть 
лишь комментарии тренера, что он всё делал правильно, а в плохом ре-
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зультате виноваты футболисты, и его отъезд сразу после чемпионата 
на отдых, играть в гольф. Симпатии к нему, конечно, такое поведение 
не вызывает.

Главный тренер – это как полководец на поле боя, а такой турнир 
как Чемпионат мира – как генеральное сражение. И вот оно проигра-
но, а тот, кто за это отвечает, уезжает в отпуск отдыхать, объяснив, что 
он не виноват, виноваты те солдаты и офицеры, которые ему подчиня-
лись, которые выполняли его установку. И как после этого не делать 
в  отношении такого полководца практически никаких выводов, мне 
непонятно.

Если это связано с обязательствами, контрактами, тогда мне непо-
нятно, что за специалисты готовили эти документы, которые не преду-
смотрели вот такой возможный вариант развития событий.

Тем более опыт у нас уже был. Два года назад Адвокат Дик в похо-
жей ситуации примерно также помахал нам ручкой. Но ведь юристы, 
правовики, которые работали над составлением контрактов, должны 
были сделать вывод.

Так вот, как бы не получилось так, что мы этот Чемпионат мира 
получили, и собираемся в него вложить огромные средства только для 
того, чтобы... попасть на Чемпионат мира. Ведь даже попасть в десятку, 
как Владимир Вольфович говорит, это огромная задача, сложнейшая, 
мы же видим сегодняшние возможности команды.

И за четыре года мы состав команды всё равно не сможем карди-
нально поменять, у нас нет других футболистов этого возраста, и не бу-
дет, если только, как на трибунах говорят, не натурализовать какую-
нибудь другую сборную.

К сожалению, пока на сегодняшний день ответа на эти вопросы нет.
А, к сожалению, есть трудности, есть проблемы, которые в нашем 

футбольном королевстве существуют, это, в том числе, и проблемы ру-
ководства РФС. И не решив их, не развязав все эти узлы или не разру-
бив их, я боюсь, не удастся двинуться вперёд.

То, что проблемы есть, это очевидно. Николай Александрович уже 
говорил о проблеме чемпионата, графике чемпионата, но в чьих бы ин-
тересах это ни делалось, никто меня не сможет убедить, что зимой иг-
рать в футбол лучше, чем летом. Там есть интересы отдельных команд, 
интересы Лиги чемпионов. Проблема с крымскими командами, дошед-
шая чуть ли не до скандала, до FIFA, до УЕФА, в преддверии Чемпио-
ната мира тоже не на авторитет нашего футбола работает.
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Проблема с «Ростовом», то, что мы довели ситуацию с этой коман-
дой до спортивного суда в Лозанне, тоже не красит наш футбол.

Я не  говорю здесь, Николай Александрович, что «Ростов» прав, 
что их ущемили и  так далее, но  до  такой ситуации нельзя доводить 
наши внутренние проблемы.

Это всё, ещё раз говорю, на авторитет нашего спорта, на авторитет 
нашего футбола в целом влияет. Я думал, мы услышим про ситуацию 
с Капелла, по выплате его зарплаты. Этот вопрос не решён, Николай 
Александрович, на сегодняшний день? Сейчас складывается впечатле-
ние, благодаря коллегам- журналистам, что наша команда плохо игра-
ет, потому что Капелла не получает зарплату.

Эту ситуацию нам надо срочно выправлять. В  конце концов, 
невы плата зарплаты сейчас – это статья Уголовного кодекса. Может,  
Капелла об этом не знает? Надо этот козырь или этот аргумент срочно 
использовать, а то у нас скоро опять игра.

Есть ещё более глобальные проблемы: фэйр плей, работа с болель-
щиками. Хотя мы законы приняли, но спокойней на трибунах не ста-
ло, уверяю вас. Во  всяком случае, на  казанских трибунах спокойнее 
не стало.

Вы помните весенние ситуации, связанные с болельщиками «Спар-
така», да и осенние тоже? И пока принципиального решения нет, нет и 
коренного изменения. Я веду диалог с клубами болельщиков, с пред-
ставителями всех этих наших ведущих клубов. Они подтверждают, что 
особых изменений нет.

Поэтому хорошо, что сказали о  программе «Развитие футбола». 
На сайте РФС программы нет. И написано, что программа «Развитие 
футбола на 2013–2020 годы» разрабатывается и будет принята в буду-
щем. А также написано, что мы принимаем её на 8 лет, на два олимпий-
ских цикла, хотя уже полцикла прошло. И на Олимпийские игры мы 
уже не попали.

Поэтому, я говорю: тут или вопрос в специалистах, которые не со-
ответствуют своей должности, занимаемой в  РФС, или внутри кол-
лектива какой-то разлад, ну, саботаж, может быть. Потому что при том 
внимании, которое оказывается подготовке Чемпионата мира, ока-
зывается РФС, при той финансовой поддержке всех этих мероприя-
тий, которая оказывается руководству РФС Министерством спорта, 
я считаю, нам можно надеяться, что все эти проблемы будут решаться. 
А так – проблемы есть, а решений нет. И когда будут проблемы реше-
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ны, тоже никто не знает. Звучат лишь заверения, что у нас всё будет 
нормально, но люди в это не верят.

Вот приведу в пример хоккейную федерацию. Да,  был провал 
в Сочи, на Олимпийских играх в феврале. Федерация сразу оператив-
но заслушала главного тренера. Кто-нибудь может представить, что 
Билялетдинов взял бы и уехал играть в гольф после Олимпийских игр, 
не отчитавшись?

Заслушали и главного тренера, Билялетдинов ушёл, подал в  от-
ставку. Федерация организовала обсуждение кандидатур, причём об-
суждение было широкое, всенародное, в средствах массовой информа-
ции. Мы знали, люди знали всех кандидатов, все их плюсы и минусы. 
В конце концов, Знарока назначили главным тренером. Ни у кого нет 
вопросов, почему его. И в мае, то есть через три месяца после Олим-
пийских игр, команда становится чемпионом мира.

Вот пример оперативного, своевременного, открытого решения 
проблем, когда снимаются многие вопросы, возникшие не только вну-
три самой федерации, не только внутри самого вида спорта, а вообще 
в целом среди населения, среди любителей спорта.

Футбол по праву у нас считается спортом номер один. И болель-
щики искренне переживают за  всё, что происходит в  футбольном 
хозяйстве, как в  малом, начиная с  «Кожаного мяча», так и,  конечно, 
с  главной командой страны. Здесь собрались все заинтересованные 
стороны, и в президиуме, и в зале. Хочется, чтобы мы сообща предпри-
няли все необходимые меры в кратчайшие сроки, чтобы мы понимали, 
кто что делает, кто за что отвечает. Я уверен, что это даст позитивные 
и положительные результаты. 

Спасибо.

А. О. ВОРОБЬЕВ,
руководитель Москомспорта

Глубокоуважаемые члены президиума, присутствующие на  дан-
ном, таком важном и серьёзном «круглом столе»! Я бы хотел, в первую 
очередь, сказать о том, что московское правительство в рамках пору-
чения мэра Москвы Сергея Семёновича Собянина работает активно 
с Министерством спорта Российской Федерации. Мы в тесном взаи-
модействии практически ежедневно работаем с  Оргкомитетом-2018, 
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с  Алексеем Сорокиным, присутствующим здесь, ну  и,  безусловно,  
с Государственной Думой.

Необходимо отметить, что при подготовке к  Чемпионату мира 
по футболу правительство Москвы ставило задачу – создать идеаль-
ные условия для пребывания в городе участников, болельщиков, жур-
налистов, провести московский этап Чемпионата мира на самом высо-
ком уровне.

К началу Чемпионата мира в городе будут подготовлены две фут-
больные арены, где будут находиться по три тренировочных площадки 
для играющих команд. Я хочу дать небольшую справку о том, что сего-
дня проделано в столице.

Официальными стадионами чемпионата станут Большая спортив-
ная арена Олимпийского комплекса «Лужники» на 81 тысячу посадоч-
ных мест и стадион «Спартак» на 45 тысяч посадочных мест. Арены 
и тренировочные площадки будут соответствовать всем требованиям 
FIFA по  качеству, удобству, расположению и  необходимой инфра-
структуре.

Главной ареной чемпионата станет Большая спортивная арена 
«Лужников». На  этой арене, помимо матчей группового этапа, бу-
дут сыграны главные матчи, привлекающие наибольшее внимание 
болельщиков, телезрителей во  всём мире. Это матч открытия чем-
пионата, матч одной восьмой финала, полуфинал и финальный матч  
чемпионата.

В конце 2013 года началась полная реконструкция стадиона к Чем-
пионату мира в  «Лужниках». При этом исторический фасад здания 
сохранён, а внутри него будет оборудован современный футбольный 
стадион с новыми трибунами.

Реконструкция Большой спортивной арены осуществляется в со-
ответствии с  адресной инвестиционной программой города Москвы, 
специально созданной для этих целей казённым предприятием горо-
да Москвы «Большая спортивная арена «Лужники». В  соответствии 
с  планом-графиком все работы по  реконструкции спортивной арены 
будут завершены во II квартале 2017 года.

Помимо реконструкции Большой спортивной арены, на террито-
рии «Лужников» начаты и в ближайшие годы будут завершены круп-
номасштабные работы по  строительству и  реконструкции объектов, 
обеспечивающих проведение самого чемпионата. В  первую очередь, 
это работы по реконструкции тренировочных площадок. В настоящее 
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время ведётся разработка проектной документации. Сдача объектов 
в  эксплуатацию в  соответствии с  требованиями FIFA планируется 
в 2017 году.

Согласно принятым обязательствам, на  территории Олимпий-
ского комплекса «Лужники» за счёт средств бюджета города Москвы 
будет построено три здания Международного вещательного центра. 
Но сейчас вопрос этот ещё детализировано прорабатывается, поэтому 
окончательного решения по данному вопросу не принято. Единствен-
ное могу сказать, что мы должны передать в пользование FIFA объек-
ты вещательного центра в 2017 году. В 2014–2016 годах на территории 
«Лужников» должны быть построены объекты сопутствующей инфра-
структуры: кассовые павильоны, павильоны входного контроля и сер-
висный центр, проще говоря, входная группа. На территории офици-
альных стадионов чемпионата будут выездные временные сооружения, 
необходимые для обеспечения безопасности.

В соответствии с программой мероприятия, осуществляемого в го-
роде в связи с подготовкой проведения чемпионата, расходы на про-
ектирование временных сооружений на территории «Лужников» взял 
на себя город Москва.

Кратко. Не так давно, вы знаете об этом, вступил в эксплуатацию 
стадион «Спартак», здесь пройдут игры предварительного этапа Чем-
пионата мира, а также состоится матч Кубка конфедерации в 2017 году.

Согласно заявочной книге и соглашению с проводящим городом, 
в центре Москвы, на Красной площади планируется главный фести-
валь болельщиков Чемпионата мира. Но вы знаете, что у нас проходи-
ла эстафета Олимпийского огня, которая показала, что это очень кра-
сивое, зрелищное мероприятие.

Также у нас Москва обязуется осуществлять обширную маркетинго-
вую программу, направленную по информированию жителей. Мы в дан-
ном вопросе в  тесном взаимодействии работаем с  Оргкомитетом, как 
я уже ранее говорил. Среди главных маркетинговых мероприятий первое 
такое по аналогии с Олимпийскими играми – это установка часов обрат-
ного отсчёта времени за два года до старта Чемпионата мира.

Дальше. Церемония официального открытия после реконструкции 
главной спортивной арены в стране – «Лужников», проведение фести-
валя «Футбол ради надежд» во  время проведения Кубка конфедера-
ции в 2017 году, организация выставки проводящего города во время 
Кубка конфедераций Чемпионата мира.
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Но и, соответственно, большая работа будет по проведению рекла-
мы информационной кампании мероприятий, начиная с 2015 года за-
планирован соответствующий бюджет, соответственно, до окончания.

В Москве пройдут наиболее важные мероприятия FIFA, такие как 
финальная жеребьёвка Чемпионата мира в выставочном зале «Манеж». 
Это сегодня у нас основной вариант. Также на этой площадке состоится 
Конгресс телевещателей и семинар для команд. Ну и я думаю, что это 
будет также всё освещаться активно в прессе, всё вы это увидите.

В 2018 году Москва станет главным пересадочным узлом Чемпио-
ната мира: столицу посетят десятки тысяч болельщиков, гостей чем-
пионата, журналисты и официальные лица.

Для обслуживания гостей города разрабатывается Транспортная 
стратегия проведения чемпионата, а также будет подготовлен волон-
тёрский корпус.

Подготовкой волонтёрского корпуса у  нас на  сегодняшний день 
уже активно занимается департамент культуры города Москвы под ру-
ководством Оргкомитета-2018. Надо сказать, что московские волонтё-
ры составляли основное ядро – это практически 25-тысячная команда 
волонтёров – во время проведения Сочинской Олимпиады.

Также, коллеги, существующая гостиничная инфраструктура го-
рода позволяет полностью удовлетворить потребности в размещении 
многих тысяч гостей Чемпионата мира. У  нас в  столице на  сегодня-
шний день проходят многочисленные международные культурные 
спортивные соревнования, благодаря чему московские отели имеют 
большой опыт обслуживания крупных международных соревнований 
и мероприятий.

У нас будет задействовано приблизительно 26 720 номеров, 17 оте-
лей класса «пять звёзд», 31 четырёхзвёздочный отель и 49 трёхзвёздоч-
ных отелей.

Безусловно, немаловажным фактором успешного проведения чем-
пионата станет реализация концепции оказания медицинской помощи. 
В  настоящее время правительство Москвы планирует капитальный 
ремонт, строительство многих медицинских центров, включая Науч-
но-практический центр медицинской реабилитации и спортивной ме-
дицины, а также закупку новых транспортных средств скорой помощи 
и необходимых медикаментов.

Безусловно, важным фактором подготовки к  Чемпионату мира 
и приоритетом в работе московского правительства является обеспе-
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чение безопасности, но этот вопрос в составляющую свою входит с со-
ответствующими режимными делами. Поэтому я  на  нём останавли-
ваться не буду.

Хочу вам доложить, что на Чемпионате мира в Бразилии совмест-
но с Оргкомитетом-2018, Министерством спорта Российской Федера-
ции, представителями нашей футбольной общественности мы провели 
презентацию города Москвы, она прошла достаточно успешно, с уча-
стием журналистов, о чём мы доложили мэру Москвы – Сергею Семё-
новичу Собянину и  руководству Министерства спорта Российской 
Федерации.

Мой доклад закончен. Благодарю за внимание. Спасибо.

В. Г. ГАЗЗАЕВ,
генеральный директор Организационного  

комитета Объединённой футбольной лиги

Я не  буду сегодня говорить об  инфраструктуре, здесь очень  
объёмно и чётко всё рассказали. Не сомневаемся, что наша страна хо-
рошо подготовится к Чемпионату мира – и гостиницы, и стадионы, 
и аэропорты, и дороги будут на самом высоком уровне. Но, наверное, 
также важно, чтобы наша национальная сборная на  таких прекрас-
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ных стадионах показывала хорошую игру и, самое главное, хороший 
результат.

Поэтому я хотел бы сегодня рассказать о нашем видении развития 
и реорганизации профессионального футбола в России в преддверии 
домашнего Чемпионата мира 2018 года.

Тезисы, которые я вам представлю, были отражены в нашей про-
грамме, которая обсуждалась и  была одобрена ведущими нашими 
специалистами, журналистами и спортивной общественностью, а так-
же просто любителями футбола.

Эту программу мы готовили восемь месяцев совместно с  коман-
дой экспертов, в  которую входят специалисты департамента анали-
за и  стратегии нашего Оргкомитета, представители международных 
консультантов из компании PricewaterhouseCoopers, а также юристы 
крупнейшей международной юридической фирмы CMS.

При подготовке программы мы также учитывали опыт лучших ев-
ропейских национальных первенств, а также наш профессиональный 
опыт.

Хочу особо подчеркнуть, работа ведётся только с одной целью – 
для того, чтобы вывести российский футбол на более конкурентоспо-
собный уровень, особенно в преддверии Чемпионата мира 2018 года.

То, что Россия завоевала сегодня право проведения одного из важ-
нейших спортивных мероприятий, является в первую очередь, навер-
ное, достижением политики Президента России, который превращает 
нашу страну в сильнейшую мировую спортивную державу. Проведе-
ние в  России Олимпиады, Универсиады, Формулы-1 и  Чемпионата 
мира по футболу говорит о том, что действительно наша страна стано-
вится одной из самых престижных, так сказать, мировых спортивных 
держав.

Чемпионат мира 2018 года, который пройдёт в 11 городах России, 
потребует значительных финансовых вложений в стадионы, в инфра-
структуру, однако основополагающим моментом, помимо организации 
самих соревнований, конечно, как я уже говорил, станет то, насколько 
успешно выступит наша сборная.

Сегодняшнее состояние российского футбола нельзя назвать 
удовлетворительным, и результаты прошедшего Чемпионата мира, 
выступления наших клубов на  международной арене, особенно 
в  Лиге Европы и  в  Лиге чемпионов, наглядно это продемонстри-
ровали.
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Поэтому сегодня, уважаемые коллеги, хотел  бы коротко остано-
виться на конкретных программах, которые необходимо воплотить для 
того, чтобы наша сборная успешно выступила на Чемпионате мира.

В настоящее время более 80 процентов профессиональных фут-
больных клубов финансируется государством напрямую или через 
госкомпании. Средства идут в основном на заработную плату, транс-
феров футболистов и  аккредитационные затраты. Это происходит 
потому, что сегодня в России клубы просто не могут самостоятельно 
обеспечить своё финансирование. Одной из наиболее проблемных зон 
является крайне низкий доход клубов от реализации телевизионных 
прав.

Возникший дефицит клубных бюджетов покрывается либо за счёт 
региональных бюджетов, либо за счёт частных инвесторов, однако это 
является прямым нарушением финансового fair play УЕФА и грозит 
российским клубам санкциями и  штрафами вплоть до  исключения 
их из  Кубка уже в  ближайшие годы. Вот совсем недавно и  «Рубин», 
и тот же «Зенит» заплатили штрафы, по-моему, около 20 миллионов 
евро за то, что нарушили этот принцип.

Для того чтобы изменить ситуацию, нам необходимо активно по-
пуляризировать футбол среди российского населения. Для этого необ-
ходимо задействовать ресурсы федеральных каналов, особенно с учё-
том приближающегося Чемпионата мира. Правительство Российской 
Федерации, Министерство спорта Российской Федерации и Государ-
ственная Дума, Игорь Александрович, конечно, должны этому способ-
ствовать. 

И, конечно, без популяризации футбола очень сложно будет, осо-
бенно на федеральных каналах. Не так часто там показывают футбол, 
существует единственный канал, и то, так сказать, платный, который 
сегодня имеет монополию на показ всех футбольных мероприятий.

Поэтому в  целях повышения популярности футбола нам хоте-
лось бы, чтобы на четырёх федеральных каналах, как минимум, транс-
лировались футбольные матчи и показывали обзоры, ток-шоу и пря-
мые трансляции.

Также коротко хочу остановиться на вопросе структуры профес-
сиональных лиг и формата чемпионата. Этот вопрос напрямую связан 
с  экономией государственных средств на  финансирование футболь-
ных клубов и повышением уровня конкурентоспособности и качества 
футбола. В  настоящее время, как Николай Александрович сказал, 
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в России существуют 108 профессиональных клубов. При этом в боль-
шинстве ведущих европейских стран количество профессиональных 
клубов значительно меньше. Например, у чемпионов мира – немцев – 
56  профессиональных клубов, у  голландцев  – 35, у  французов  – 40. 
Поэтому, опираясь на  международный опыт, исходя из потребности 
российского футбола, целесообразно сохранить статус профессио-
нальных клубов в двух лигах: в Премьер-лиге и первой лиге, которая 
сегодня называется ФНЛ. А второй лиге придать статус полупрофес-
сиональной. В  итоге количество клубов профессиональных лиг со-
кратится со 108 до 54, это позволит сконцентрироваться на качестве, 
а не на количестве профессиональных клубов.

Мы часто слышим справедливое утверждение, что региональный 
футбол находится на  низком уровне и  нам необходимо создать мак-
симальные условия для того, чтобы все регионы, в  том числе, Сибирь, 
Дальний Восток и  Урал более активно вовлекались в  систему профес-
сионального футбола. Для этого нужно, во-первых, расширить Премьер- 
лигу в России до 18 команд, это позволит, как минимум, на два десятка 
российских футболистов увеличить количество кандидатов в  нацио-
нальную сборную, даже теоретически.

Во-вторых, надо первую лигу разделить на три дивизиона: Запад, 
Центр и Восток, чтобы в каждом дивизионе было по 12 клубов. В ос-
нове разделения на дивизионы будет лежать географический принцип 
с целью сокращения транспортных затрат клубов. Здесь есть и спор-
тивная составляющая, потому что очень интересный будет регламент 
проведения чемпионата, тоже более спортивный.

В результате реорганизации чемпионата транспортные затраты 
клуба первого дивизиона в среднем снизятся на 52 процента. Напри-
мер, для клуба-дивизиона Запад средние затраты на транспорт сокра-
тятся с 31 миллиона до 5 миллионов рублей, для дивизиона Центр – 
с  27  миллионов до  10 и  для дивизиона Восток (самый дальний наш 
регион) – с 43 миллионов до 33 миллионов. Эти меры позволят сэко-
номить расходы на финансирование клубов.

Также целесообразно, чтобы обоими профессиональными рос-
сийскими клубами руководила одна лига – Российская футбольная 
лига. В результате объединения будет достигнут более высокий цен-
трализованный уровень контроля и управления. Такие модели сего-
дня существуют в  Германии, такие модели существуют в  Испании 
и Франции.
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Также коротко хотелось бы остановиться на очень важных вопро-
сах – вопросах детского футбола.

Я предлагаю сделать ряд шагов по  развитию детско-юношеского 
футбола, основным вопросом здесь является подготовка качественных 
тренеров. Сегодня в России 10 тысяч тренеров. Из 10-ти тысяч трене-
ров всего лишь 35 процентов имеют необходимую лицензию для того, 
чтобы быть детским тренером. К примеру, у Германии таких тренеров 
70 тысяч и все лицензированы и ежегодно подтверждают свой уровень 
для того, чтобы работать в детском футболе. Я недавно разговаривал 
с одним из руководителей клуба, президентом клуба, который посето-
вал на то, что не могут найти детских тренеров.

Нам следует открывать новые учебные программы для детских 
тренеров, подготовить современные методические материалы, а также 
использовать опыт, накопленный ещё советской школой подготовки 
профессиональных футболистов и профессиональных тренеров. При-
чём, это должно быть на достаточно серьёзном уровне.

Нужен годовой курс очного образования как для тренера профес-
сионального футбола, так и  для детских тренеров. Это очень важно, 
потому что если мы не  будем заниматься сегодня профессионально 
на  таком уровне, то и  уровень нашей тренерской школы, особенно в 
детском футболе, конечно, будет низким.

Это, безусловно, важная сегодняшняя задача Российского фут-
больного союза, и хотелось бы, чтобы она грамотно решалась, чтобы 
была  создана школа тренеров с  достаточно высоким уровнем подго-
товки.

Уважаемые коллеги, осталось совсем немного до начала Чемпио-
ната мира, четыре года пролетят очень быстро. Если мы с вами сегодня 
не будем действительно решать все эти проблемы, связанные в первую 
очередь именно с  профессиональным футболом, то ничего хорошего 
не сможем ожидать в будущем.

У нас есть предложение обязательно ввести в правила, чтобы один 
игрок до 21 года обязательно выступал в стартовом составе Премьер-
лиги, один футболист до 20 лет обязательно играл в первом дивизионе. 
Это даёт возможность иметь игровую практику 54 игрокам, которым 
сегодня по 20–21 году, через четыре года таким ребятам будет 24–
25 лет, это фактически потенциальные игроки национальной сборной. 
Во всяком случае из них, даже теоретически, можно выбрать хотя бы 
6–7 человек, которые  подошли бы национальной сборной. Мне ка-
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жется, это было бы правильно. Я думаю, что такая практика уже была. 
В  2000 году обязали клубы, чтобы молодые игроки играли в  своих 
командах, то есть, чтобы именно имели игровую практику.

Мой профессиональный опыт показывает, если не будет доверия 
молодым игрокам, то не будет никакой перспективы российского фут-
бола.

Ну, и  как человек, который посвятил всю свою жизнь футболу, 
могу с уверенностью заявить, что даже за этот короткий срок возмож-
но создать хорошую боеспособную команду. Но для этого необходимо 
провести комплексные изменения в  профессиональном российском 
футболе, они необходимы, и начинать их нужно уже сегодня.

Я считаю, что вот это самое главное.

А. И. ВОРОБЬЕВ,
генеральный секретарь Российского футбольного союза

Добрый день всем! Подумалось, такая забавная история: стадион 
можно за три года построить, хотя это очень сложное техническое со-
оружение, а  футболиста за  три года подготовить практически невоз-
можно. Вот такой парадокс.

В этой связи, конечно, у Алексея Леонидовича и выступавших лю-
дей, которые отвечают за инфраструктуру, безусловно тяжелейшая за-
дача. Но всем совершенно понятно, что она будет выполнена, потому 
что опыт Сочи, Универсиады говорит о том, что хотя эта задача очень 
непростая, но будет решена, с учётом всех нормативов FIFA по гости-
ницам, по транспортной инфраструктуре и так далее.

Всем также понятно, что новых звёзд за эти три года не появится. 
Детско-юношеский футбол, о котором все говорят, он всем хорош, кро-
ме одного. Есть некий, как физики говорят, гистерезис, или в экономи-
ке лаг, который составляет примерно 5–7 лет. 

Я автор ещё первой программы развития футбола, которая была 
разработана в середине 90-х годов. К сожалению, воз и ныне во мно-
гом там, многие заявления по развитию детско-юношеского футбола 
так и  остались декларативными. И  во  многом именно в  силу того, о 
чём говорил Николай Александровичем, то, что мы слышали. К сожа-
лению, значительные деньги, которые в футболе присутствуют, а толь-
ко Премьер-лига – это миллиард двести миллионов, в основном идут 
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на  трансферты, на  зарплаты и,  к  сожалению, совсем мало на  детско-
юношеский футбол. И  пока вот эта ключевая проблема не  будет ре-
шена... Чемпионатом мира 2018 года жизнь не заканчивается, впереди 
другие чемпионаты, но  чем дольше мы будем откладывать решение 
этой проблемы, тем дольше мы будем напрасно ожидать успехов.

Поэтому в стенах такого серьёзного учреждения, в каком мы сей-
час находимся, надо говорить о том, какие законодательные решения 
необходимо принять для того, чтобы действительно сделать какой-то 
шаг вперёд, помочь развитию футбола.

В выступлении нашего председателя действительно прозвучали 
позитивные ноты, было предложено 3 процента от доходов профессио-
нальных клубов направлять на развитие детско-юношеского футбола 
и создать своеобразный фонд.

Но я думаю, задачу надо ставить гораздо шире. Дело в том, что ещё 
в 2006 году был принят федеральный закон № 275-ФЗ о фондах целе-
вого капитала. Этот инструмент достаточно хорошо себя показал как 
в России, так и за рубежом, а мы всё-таки используем какой-то запад-
ный опыт, не только тренеров приглашаем из-за границы.

Мне кажется, что создание такого фонда целевого капитала, ко-
торый, кстати, запрещается, во-первых, проедать, во-вторых, тратить 
на  что-то ещё, кроме детского, массового футбола, если мы говорим 
о  спорте, кроме  образования, культуры. Он  бы действительно мог 
стать тем инструментом, тем институтом, с помощью которого можно 
было бы много проблем нашего футбола решить.

Дело в том, что сборная, ругаем мы её или хвалим, в экономиче-
ском плане себя окупает за  счёт рекламных возможностей, за счёт 
продажи телевизионных прав и так далее. Но, к сожалению, это доста-
точно дорогая игрушка, и она, действительно, съедает все средства, ко-
торые футбол сейчас зарабатывает. Нас иногда Российский футболь-
ный союз упрекает в том, что раньше, несколько лет назад, бюджет был 
чуть ли не в полтора-два раза меньше, но на всё денег хватало, а сейчас 
не хватает почти 3 миллиардов рублей.

Но дело в том, что сейчас 23 сборных команды. Сборная не толь-
ко первая, но и молодёжная, женские, пляжные добились достаточно 
серьёзных успехов, это требует тоже стимулирования. Эти сборные 
сейчас обходятся почти в два раза дороже, чем 5–7 лет назад.

И в этом смысле, безусловно, тех средств, которыми располагает 
из  традиционных источников Российский футбольный союз, мало. 
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А надо сказать, что вообще классические источники средств в россий-
ском футболе, как на Западе, это доходы от матч-дэй, то есть то, что 
зрители приносят в  кассы, это телевизионные права, это рекламные 
возможности.

К сожалению, эти источники в России существенно меньше, чем 
на Западе, поэтому приходится компенсировать именно теми сред-
ствами, которые сейчас идут на финансирование спорта, и  футбола, 
в  частности.  Это средства крупных госкорпораций. И  создаётся та-
кая парадоксальная ситуация, когда у  наших ведущих клубов ЦСК,  
«Локомотив», «Зенит», других, есть действительно серьёзные спонсо-
ры в виде ОАО «РЖД», в виде «Газпрома», в виде «Россетей» и так да-
лее. А вот сборная команда... Хотя у нас тоже есть очень авторитетные 
спонсоры – и «Новатэк», и «Аэрофлот», и то же ОАО «РЖД». Но в це-
лом, конечно, необходимо значительно больше средств. Футбол очень 
ресурсоёмкий вид спорта и поэтому создание некоего фонда, целево-
го капитала было  бы, конечно, во  многом решением этой проблемы.  
Более того, как известно, средства, которые расходует этот фонд, могут 
контролироваться попечительским советом и это может быть макси-
мально прозрачная общественная экспертиза. И в этом смысле, конеч-
но, если бы в качестве рекомендаций сегодняшнего «круглого стола» 
прозвучало  предложение о создании подобного фонда, это был  бы 
очень серьёзный шаг именно с точки зрения развития массового дет-
ского, юношеского футбола. 

У Марата Мансуровича в выступлении прозвучало, что у нас нет 
каких-то программ, хотя уже половина олимпийского цикла прошла. 
На самом деле весной этого года все субъекты футбола – региональные 
федерации футбола, профессиональные клубы, наши ассоциирован-
ные члены, футзал, мини-футбол, федерация футбола инвалидов – все 
приняли стратегию развития футбола до 2020 года, где как раз в каче-
стве приоритетов и обозначено основание всей пирамиды. Это, прежде 
всего, развитие массового детского, юношеского футбола, это инфра-
структурные моменты и так далее. Эта стратегия сейчас реализуется, 
на базе этой стратегии согласована уже во всех регионах федеральная 
программа развития футбола до 2020 года и буквально 4, 5 ноября на-
чинаются поездки в регионы для того, чтобы именно там были разрабо-
таны региональные программы развития футбола. Уже ноябрь. Мы бу-
дем рады, если кто-то из законодательных собраний регионов России 
нам поможет в продвижении этих программ. 4, 5 ноября – Кострома, 
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8, 10 ноября– Красноярск и далее везде. Поэтому мне представляется, 
что если мы будем поднимать футбол в регионах, если мы будем заду-
мываться не только о зарплате Капелло, но и о более широком спектре 
тех проблем, которые стоят перед российским футболом, то все вместе 
добьёмся успехов. 

Спасибо.

С. В. МИРОНОВА,
директор Департамента координации подготовки 

 к Чемпионату мира по футболу Министерства спорта  
Российской Федерации

Добрый день. В основном здесь раскрыты были уже все аспекты 
подготовки к Чемпионату мира по футболу. Конечно же, я хочу отме-
тить основное – тот стратегический документ, который нам предстоит 
реализовать до  2018  года. Это программа подготовки к  Чемпионату 
мира. О ней уже достаточно широко было сказано заместителем мини-
стра спорта Российской Федерации Павлом Владимировичем Нови-
ковым. Я же остановлюсь вот на чём.

Во-первых, масштабность задач, связанных с подготовкой Чемпио-
ната мира, заставила нас задуматься: каким образом структурировать 
эти этапы подготовки? И значимость, и географическая распределён-
ность, и  капиталоёмкость. Поэтому указом Президента России было 
дано поручение Правительству Российской Федерации разработать 
такую программу. И она была разработана практически в один месяц 
с федеральным законом в июне 2013 года. На самом деле стартовала 
программа в  этом году, в  2014-м. За  это время всеми федеральными 
органами совместно с субъектами Российской Федерации были пред-
приняты все возможные шаги по началу открытия бюджетного финан-
сирования, по разработке необходимой проектной документации, свя-
занной с объектами строительства.

Я хочу ещё отметить, что эта программа подготовки состоит 
не  только из  строительных объектов и  капитального строительства, 
она ещё предусматривает ряд иных мероприятий, связанных с подго-
товкой Чемпионата мира. Это и  Концепция связи информационных 
технологий. По ней, кстати, у нас дана одна из правительственных га-
рантий, она  предоставлена FIFA. Это, естественно, безопасность.
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В рамках этой программы ФСБ и  другими заинтересованными 
организациями разрабатывается комплексная программа мер безопас-
ности. Она будет утверждена в первом квартале 2015 года указом Пре-
зидента России, а Концепция связи – постановлением Правительства 
Российской Федерации, тоже в первом квартале 2015 года. Сейчас ак-
тивная стадия разработки данных документов.

Кроме этого, предусмотрен ряд мероприятий, связанных с продви-
жением информационно-пропагандистским. В первую очередь, конеч-
но, это нормативно-правовое обеспечение, это проведение жеребьёвок, 
связанных как с Кубком конфедераций, так и  с Чемпионатом мира 
по футболу.

И первое проведение жеребьёвки у  нас будет в  июле 2015  года 
в  Санкт-Петербурге. Это первое, можно сказать, открытие дверей 
в Россию, в футбольную Россию в преддверии Чемпионата мира. Это 
официальное мероприятие Чемпионата мира 2018 года.

Поэтому для нас оно очень значимо. Местом жеребьёвки выбран 
Константиновский дворец. Приедет свыше 200 делегаций из  многих 
стран мира. И  мы надеемся, что это первое наше мероприятие сразу 
покажет степень нашей готовности. 

Я хочу особое внимание обратить на роль, важную роль субъектов 
Российской Федерации в подготовке к Чемпионату мира. От них на-
прямую зависит успех реализации данной программы и вообще в це-
лом мероприятий по подготовке Чемпионата мира.

Во-первых, те города, организаторы, которые подписали соглашение 
непосредственно напрямую с руководителями FIFA, они взяли на себя 
определённые обязательства по  предоставлению как инфраструк-
турных объектов, так идеологических и  концептуальных каких-то  
вещей, связанных с Чемпионатом мира.

И поэтому в рамках нашей программы каждым регионом разрабо-
тана аналогичная региональная программа подготовки к Чемпионату 
мира. Так вот, если в нашей программе это около 300 объектов и меро-
приятий, то вместе с региональными программами мы к Чемпионату 
мира будем подготавливать и реализовывать свыше 600 объектов и ме-
роприятий.

Это нам обеспечивает именно взаимосвязь, согласованность  
по срокам, по софинансированию объёмов. И мы объекты и мероприя-
тия подготавливаем и реализуем, используя два уровня – федераль-
ный уровень и уровень субъекта Российской Федерации.
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Самое главное, конечно, соблюдение сроков, потому что сроки 
у нас не меняются – это май 2017 года, Кубок конфедераций в четырёх 
городах, и май 2018 года – Чемпионат мира. Мы должны реализовать 
все мероприятия.

В целях мониторинга реализации программных мероприятий рас-
поряжением Правительства России создана автономная некоммерче-
ская организация «Центр планирования и  мониторинга программы 
Чемпионата мира».

Учредителем данной организации является Минспорт России.  
Её основной целью является сбор, обработка и анализ предоставлен-
ной информации по  каждому объекту. Поэтому сегодня у  нас идёт 
подписание соглашений с  каждым ответственным исполнителем 
и не только с ним, но с каждым подрядчиком, который несёт ответ-
ственность за  выполнение работ. Это нам поможет снизить риски, 
связанные с привлечением внебюджетных источников, частных ин-
весторов, связанных со строительством гостиниц, с тем, что сегодня 
заботит всех. Это действительно серьёзные риски, мы это знаем ещё 
по сочинской программе подготовки к Олимпиаде.

Когда мы формировали программу подготовки Чемпионата мира, 
у нас были сначала заявки от субъектов Российской Федерации на под-
готовку инфраструктурных объектов на сумму свыше триллиона руб-
лей. И когда мы проанализировали необходимость того или иного 
объекта, то в результате получили очень ёмкую, оптимальную и хоро-
шо сформированную программу Чемпионата мира, которая включает 
только необходимые объекты.

Подчеркну, эти все объекты будут являться крупнейшим наследи-
ем для всех регионов страны. Это те же аэропорты, которые должны 
были (или в  плане стояли, в  федеральной целевой программе Мин-
транса) войти в строй в конце 2025 года, а теперь они будут введены 
в строй в 2018 году. Это современные дороги от аэропорта до центра 
города, до  которых руки никогда не  доходили, а  теперь они дойдут. 
Это социальные объекты спортивно-культурного назначения. В част-
ности, это непосредственно стадион и  тренировочные площадки, ко-
торые сегодня практически не  соответствуют никаким требованиям: 
ни РФС – для подготовки российских сборных команд, ни для прове-
дения Чемпионата мира. Это и благоустройство городов. В ходе подго-
товки к Чемпионату мира по футболу это всё будет приведено в поря-
док и останется тем самым наследием для городов и регионов.



И самое главное – это, конечно, престиж России, это туристиче-
ская привлекательность таких городов, до которых наши иностранные 
гости никогда бы и не доехали, может быть (включая тот же Саранск), 
если бы не Чемпионат мира по футболу. 

Спасибо большое. Я надеюсь, что совместными усилиями мы спра-
вимся со стоящей перед нами задачей.
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МАтЕРИАлы ЗАСЕДАНИЯ 
Общественной молодёжной палаты  

(Молодёжного парламента) при Государственной Думе  
Федерального Собрания Российской Федерации

Москва, Государственная Дума
18 марта 2015 года

Вступительное слово председателя Общественной молодёжной 
палаты (Молодёжного парламента) при Государственной Думе 

Федерального Собрания Российской Федерации
Н. С. Кувшиновой

Добрый день, уважаемые коллеги, члены Молодёжного парламен-
та при Государственной Думе, депутаты Государственной Думы, члены 
Совета Федерации, приглашённые гости!

Рады приветствовать вас на заседании Молодёжного парламента. 
Вдвойне приятно, что наше сегодняшнее заседание проходит в такой 
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день – 18 марта. Сегодня годовщина со дня великих исторических со-
бытий. И нам приятно, что впервые на заседании Молодёжного пар-
ламента мы приветствуем делегацию, молодёжную делегацию из Рес-
публики Крым и города Севастополь. Ребята, спасибо большое, добро 
пожаловать!

(Аплодисменты.)
Действительно, сегодня годовщина великих событий – воссоеди-

нения Крыма с  Россией. Для всей страны это огромный праздник. 
И мы знаем, что в каждом регионе проходят митинги, проходят празд-
ничные концерты, торжественные события. Сегодня в зале Молодёж-
ного парламента присутствуют представители 56 субъектов Россий-
ской Федерации, включая город федерального значения Севастополь 
и Республику Крым, которые сегодня едины, которые сегодня по окон-
чании заседания в  едином порыве примут участие в  торжественных 
мероприятиях.

Дорогие друзья! Очень приятно вас всех видеть. Желаем всем ак-
тивной работы не только сегодня, но и на протяжении всей дальней-
шей нашей жизни активной единой сплочённой деятельности.

С. В. ЖЕлЕЗНЯК,
заместитель Председателя  

Государственной Думы

Хочу присоединиться к  поздравлениям всех наших граждан, 
потому что совершенно очевидно, что даже в течение тех 20 с лиш-
ним лет, которые Крым и Севастополь были в составе Украины, их 
жители всё равно считали себя частью русского мира. Это регион, 
который овеян и воинской славой, является непосредственно герои-
ческим участником всех исторических событий в течение многове-
ковой истории нашей страны. Конечно, большая трагедия то, что 
произошло на Украине, но мы не могли поступить иначе, чем при-
нять волю народа Крыма и Севастополя воссоединиться с Россией. 
Более того, по истечение года мы видим, от каких страшных бед мы 
смогли уберечь крымчан, севастопольцев. И в этой связи я благода-
рен и  крымчанам, и  севастопольцам, и  жителям других наших ре-
гионов, которые, несмотря на очень непростую ситуацию, в которой 
оказалась наша страна из-за внешнего давления, тем не менее про-
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должают помогать народу Новороссии справляться с  катастрофи-
ческой ситуацией на юго-востоке.

Уверен, что, действуя вместе, мы точно так же должны всегда от-
стаивать наши интересы, нашу позицию, наши ценности. Это вдвой-
не важно отметить сейчас, в  год 70-летия Великой Победы, потому 
что мы видим, насколько страшные, разрушительные неонацистские 
силы, не  просто подняли голову в  Европе, а  уже осуществляют кро-
вавый марш по  её центру. И  количество жертв уже исчисляется ты-
сячами, количество пострадавших измеряется уже десятками тысяч, 
а количество беженцев – миллионами. И начиналось это всё не сей-
час, начиналось это всё с разрушения идеологии и ценностей молодого 
поколения. Остриё этой неонацистской силы – это как раз молодёжь, 
которая забыла свои корни.

И для нас очень важно не  допустить, чтобы эти разрушитель-
ные силы действовали точно так же в  отношении нашей молодёжи. 
Да, у нас огромное количество сложностей и проблем, но мы сами дол-
жны определять, как их решать, и сами должны действовать так, чтобы 
в нашей стране стало жить безопасней, комфортней, лучше.

И я благодарен членам Молодёжного парламента за то, что в те-
чение вот этих лет нашего сотрудничества вы не  просто пытаетесь 
освоиться в политической столице нашей страны, но и активно дей-
ствуете во взаимоотношениях с нашими профильными комитетами, 
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предлагаете серьёзные решения в  отношении тех проблем, которые 
касаются молодёжи. А  на  самом деле практически любая законода-
тельная проблема так или иначе связана с защитой прав молодёжи, 
берём  ли мы социальный, экономический или  финансовый блок. 
В  любом случае всегда очень важно знать позицию молодой части 
нашего общества. Потому что реализация решений, особенно тех, 
которые имеют стратегическое значение, она в полной мере ложится 
на плечи молодёжи.

И даже если мы говорим о  пенсионной реформе, то  пенсионные 
решения точно так же будут связаны с тем, как каждый будет осуще-
ствлять свою трудовую деятельность, на  какие социальные условия, 
на  какие социальные выплаты будет вправе рассчитывать. Так что 
я благодарен за вашу работу, очень рассчитываю, что сейчас нам удаст-
ся повысить эффективность горизонтальных связей, потому что соби-
раться мы имеем возможность не часто, а жизнь очень быстро меняет-
ся. Так вот повысить нашу эффективность поможет тот сайт, который 
недавно разработан.

Наша задача сделать так, чтобы всё молодёжное парламентское 
движение в  стране объединить, не  с  точки зрения организацион-
ной, а  с  точки зрения рабочей. Чтобы ни  одна инициатива не  была 
потеряна, забыта, чтобы была возможность сразу  же экспертно об-
судить те или иные инициативы, которые предлагаются. И я уверен, 
что ребята, которые смогли этот ресурс создать, будут признательны 
за те предложения по его совершенствованию, которые будут посту-
пать от вас.

Я хотел  бы сейчас не  останавливаться на  всех законодательных 
инициативах, которые были выдвинуты Молодёжным парламентом, 
а сказать только об  одной, которую считаю принципиально страте-
гически важной, это как раз вопросы создания системного правового 
решения в отношении всего, что касается молодёжных парламентских 
институтов. Это и вопрос, связанный с правовым описанием того, что 
связано с  молодёжным парламентаризмом, что связано с  вопросами 
молодёжных правительств, самоуправления, процедур выборов, кон-
троля за выборами.

Здесь считаю, что есть серьёзные основания для расширения того 
законодательства, которое есть. Более того, те предложения, которые 
вами сейчас сформулированы, могут лечь в  основу принципиально 
нового этапа в развитии законодательства, касающегося молодёжной 
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политики. Так что нашими общими усилиями можем этот вопрос серь-
ёзно продвинуть и  решить. Знаю, что такие запросы на  местах есть 
во всех без исключения регионах.

Заканчивая своё приветственное слово, хочу попросить вас про-
должить ту  деятельную работу по  отстаиванию наших интересов, 
по отстаиванию прав молодёжи, которую вы ведёте в своих регионах, 
здесь всегда можете на нас рассчитывать. Да, не всё можно решить сра-
зу, да, есть решения, которые нам придётся вместе пробивать для того, 
чтобы они реализовались.

Посмотрите, какая восхитительная энергетика здесь собрана. 
Это же цвет молодёжного парламентаризма. Вместе у нас всё получит-
ся. Самое главное знать – ради чего мы это делаем, знать – в интересах 
кого мы делаем свою работу, и, конечно же, делать это последовательно 
и настойчиво. Удачи.

Г. А. ЗЮГАНОВ,
руководитель фракции политической партии  

«Коммунистическая партия Российской Федерации»  
в Государственной Думе

Добрый день. Перед такой аудиторией не грех постоять.
В этой аудитории мы проводим заседания нашей фракции и, ви-

димо, сейчас тот редкий случай, когда, видя, что вы захватили наши 
места, я с этим не только согласен, но и активно это приветствую. Если 
будут приходить в парламент такие подготовленные грамотные люди 
со всех регионов России, мы все только выиграем от этого.

Однако я вас не  только приветствую и  поздравляю, но  и хочу 
вам напомнить кое-что, без чего невозможна нормальная законо-
дательная деятельность, не получить  ответы на  вопросы, которые 
сегодня в  полный рост стоят перед всем человечеством, особенно 
перед Российской Федерацией, которая попала в  водоворот ново-
го передела. И  без единства государственно-патриотических сил 
всех, кто озабочен судьбой страны, и  понимает, насколько жёстко 
сейчас нас трясёт кризис, и  обложили санкциями, без этого един-
ства нам будет трудно выстоять. Это продемонстрировал нам Крым 
год назад. В Крыму стояла 20-тысячная украинская армия, 16 тысяч 
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российских войск, и ни один автомат, ни одна пушка не выстрели-
ли, потому что граждане Крыма почти все пришли на референдум 
и все высказали свою волю вернуться к своей Матери-Родине в рос-
сийскую гавань, сделав это с точки зрения демократизма, мужества 
и воли блестяще.

Мы должны сегодня не только поздравить друг друга, но и побла-
годарить крымчан, их лидеров – Аксёнова, Константинова, Чалова, 
которые взяли на себя ответственность в то страшное время, когда всё 
было на лезвие бритвы. Я благодарен и Президенту России, он недавно 
в большом интервью-фильме, который шёл более двух часов, раскрыл, 
отразил происходящее, тогда решения принимались быстро, оператив-
но и очень точно. Любая малейшая ошибка и столкновение могли по-
влечь за собой катастрофический результат.

Вместе с  тем мы должны понимать и  я  хотел, чтобы вы актив-
ней приняли участие во всей нашей законотворческой деятельности, 
что сегодня идёт 13-й системный кризис капитализма. За последние 
150 лет их было 12, этот 13-й, два последних закончились двумя миро-
выми войнами. Из одной вытащил Великий Октябрь, а из другого – 
наша Великая Победа. Сейчас этот кризис продолжает, к несчастью, 
углубляться и, наверное, одному Богу известно, чем он закончится, 
а это от нас потребует в ближайшее время самых энергичных и точ-
ных решений.



76

Вчера Киевская Рада отказалась поддержать Минское соглаше-
ние, она продиктовала ультиматум Новороссии, который совершенно 
неприемлем. И я не удивлюсь, если в апреле-мае там разразится новая 
война. Но мы должны понимать, что если мы бросим тех, кто на нас 
надеется, а это наши друзья, родственники, и под Харьковом появят-
ся НАТОвцы, то время подлёта ракет до центра управления в Москве 
станет меньше 5 минут, вы не  успеете штаны надеть, чтобы принять 
какое-то решение. А  современные системы могут отключить вам всё 
и  вся, и  даже огромный боекомплектный запас не  сыграет должной 
роли. Поэтому мы сегодня отправили 30-й конвой по решению наших 
законодателей, 30-й конвой в Новороссию, с лекарствами, детским пи-
танием, стройматериалами и многим другим.

Я приглашаю вас откликнуться на призыв, движение, которое ор-
ганизовали Кобзон, Мишин, я в этом участвую, «Дети России для де-
тей Донбасса». Вот сейчас предстоят пасхальные каникулы, майские 
каникулы, давайте всё сделаем для того, чтобы дети почувствовали 
нашу помощь. Это будет огромный вклад, в том числе и молодых зако-
нодателей в это исключительно важное дело.

Что касается вашей непосредственно работы, мы видим несколь-
ко ключевых направлений и максимально вам можем в этом помочь, 
приглашаем в этом поучаствовать. Главных вопросов для молодого че-
ловека, на мой взгляд, всего несколько. Это образование качественное, 
социальные гарантии, которые должны быть обеспечены. Это возмож-
ность получить хорошую работу и профессию, и одновременно жильё, 
не поступаясь своим образом жизни и теми лучшими традициями, ко-
торые есть в тысячелетней России. На наш взгляд, сегодня проблемы 
образования для вас и для нас всех стоят настолько остро, что если мы 
в ближайшее время их не решим, то пополним армию малограмотных 
стран, у которых нет никакой перспективы.

Я вчера вернулся с  юбилея Жореса Ивановича Алфёрова. Это 
единственный Нобелевский лауреат в мире, который работает в Госу-
дарственной Думе, в нашей Думе. Он пришёл в нашу фракцию 17 лет 
назад. Сказал: я вижу, вы голосуете все до единого за хорошее образо-
вание и науку, поэтому с удовольствием буду работать с вами. Жорес 
Алфёров вместе с  Первым заместителем Председателя Государствен-
ной  Думы Иваном Ивановичем Мельниковым и Олегом Николаеви-
чем Смолиным (он первый заместитель председателя Комитета по об-
разованию) подготовили блестящий проект закона об образовании для 
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всех. К  сожалению, в  полном объёме нам его не  удалось принять. Он 
всем вам гарантирует бесплатное образование вплоть до высшего неза-
висимо от кошелька родителей. На это в стране есть деньги. Гарантирует 
на первые три года обязательное рабочее место без права даже частного 
руководителя выгнать специалиста с работы. Это великолепный закон 
и мы за него будем бороться. Он даёт простор для молодёжи и возмож-
ность уверенно смотреть в будущее. А когда в прошлом году российские 
студенты окончили высшую школу и получили классное образование, 
то каждый второй из выпускников не нашёл работу по специальности, 
хотя каждый второй заплатил за учёбу большие деньги. Через два-три 
года они будут деквалифицированы, а наиболее талантливые вынужде-
ны бежать за кордон. Мы заплатили жуткую дань – полтора миллиона 
специалистов высшей квалификации работают за рубежом.

Я когда был в гостях в Америке, то читал лекцию в университетах 
у знаменитого Билла Гейтса, которого сделали главным богачом плане-
ты 100 лучших математиков. Из них 50 русские, 30 индусы, китайцы. 
Только 20 своих. Чтобы подготовить классного математика в Москов-
ском университете или в  Бауманке, надо иметь 2 миллиона долла-
ров. Американцы их не готовили, не рожали, получили готовеньких.  
Поэтому мы предложили вернуть их. Восемь из десяти завтра приедут. 
Но для этого надо принять целый пакет законов, гарантирующий и ра-
бочее место, и развитие науки, и поддержку базовых отраслей произ-
водства, особенно высокотехнологичных. 

Готов закон, по  которому можно молодой семье 10 процентов 
от строящегося жилья выделить для того, чтобы молодые люди полу-
чили жильё в  первую очередь. Готов закон, по  которому можно дать 
ссуду беспроцентную. Родили первого ребёнка – 30 процентов спишут, 
второго – ещё 30, третьего – всё будет списано. На мой взгляд, если мы 
эти три проблемы решим, ситуация качественно изменится в лучшую 
сторону. Если кто пожелает познакомиться, у  нас есть хорошая про-
грамма. Политика большинства, курс на победу. 15 пунктов по выходу 
из кризиса. Есть хороший материал «На службе народу», где собраны 
все ключевые позиции.

И последнее. Хочу, чтобы вы, как молодые люди, это чувствова-
ли и понимали. Нас не одолел ни один супостат в истории. Мы явля-
емся детьми победы и мы выжили в этой истории благодаря великим 
победам, их семь. Сейчас развёрнута качественно новая восьмая вой-
на против всех нас, но  нас не  одолели даже гитлеровские полчища.  
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Однако  мы не  устояли, когда соединили русофобию с  антисемитиз-
мом. Это бинарное оружие оказалось сильнее всех наших армий. Раз-
летелся всем нам дорогой и очень важный и нужный Советский Союз. 
Не выдержало то, что мы скрепляли тысячелетиями. Это вывернуло 
карманы почти у всех граждан, уничтожило целые отрасли производ-
ства и сейчас подожгло войну на Украине. И есть очень влиятельные 
силы, которые готовы распалить четвёртую волну такую.

Мы должны все дружно этому противостоять. И вот сегодня тот 
митинг, те  праздники, которые будут проходить, свидетельствуют 
о том, что пришло глубокое понимание единства нашей тысячелетней 
истории.

Президент России прямо сказал на  последнем Госсовете: «Надо 
взять всё лучшее из тысячелетней истории – и имперской, и советской, 
и нынешней, и мирового опыта. Соединив это, помножив на свои тра-
диции, свой характер и наши великие победы, можно успешно преодо-
леть кризис и двигаться вперёд». Я уверен, что вы с этим справитесь. 
А мы вам будем помогать.

Спасибо.

М. М. БАРИЕВ,
первый заместитель председателя  
Комитета Государственной Думы  

по физической культуре, спорту и делам молодёжи

Добрый день, уважаемые коллеги, дорогие друзья! Я рад очеред-
ной встрече с вами в стенах Государственной Думы. И, конечно, вдвой-
не приятно, что это событие происходит в такой знаменательный для 
всей нашей страны день – в годовщину воссоединения Крыма и Сева-
стополя с Россией.

Мы все были (кто больше, кто меньше, но я уверен, что все) участ-
никами этих событий – и те, кто был в Крыму, и те, кто наблюдал за 
происходящим с экранов телевизоров или мониторов своих компью-
теров. Результат тех событий, итоги тех событий имеют определяющее 
значение, очень важное значение для судьбы нашей страны и, навер-
ное, для судеб не только крымчан, но и каждого россиянина.

Как уже было сказано, нынче год 70-летия Великой Победы. 
И продолжая то, о чём говорил Сергей Владимирович, хочу добавить, 
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что остриё неофашистского движения не только составляет молодёжь, 
но и направлено оно, в первую очередь, на молодёжь, на молодёжь на-
шей страны.

А то, что есть попытки переоценки итогов Великой Отечественной 
войны… Конечно, тем, кто это делает, трудно рассчитывать, что пере-
оценка произойдёт в  умах старшего поколения, тех, кто застал вой-
ну в  том или ином возрасте, кто помнит эту войну. Это направлено, 
в первую очередь, именно на молодёжную аудиторию в надежде, что 
российская молодёжь, может быть, не помнит итогов Великой Отече-
ственной войны, не знает свою историю. 

Мы с  вами видим, что многие направления большой политики, 
они в основном нашими противниками направлены именно на моло-
дёжную аудиторию. Поэтому велика роль молодых парламентариев, 
лидеров различных общественных организаций, а вы в основном все, 
являясь парламентариями Молодёжного парламента в Государствен-
ной Думе или в своих субъектах в Российской Федерации, одновре-
менно практически ещё и являетесь лидерами различных молодёжных 
общественных объединений, и за вами стоят сотни, а за кем-то и тыся-
чи, ваших ровесников, сверстников. Поэтому от вашей позиции, от ва-
шего понимания ситуации зависит очень многое.

Вот что ещё вызывает беспокойство у нас в Комитете, ну и вообще 
в обществе. Мы великолепно провели Олимпиаду и великолепно вы-
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ступили на Олимпийских играх в Сочи, на Универсиаде в Казани. Сей-
час готовимся к большому молодёжному спортивному празднику  –  
Чемпионату мира по футболу.

Но те проблемы, которые настораживают не только нас, но и на-
ших зарубежных партнёров, и ожидаемых гостей. В частности, пове-
дение наших болельщиков, так называемых, футбольных фанатов, 
и, в первую очередь, выступления российских болельщиков на стадио-
нах. Чтобы в нашей стране, в России, кого-то из её жителей осуждали 
за проявление расизма – об этом недавно даже подумать было нельзя. 
А  сейчас специалисты FIFA уже насчитали более 200 таких случаев. 
И уже раздаются реплики и призывы бойкотировать проведение Чем-
пионата именно по этой причине или предпринять в отношении Рос-
сии какие-то санкции, направленные против проявления расизма.

Это тоже, к  сожалению, молодёжь, эти расистские лозунги вы-
крикивают молодые ребята, которых подзуживают те или иные силы. 
И я считаю, наша общая задача, чтобы вот этих проявлений не было, 
надо проводить идеологическую и воспитательную работу. Через ваши 
общественные организации, о  которых я  говорил, с помощью ваших 
региональных молодёжных парламентов.

Я не буду говорить о ситуации в экономике, о ситуации в стране, 
об этом уже очень хорошо сказали предыдущие выступающие. В ныне-
шних кризисных условиях голос Молодёжного общественного парла-
мента как федерального, так и на местах в защиту молодёжи, её инте-
ресов тоже очень важен.

Для парламентариев, для законодателей и  для исполнительных 
органов власти голос гражданского общества, голос самой молодёжи 
очень важен при принятии решений.

Я вас уверяю, что к этому голосу и к этому мнению всегда прислу-
шиваются. И оттого, насколько вы активно и аргументированно будете 
представлять и отстаивать те или иные позиции в вопросах социальной 
защиты и социальной адаптации молодого поколения, очень серьёзно 
зависит, в какой форме будут приниматься законодательные акты.

Я посмотрел план вашей работы на этот год. Мне очень приятно, 
что в последнее время работа руководства и вообще Общественной мо-
лодёжной палаты активизировалась.

Вот и встречи у нас стали регулярными. И даже проект плана рабо-
ты, который вы раздали, он говорит о том, что вы намечаете очень серь-
ёзную, напряжённую деятельность. Там только около 50 законопроек-



81

тов, разработка или участие в их разработке. Плюс другие мероприятия. 
Если вы с этим справитесь, учитывая, что вы живёте в разных регионах 
и не на освобождённой парламентской работе, то честь вам и хвала. Кро-
ме того, что вы поможете молодёжи в отстаивании её интересов, кроме 
того, что вы поможете нам, законодателям, в проработке и подготовке 
законопроектов, вы сами окунётесь в законотворческую работу и стане-
те неплохими специалистами и экспертами в этих вопросах.

Я считаю, что Молодёжный парламент нашей Государственной  
Думы может себя проявлять и  в  других различных общественных 
инициативах, чтобы повести за собой молодёжь, чтобы показать мо-
лодёжи её возможности, ну и зарядить молодёжь энергией, напра-
вить  на  решение тех задач, которые ставят перед нами государство 
и наше руководство.

Вы знаете, что в  прошлом году указом Президента России и  по-
становленим Правительства Российской Федерации было принято 
решение о сдаче норм ГТО. Да, в курсе все? Кто-нибудь сдал нормы 
ГТО на сегодняшний день? Есть кто-нибудь, кроме Сергея Владими-
ровича? Вот ещё один человек. Ну, несколько человек. А я думал, что 
хотя бы половина зала поднимет руки. Ну, во-первых, спасибо за чест-
ность. Во-вторых, это говорит о том, что много проблем. Видя вас, кра-
сивых, здоровых ребят и девчат, у меня нет сомнений, что вы все може-
те эти нормы сдать. Нет сомнений, что вы их можете сдать, но, значит, 
вопрос стоит в том, что на местах есть какие-то проблемы по органи-
зационным вопросам, некому организовать и провести это мероприя-
тие – сдачу норм ГТО.

И у меня есть предложение к вашему Молодёжному парламенту. 
Может быть, когда вы соберётесь на следующее заседание, органи-
зовать здесь сдачу норм ГТО для членов Молодёжного парламента 
при Государственной Думе. Комитет вам поможет с организационной 
стороны. Но зато это будет хорошая акция и хороший флешмоб для 
ваших региональных парламентов, для ваших региональных органов 
по спорту и других, кто за это отвечает, чтобы они тоже активизирова-
лись в этой работе.

Я вот считаю, что этот пример или другие примеры, где вы можете 
приложить свою силу и свои возможности, позволит активизировать 
молодёжную жизнь, жизнь законотворцев в  отношении молодёжи, 
и всё вместе будет способствовать активизации молодёжи и повыше-
нию её качества жизни.
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Комитет Государственной Думы по физической культуре, спорту 
и делам молодёжи всегда готов с вами сотрудничать и сотрудничает. 
Спасибо за  тёплые слова, которые были в  адрес Комитета сказаны. 
Мы всегда готовы рассмотреть ваши предложения. Я уже сказал про 
тот интересный напряжённый план работы, который у вас есть на этот 
год. Но хочу отметить, что до сих пор законопроектов от вас пока было 
достаточно мало. И  вообще, если проанализировать работу нашего 
Комитета, в этом созыве, у нас большой объём работы, подготовлено 
много законопроектов, они в  области спорта, физической культуры, 
здорового образа жизни и так далее. В области молодёжной политики 
– единицы законопроектов. Если каждый член Молодёжного парла-
мента инициирует участие хотя бы в одном законопроекте, вы сразу 
увидите, какую работу вы можете дать Комитету и сколько законопро-
ектов может получить дальнейшую путёвку в жизнь.

Я вам желаю творческих удач, желаю, чтобы работа в молодёжной 
палате при Государственной Думе прошла для вас интересно и полез-
но, и чтобы вы оставили свой след в законодательном обеспечении го-
сударственной молодёжной политики в России.

А. А. БОРИСОВ,
заместитель председателя Комитета  

Совета Федерации по социальной политике

Добрый день, дорогие коллеги! Позвольте мне поприветствовать 
вас от лица Совета Федерации, от лица руководства Совета Федера-
ции, от лица Валентины Ивановны Матвиенко, от Комитета по соци-
альной политике, а также от палаты молодых законодателей.

Вне всякого сомнения, за последнее время молодёжные парламенты 
в регионах стали своеобразным центром концентрации инновационных 
идей, стали неким центром скопления молодёжной энергии. Все вы про-
шли уже определённый отбор и если молодёжь традиционно называют 
самой активной частью населения, то вы авангард этой активной части 
населения. И, вне всякого сомнения, ваша энергия не должна быть по-
трачена впустую. Понятно, что сейчас мы живём с вами в достаточно ин-
тересное время, когда нашей стране брошены вызовы различные и кому, 
как не молодёжи, скажем так, взять на себя определённую долю ответ-
ственности и с достоинством ответить на эти вызовы.
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Понятно, что сейчас, к сожалению, эра милосердия, о которой думал 
один из героев братьев Вайнеров, к сожалению, не наступила. Но в этой 
сложной обстановке наша страна по-прежнему демонстрирует дружелю-
бие и открытость. И я уверен, что всё-таки здравый смысл рано или позд-
но возобладает. И я уверен, что победят всё-таки гуманитарные вещи.

И я поэтому предлагаю вам всячески развивать деловые и гумани-
тарные контакты, продвигать эти проекты, развивать различные науч-
ные, образовательные программы. И в год годовщины присоединения 
Крыма и 70-летия Великой Победы кому, как не молодёжи задумать-
ся о  том, чтобы сформировать действенную систему патриотическо-
го воспитания, систему сохранения традиционных наших ценностей 
и встать в авангарде этой работы.

Я уверен, что вы, наверняка, справитесь с этой задачей. А в каче-
стве партнёра я  предлагаю вам рассматривать нашу палату молодых 
законодателей, которая сформирована в Совете Федерации и в фор-
мировании которой самое непосредственное участие приняли моло-
дёжные парламенты в регионах. К сожалению, пока не во всех регионах 
сформированы подобные структуры. Но я думаю, что эта работа будет 
продолжена, потому что молодёжные парламенты постоянно доказы-
вают свою эффективность. Это дополнительная коммуникация. Это 
то, мимо чего нельзя пройти. И, соответственно, предлагаю синхрони-
зировать нашу работу в  плане законодательных инициатив. Потому 
что есть наработки у палаты молодых законодателей, наверняка, у вас 
есть какие-то наработки, предлагаю эту работу синхронизировать для 
того, чтобы добиться такой синергии, которая позволит нам добиться 
успеха. Ну, и успехов вам в вашей работе!

А. Г. АКСАКОВ,
заместитель председателя Комитета  

Государственной Думы по финансовому рынку

Уважаемые коллеги, уважаемые друзья, я являюсь депутатом Госу-
дарственной Думы, избран по  спискам партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» и хотел бы вам сказать, что здесь, в Государственной Думе, 
бывает очень много споров между фракциями, между представителя-
ми фракций и не всегда мы соглашаемся по тем или иным вопросам, 
которые здесь обсуждаются. Нет единой точки зрения.
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Но в одном вопросе, в вопросе воссоединения Крыма с Россией, здесь 
было полное единодушие всех фракций. Мы единодушно проголосовали 
за решение этого вопроса, за возвращение Крыма в родную гавань. Для 
меня это событие очень дорого ещё и потому, что я сам вырос в Крыму, 
там окончил школу. Вот недавно встречался со своими одноклассниками, 
отмечали очередной юбилей завершения учёбы в школе. И скажу вам, что 
и украинцы, и русские, и белорусы, и представители других национально-
стей, которые учились со мной вместе, они все едины, все рады тому, что 
Крым сейчас является частью Российской Федерации. И все уверены, что 
те проблемы, которые есть в Крыму, они будут успешно преодолеваться.

Но поскольку я  представляю Комитет по  финансовым рынкам, 
я,  естественно, просмотрев программу выступлений, прежде всего, 
обратил внимание на те темы, которые связаны с финансовыми рын-
ками. У вас здесь будет выступать Евгений Саттаров из Бурятии, он 
будет рассказывать о проекте поддержки строительства жилья, в том 
числе с помощью кредитных ресурсов. На мой взгляд, очень интерес-
ный проект, поскольку он касается решения одной из важнейших про-
блем, волнующих молодёжь.

Вот я после окончания Московского государственного универси-
тета не поехал в Крым, потому что мне там не обещали жильё. Сказали: 
лет 20 будешь стоять в очереди, пока ты получишь квартиру. В Москве 
тоже не остался, потому что жилья не обещали.
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А в Чувашии сказали: как молодой специалист года через три-пять 
ты получишь жильё. И поэтому я оказался в Чувашской Республике.

И там, уже во время работы в качестве вице-премьера, мы решали 
вопросы закрепления молодых специалистов по отдельным направле-
ниям с  помощью государственного бюджета: выделяли специальные 
средства для ипотеки (первоначальный взнос), субсидировали про-
центную ставку. И таким образом молодые люди имели возможность 
решить жилищную проблему.

Сейчас, вы знаете, процентные ставки на рынке здорово подлете-
ли. Особенно сильно это произошло в декабре – январе. И, естествен-
но, встал вопрос, как получать кредиты и как расплачиваться с ипотеч-
ными кредитами.

Государство сделало определённый шаг навстречу. Выделены 
деньги для субсидирования процентной ставки, и она не может быть 
по отдельным кредитам (примерная общая сумма этих кредитов – 400 
миллиардов рублей) больше 13 процентов. Но  и  13 процентов  – это 
большая нагрузка для плательщика. И, естественно, для молодого спе-
циалиста, который получает, как правило, на  начальном этапе невы-
сокую заработную плату, это серьёзная нагрузка, и не многие смогут 
обслуживать такой кредит.

Естественно, нужны ещё идеи. Здесь могут и региональные власти 
свою миссию выполнить.

И вот та  идея, которую Евгений Саттаров будет излагать, она 
как нельзя кстати опирается на советский опыт, опыт молодёжных 
жилищных кооперативов, с  помощью которых в  80-е годы многие 
решили жилищную проблему. И  идея Саттарова как раз эту про-
блему, на мой взгляд, в определённой степени решает. По крайней 
мере, для Чувашии я готов предложить этот опыт в качестве такого 
пилотного. А может быть, его необходимо распространить и на всю 
страну. В общем, рекомендую вам внимательно послушать Евгения 
Саттарова.

А что касается нашего комитета, то мы обязательно окажем поддерж-
ку. Если необходим закон по этой части, мы также готовы рассмотреть.

Ну и желаю вам успехов! Вот сказали: надо сдавать нормы ГТО. 
Значит, ГТО сдадим – будет здоровье. Жильё построим – будет жильё. 
Будет место, где нам проживать.

Ну и  в  заключение хотел  бы сказать: вы будущее нашей страны. 
Кто-то из  вас, возможно, станет президентом страны, кто-то  – ми-
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нистром, кто-то  – губернатором, кто-то возглавит крупный бизнес… 
В это надо верить и надо дерзать. Если мы к этому приложим усилия, 
то наши мечты обязательно сбудутся. Успехов!

С. КулИШ,
представитель молодёжи города Севастополя

Здравствуйте, уважаемые земляки!
Очень волнительно и радостно так вас называть. Я очень сильно 

сейчас волнуюсь и выступаю, действительно, как в первый раз, поэто-
му прошу простить меня.

Очень долго шли мы к воссоединению с Россией, очень рады все, 
что факт свершился. Мне очень приятно сегодня видеть, что у многих 
из вас георгиевские ленточки в знак поддержки. Поверьте, для меня, как 
севастопольца, это очень знаково и очень важно. Спасибо вам большое.

Всю сознательную жизнь, так получилось, занимаюсь моло дёжью, 
молодёжной политикой и  сам являюсь сыном военнослужащего, по-
этому вопросы истории и  патриотизма, как для севастопольца, для 
меня очень важны. Наблюдая за тем, как молодёжью манипулируют, 
и что из этого получается, мы в своём регионе всегда старались сделать 
так, чтобы молодёжь не забывала опыт старших поколений, наш исто-
рический опыт, и в этом плане каких-то результатов достигли. 
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Если говорить про город Севастополь, то начиная с начала 2000-х 
годов, со студенческой скамьи, мы здесь постоянно боролись за права 
молодёжи, проводили различные мероприятия, и при этом останавли-
вали попытки украинизации, смотрели, как город реагирует на те или 
иные попытки, скажем так, вторжения.

Когда заходили корабли НАТО, городская общественность под-
нималась в  едином порыве, люди выходили на  Графскую пристань 
и не давали кораблям войти, или, по крайней мере, устраивали различ-
ные акции протеста. Мы, как молодые люди, конечно, их поддержива-
ли, но этот порыв не прочувствовали, скажем так. 

Но вот год назад мы все прочувствовали историческую действи-
тельность, это витало в воздухе, некое напряжение, какие-то опасения 
и, конечно, надежда. И когда начали стремительно разворачиваться все 
эти события, город, действительно, встал в едином порыве. Огромное 
количество ребят мобилизовалось. Не спали, не ели, на всех площад-
ках обсуждали ситуацию, каждый занимался своим делом. Мы по мо-
лодёжной линии, например, очень активно участвовали в различных 
проектах в социальных сетях, потому что информационная борьба раз-
вернулась нешуточная. Кто-то занимался реальной обороной рубежей, 
создавая блокпосты и участвуя в отрядах самообороны.

И вот свершилось: мы в составе Российской Федерации! Мирное 
небо над головой и спокойный сон дорогого стоят. Мне, как молодому 
человеку и уже отцу двух маленьких детей, это очень радостно осозна-
вать. Да, было сказано о том, что мы тоже являемся общественниками, 
участвуем в ряде молодёжных программ. Собственно говоря, мы сего-
дня здесь присутствуем на заседании Молодёжного парламента, чтобы 
изучить некий опыт.

Огромное спасибо руководство Молодёжного парламента за при-
глашение на это высокое собрание. Благодарю вас всех за поддержку, 
за участие и низкий вам поклон от города-героя Севастополя.

А. ДуБРОВСКИЙ,
представитель Республики Крым

Здравствуй, большая, красивая и любимая страна!
Говорю это с гордостью. Здесь собрались, я так понимаю, самые 

инициативные, самые шустрые и те, на кого придётся опираться нам 
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в дальнейшей работе. И я думаю, ваша поддержка нам будет сегодня 
крайне необходима. Нам необходимо сейчас изучить российское за-
конодательство, нам необходимо подготовить молодёжь, и ваша по-
мощь будет нужна. Если будем обращаться, вы, пожалуйста, не отка-
зывайте.

Работа велась долго. Последние 10 лет были самыми напряжённы-
ми, честно говоря. Вам уже сказали о нашей организации «Прорыв». 
Это была чисто студенческая, со студенческой скамьи выросшая орга-
низация, которая каждый день отвечала на те законопроекты, которые 
принимались в Верховной Раде о запрете русского языка, русской ли-
тературы. И приходилось каждый день креативить. Мы молодёжь, мы 
должны креативить, мы должны на  все вызовы отвечать по-своему. 
И мы выходили на большие акции с заклеенными ртами, с наклейками 
на губах «Нам запретили говорить по-русски», мы каждый день отсле-
живали новости, смотрели на реакцию, и вся наша деятельность была 
насыщена этим вот несогласием.

Пытались из  нашего сознания вырезать любовь к  родине, заста-
вить забыть, что мы русские, внушали, что у нас нет истории, что белое 
это чёрное, что чёрное это белое. А мы не можем так, у нас есть Крым, 
где каждый метр земли полит русской кровью, где всё пропитано энер-
гетикой наших русских воинов. Предать их мы не могли.

Поэтому наша деятельность была направлена на воссоединение с 
Россией. 10 лет этой тяжёлой работы. Есть книга Аксёнова «Остров 
Крым», всю Украину заставили прочитать эту книгу. Вот поэтому 
креативить надо, надо обмениваться этим опытом, надо проводить та-
кие акции, которые зажигают, зажигают молодёжь, поднимают самосо-
знание, сознание, которое есть внутри каждого из нас.

Хочу ещё один из  мифов развенчать, ребята. Я  сам родился 
и живу в Бахчисарайском районе, это самый густонаселённый крым-
скими татарами район. Общаюсь с ними, хожу на их праздники, тесно 
взаимодействуем, проводим совместные мероприятия. Это хороший 
трудолюбивый и целенаправленный народ. Не надо разжигать в нас 
вражду, мы дружим, друг друга уважаем и можем все свои конфликты 
решить сами.

Поэтому хорошо всё в Крыму. Мы сейчас уже как члены большой 
семьи, большой России, тоже переживаем какие-то трудности, но мы 
готовы с ними справиться, мы учимся у вас. Приглашаем всех вас в го-
сти и всем вам большое спасибо. Я надеюсь, Молодёжный парламент 
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нам будет помогать, мы придумаем тоже какие-то интересные про-
граммы, наметим пути и направления взаимодействия, и в ближайшее 
время будем встречаться и работать, чтобы наша любимая Россия была 
большой, красивой и самой процветающей страной.

Г. А. ЗЮГАНОВ,
руководитель фракции политической партии  

«Коммунистическая партия Российской Федерации»  
в Государственной Думе

Есть одно предложение ко всем. Летом было выездное заседание 
Государственной Думы, в  Ялте, приезжал Президент России, высту-
пал. Я обратился с письмом к Президенту, предложив взять под своё 
крыло самую уникальную в мире здравницу, которая именуется «Ар-
тек», это лучшее место на Земле, самый большой парк. В этом месте 
были всем вам известные писатели, художники, великие учёные, дети 
отдыхали со всего света без исключения. Президент России не просто 
поддержал это предложение, но и уже выделил средства для того, что-
бы там провести капитальную реконструкцию. Давайте договоримся 
и попробуем уже этим летом направить студенческие отряды для того, 
чтобы помочь в воссоздании этой здравницы. И каждый из вас полу-
чит возможность рекомендовать своих детей, творческих активистов, 
отличников, спортсменов, в  общем, талантливых ребят для отдыха 
в этой здравнице.

Уверяю вас, как только вы увидите это уникальное удивительное 
место, так вы станете не  только сторонником Крыма и  Севастополя, 
но и активно там потрудитесь. Желаю вам удачи и успехов.

И. СИДОРЕНКО,
председатель Комиссии Молодёжного парламента  

при Законодательном собрании Ростовской области  
по бюджету, налогам и собственности

Мы очень рады тому, что вы с нами, тому, что вы вернулись, мы ис-
кренне вас поддерживали и делами, и морально, и мы благодарны вам: 
вы молодцы, что показали свой дух, показали, что наш народ может 
бороться. Вы показали, кто мы есть, вы возвратились к нам.
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Сейчас мы все переживаем за Новороссию. У каждого из моих то-
варищей есть родные, друзья или знакомые, которые в Новороссии по-
гибли, мои личные друзья, которые сейчас воюют там. Это очень вол-
нительно. И когда Крым вернулся, это был такой праздник для нас, это 
был праздник семейный, наши семьи созванивались, мы искренне друг 
друга поздравляли. 

Вы молодцы! Спасибо, вы были там в самом эпицентре событий, 
вы в прямом смысле рисковали своими жизнями, мы очень за вас пе-
реживали.

Спасибо вам большое.

Е. ЕРАКИНА,
председатель Комиссии Молодёжного парламента  

при Государственной Думе по международным делам  
и Евразийской интеграции, Республика Мордовия

Всем добрый день!
Хочу сказать о заявлении Молодёжного парламента при Госу-

дарственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации 
«О недопустимости информационной агрессии протии России и двой-
ных стандартов международной политики». Сегодня мы всё чаще 
наблюдаем за  принятием написанных, как под копирку, различных 
русофобских резолюций и суждений со стороны западных стран и от-
дельных политиков. 12 марта 2015 года Европарламент принял заявле-
ние, в котором указал, что в России создаётся атмосфера нетерпимости 
и агрессии в обществе. Аналогичные тезисы звучали в высказываниях 
бывшего посла США в России Максвелла и других американских и ев-
ропейских политиков.

Предлагаем объективно взглянуть на  происходящее в  мире. 
Обвиняя Россию во всех смертных грехах и пытаясь разглядеть со-
ринку в чужом глазу, официальные Вашингтон и Брюссель не видят 
бревна в собственных глазах. Весь мир знает о том, что в Соединён-
ных Штатах Америки, которые пытаются позиционировать себя 
в  роли эталона демократии, постоянно происходят противоправ-
ные убийства белыми полицейскими темнокожих граждан. Отдель-
ной проблемой, свидетельствующей об  агрессии в  американском 
обществе, являются регулярные случаи расстрелов школьниками 
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своих сверстников. В  России подобное практически невозможно 
представить. В европейском обществе под видом свободы сегодня 
насаждаются аморальные ценности. Потворство сознательному ос-
корбительному поведению в отношении чужих верующих приводит 
к массовым убийствам в редакциях европейских информационных 
изданий, которые цинично используют это, чтобы поднять свою по-
пулярность и уровни продаж. В адрес России также часто слышны 
обвинения в  нарушении различных прав человека. В  то  же время 
в  стороне от  оценки международного сообщества остаётся судьба 
заключённых, находящихся в  американской тюрьме в  Гуантанамо. 
Неоднократно становилось известно о  нечеловеческих условиях 
содержания и  пытках заключённых, что напрямую противоречит 
нормам международного права. Весь мир обошли фотографии из-
девательств американских военных над содержащимися в иракской 
тюрьме Абу-Грейб гражданами. Европа стыдливо закрывает гла-
за на  тот факт, что на  её территории была создана сеть секретных 
тюрем ЦРУ, где люди содержались без суда и  следствия. Однако 
международные организации, призванные выступать гарантами со-
блюдения прав человека, не  принимают никаких действий, чтобы 
изменить данную ситуацию.

При этом сегодня на Западе несогласным журналистам в букваль-
ном смысле закрывают рты. Без обсуждения остаётся запрет целого 
списка российских средств массовой информации на  Украине. Осо-
бенно прискорбно наблюдать, как с  молчаливого согласия западных 
политиков в год 70-летия Великой Победы над фашизмом во Второй 
мировой войне в  европейских столицах проводятся факельные ше-
ствия в поддержку нацизма, где маршируют недобитые когда-то гит-
леровские дивизии СС. Уровень русофобии на Западе дошёл до такой 
степени, что американские вояки на телевидении публично и открыто 
не стесняются призывать к убийству россиян.

Мы, представители молодёжи России, молодёжи регионов России 
решительно осуждаем международную политику двойных стандартов 
и информационную агрессию, развязанную против нашего с вами го-
сударства. Мы, так же как и подавляющее большинство россиян, за-
являем о поддержке курса, проводимого Президентом нашей страны 
Владимиром Владимировичем Путиным, по  защите национальных 
интересов России и  российских граждан от  агрессивной политики 
официальных Вашингтона и Брюсселя.
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В год 70-летия Великой Победы мы призываем молодёжь и всех 
граждан зарубежных стран направить свои усилия на возвращение по-
литики своих государств к добрососедству и миру.

Спасибо за внимание.

А. ФОМЕНКО,
член Молодёжного парламента 

при Законодательном Собрании Иркутской области

Вы знаете, мы приехали сюда большой делегацией, нас пять че-
ловек. Я и мои коллеги целиком и полностью поддерживаем заявле-
ние Молодёжного парламента при Государственной Думе, потому что 
считаем, что ситуация, которая складывается в мире, не должна таким 
образом складываться. Вы знаете, не хочется говорить высокопарные 
слова, но  придётся это делать, извините. Россия  – великая страна. 
У  нас живут очень умные люди, и  мы, знаете, умеем отделять зёрна 
от  плевел. И тот информационный поток, который обрушивается на 
Россию, для нас всех не является каким-то обескураживающим, пото-
му что мы прекрасно понимаем, как всё обстоит на самом деле.

Мои родители недавно переехали жить в Республику Крым и они 
мне рассказывают, что там есть два телеканала  – русский и  украин-
ский. Они мне постоянно говорят, как по поводу одних и тех же собы-
тий высказываются разные точки зрения. Это ужасно, но тем не менее 
и жители Крыма, и жители России прекрасно понимают, как происхо-
дит всё на самом деле. Но говорить мы об этом должны и, безусловно, 
я думаю, что сегодня мы консолидированное решение примем, поддер-
жим это заявление. Я уверен, что и другие общественные организации 
последуют нашему примеру и будут так же слаженно действовать, от-
стаивая интересы, честь нашей страны. Большое спасибо.

А. ШЕЙКИН,
председатель Комиссии Молодёжного парламента  

при Государственной Думе по местному самоуправлению,   
Волгоградская область

Мы с вами каждый день видим в средствах массовой информации 
заявления наших так называемых друзей из  Европы. Но  знаете, эти 
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заявления иногда похожи на  прямое оскорбление нас с  вами лично, 
нашей страны, нашего государства. Конечно же, мы обязаны послать 
сигнал нашим, как я сказал, друзьям в кавычках в Европу о том, что 
это недопустимо. Мы это должны сделать и я предлагаю поддержать 
заявление. 

С. В. ЖЕлЕЗНЯК,
заместитель Председателя  

Государственной Думы

Я понимаю, конечно, что по смыслу все поддерживают это заяв-
ление. Спасибо огромное. Но  нужно понимать, что мы занимаемся 
политикой, в этом смысле даже публичной политикой. И заявление, 
если оно будет принято, будет переведено на языки многих стран мира 
и распространено. 

В  этом смысле очень важно быть точными в  формулировках. 
Не буду говорить обо всех остальных нюансах, но одно словосочетание 
меня покоробило. 

Словосочетание «аморальные ценности», мне кажется, просто 
абсолютно бессмысленным, потому что ценности не могут быть амо-
ральны. То  есть либо есть ценности, либо ценностей нет. Поэтому 
я бы просто предложил подумать над редакцией. Может быть, амо-
ральное поведение или ещё что-то такое. Но  словосочетание «амо-
ральные ценности» это оксюморон, по моему мнению. В любых доку-
ментах нужно таким образом формулировать свои мысли, чтобы они 
не были использованы нашими оппонентами против нас по формаль-
ной причине, чтобы из-за некой двусмысленности содержания не пы-
тались нас упрекнуть в недостаточной компетентности и профессио-
нализме. То есть требования к заявлениям Молодёжного парламента 
не менее принципиальные и строгие, чем к заявлениям Государствен-
ной Думы. 

Поэтому, если позволите, я  бы предложил просто принять заяв-
ление за  основу и  поручить руководству Молодёжного парламента 
до окончания сегодняшнего дня просто внести редакционные правки 
для того, чтобы они и в русском звучании, и при переводе на иностран-
ные языки не содержали бы никаких вот таких вот смысловых погреш-
ностей.
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М. ВОРОПАЕВА,
заместитель председателя Молодёжного парламента  

при Государственной Думе, Еврейская автономная область

Уважаемый Сергей Владимирович, уважаемые коллеги.
Позвольте, для начала я зачитаю текст нашего обращения, потом 

перейду к  инициативе. Обращение к  Председателю Правительства 
Российской Федерации.

Уважаемый Дмитрий Анатольевич! В соответствии с поручением 
Председателя Правительства Российской Федерации от  6  октября 
2014 года, должностным лицам субъектов Российской Федерации 
при формировании бюджетов на  2015 и  плановый период 2016– 
2017 годов, было поручено предусмотреть средства на  обеспечение 
отдыха и  оздоровление детей, в  том числе находящихся в  трудной 
жизненной ситуации. Это фактически означало отмену федеральных 
субсидий на организацию летнего отдыха детей, находящихся в труд-
ной жизненной ситуации. Молодёжный парламент при Государствен-
ной Думе выражает озабоченность таким решением. Безусловно, 
сегодня в  России непростая экономическая ситуация, приходится 
принимать сложные решения, но мы считаем, что ни в коем случае 
мы не должны экономить на детях, тем более на тех, которые и так 
наиболее уязвимы. Такую позицию мы высказывали и на парламент-
ских слушаниях, которые проходили в стенах Государственной Думы, 
и мы говорили о том, что мы подготовим текст обращения, сегодня 
мы вам его зачитываем.

Возможно, некоторые более или менее экономически самостоя-
тельные субъекты Федерации смогут организовать летний отдых.  
Некоторые субъекты Федерации организуют менее затратные, 
но и менее эффективные, в сравнении с загородным лагерем, формы 
отдыха. Но что делать остальным? Получается, что дети, находящиеся 
в трудной жизненной ситуации, которые живут в небогатых регионах, 
сегодня оказались в худших условиях, чем те, которые живут в эконо-
мически самостоятельных. Если для таких детей не  будет организо-
ван отдых, то чем займутся летом эти дети? Объективная реальность, 
однозначно, подтверждает наличие взаимосвязи между незанятостью 
детей уязвимых категорий и  количеством правонарушений, совер-
шаемых несовершеннолетними. Летние лагеря это важный элемент 
воспитательной системы, в  том числе, в  духе патриотизма. Эти дети 
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и так в группе риска. И кто может дать гарантию, что их в этот период 
не займут зарубежные организации?

Мы, граждане Российской Федерации, обращаемся к вам, Дми-
трий Анатольевич. Мы считаем, что сегодня ещё не поздно принять 
решение о  возобновлении субсидирования отдыха и  оздоровления 
детей, находящихся в  трудной жизненной ситуации. Мы уверены, 
что вы сможете найти выход из данной ситуации, и подарить детям 
настоящее лето.

Уважаемые коллеги, вот такой проект обращения. Сегодня, дей-
ствительно, в некоторых субъектах Федерации сложилась очень слож-
ная ситуация, я  говорю здесь и  как представитель своего субъекта  
Федерации. И сегодня мы знаем, что такая ситуация касается как ми-
нимум половины субъектов Российской Федерации. Я прошу вас под-
держать данное обращение и в своих регионах организовать сбор под-
писей в его поддержку. Я думаю, что в ближайшее время мы должны 
с вами это сделать, привлечь внимание к этой проблеме. И, может быть, 
таким образом мы сможем повлиять на улучшение данной ситуации.

л. Г. тРИХлуШИНА,
начальник отдела обеспечения социальных гарантий и мер  

социальной поддержки семей с детьми Министерства труда  
и социальной защиты Российской Федерации

Добрый день, уважаемые участники совещания.
Сейчас в  субъектах Российской Федерации, в  чьих полномочи-

ях, собственно, с  2010  года находится организация детского отдыха, 
полным ходом идёт подготовка к детской оздоровительной кампании. 
Особое внимание, безусловно, уделяется отдыху детей, находящихся 
в  трудной жизненной ситуации. По  информации субъектов Федера-
ции в прошлом году детей данной категории оздоровлено на 46 тысяч 
больше, по сравнению с 2013 годом.

Но мы, действительно, понимаем, что в 2014 году, как и ранее, вы-
делялись средства федерального бюджета в объёме 4,3 миллиарда руб-
лей. В этом году в бюджете Российской Федерации средства на данные 
цели, к сожалению, не предусмотрены. 

Мы провели анализ информации органов исполнительной вла-
сти субъектов Российской Федерации по планируемому финансиро-



96

ванию детской оздоровительной кампании. Большинство субъектов 
Федерации увеличили объёмы средств на  организацию детского от-
дыха в  целом по  сравнению с  прошлым годом. На  уровне прошлого 
года предусмотрены средства в бюджетах трёх субъектов Федерации, 
а  в  бюджетах 21  субъекта Федерации, к  сожалению, средств на от-
дых детей предусмотрено меньше. При этом на отдых детей, находя-
щихся в  трудной жизненной ситуации, запланированно в  2015  году  
на 15 миллиардов рублей меньше, чем в прошлом году. Безусловно, это 
вызывает озабоченность.

Минтруд России неоднократно выходил с предложением и с докла-
дами на данную тему в Правительство Российской Федерации. На всех 
площадках мы обсуждаем эту тему, говорим  о том, что необходимо вы-
делить средства федерального бюджета на обеспечение отдыха детей, на-
ходящихся в трудной жизненной ситуации. Данный вопрос обсуждался 
одновременно и на правительственной комиссии по межбюджетным от-
ношениям. К сожалению, бюджет в данной части не изменился.

Нынешний доклад по сложившейся ситуации мы совсем недавно 
снова направили в Правительство Российской Федерации. Одновре-
менно разработали рекомендации о проведении детской оздоровитель-
ной кампании в 2015 году с учётом 2014 года. Их направили в субъекты 
Российской Федерации, рекомендовав субъектам предусмотреть сред-
ства и сделать всё необходимое для того, чтобы отдых детей, особен-
но находящихся в трудной жизненной ситуации, был по возможности 
обеспечен в полном объёме.

Мы понимаем, что экономить можно на  многом, но,  наверное, 
не на детях, и тем более не на детях, которые находятся в трудной жиз-
ненной ситуации.

Е. САттАРОВ,
председатель Комиссии Молодёжного парламента  

при Народном Хурале Республики Бурятия  
по жилищной политике, земельным отношениям и строительству

Добрый день, уважаемые коллеги, уважаемый президиум. Хоте-
лось бы в нескольких словах рассказать о сути проекта. Вопросами содей-
ствия в обеспечении жильём молодёжи занимаюсь уже порядка 10 лет. 
Курирую проект «Строительство молодёжного посёлка» на 636 семей.



97

Но несколько лет назад мы поняли, что строительство посёлков 
зависит от выделения земельного участка и требует больших средств 
на подведение инфраструктуры.

И вот совместно с правительством, инициативной молодёжью мы 
стали думать над тем, чтобы создать такую систему, которая бы еже-
годно охватывала, допустим, как минимум, сто специалистов в регио-
не при небольшом выделении бюджета. Кстати, почему этот проект 
актуален именно в сегодняшнее, экономически непростое для Россий-
ской Федерации время? Потому что он не требует ни копейки от феде-
рального бюджета, и при консолидации усилий и бюджетов различных 
уровней, привлечение частного партнёрства позволяет и существенно 
снизить цену для молодых семей, и  снять с  очереди нуждающихся 
в обеспечении жилищных условий. 

Суть его состоит в том, что 20 процентов стоимости жилья ком-
пенсирует государство, это возможно либо при 10 процентах ре-
гионального бюджета и  10 процентах муниципального, либо рабо-
тодатель может 10 процентов внести за  своих сотрудников. Также 
добиться уменьшения стоимости жилья и ипотеки позволяет согла-
шение с  шестью банками, которые работают у  нас в  регионе, в  том 
числе с господдержкой, с госучастием (это «ВТБ-24», «Газпромбанк» 
и  «Сбербанк»). То  есть для участников строительства молодёжных 
жилищных комплексов есть возможность на  полтора-два процента 
ипотечную ставку снизить. Также мы проводим аукцион от застрой-
щика в  открытом формате, что также влияет на  понижение цены, 
стоимости жилья. Для примера скажу, что, допустим, при средней 
стоимости квадратного метра у нас в регионе в 45 тысяч для членов 
МЖК стоимость квадратного метра  – 35  тысяч, а если учесть, что  
20 процентов стоимости жилья компенсирует государство, получа-
ется, для молодой семьи – 29 тысяч. А если будущим жильцам при-
нять участие непосредственно в  отделке жилья, придомовой тер-
ритории или мест общего пользования, то можно ещё снизить цену 
одного квадрата на 500 или тысячу рублей. Запустили мы этот проект 
в 2011 году, в 2012 году совместно разработаное постановление под-
писано правительством, но изначально у нас 10 процентов стоимости 
жилья компенсировалось. 

В 2013 году я презентовал этот проект с этой трибуны, в марте того 
года. Отдельную благодарность хотелось бы выразить Сергею Влади-
мировичу, который направил письмо поддержки руководству нашего 
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региона, после чего было принято решение увеличить стоимость ком-
пенсации до 20 процентов для молодых семей нашей республики.

Хотелось бы продемонстрировать небольшой ролик, показать дом, 
который мы начинаем строить в этом году, а в следующем году туда 
уже заселятся молодые семьи. Можно погромче?

(Идёт трансляция видеоролика, звучит текст.)
«В молодёжном комплексе вы можете приобрести одно-, двух- 

и трёхкомнатные квартиры общей площадью от 39 до 73 квадратных 
метров. Принятая проектом планировка жилых помещений обеспечи-
вает нормативные показатели естественного освещения всех жилых 
комнат. Позаботьтесь о комфортном жилье для своих детей уже сего-
дня и оставайтесь жить и работать в своём городе. Союз МЖК Респуб-
лики Бурятия «Крепкие дома для крепких семей».

Как вы видите по сюжету, это дома достаточно высокой комфорт-
ности, не  коридорного типа. И  благодаря вот этим всем механизмам 
можно и жить достойно, и покупать жильё по достаточно низкой цене.

Активно изучают наш опыт и другие регионы. Вот Иркутская об-
ласть приглашала нас недавно на заседание Молодёжного парламента 
с участием спикера и членов правительства.

Я приглашаю также и другие регионы подключиться к реализации 
данного проекта. Есть задумки на следующем заседании создать обще-
российскую организацию. Данная организация будет по всей России 
защищать права молодых семей. А если будут закрепляться специали-
сты в регионах, будет улучшаться и демография. И этим проектом мы 
сможем усилить нашу державу.

С. ДОРЖИЕВА,
представитель Министерства образования  

Республики Бурятия

Хотелось бы сказать, что данный проект по строительству моло-
дёжного жилищного комплекса является результатом плодотворной 
работы инициативной молодёжи. То  есть проект был сформирован 
небольшой группой молодых людей, которые стояли на учёте как ну-
ждающиеся в улучшении жилищных условий.

По федеральной целевой программе «Жилище» во  многих субъ-
ектах Федерации финансирование ежегодно сокращается, поэтому 
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очередь на жильё у нас увеличивается, а жилищные проблемы многих 
молодых семей не решаются. Поэтому просим поддержать наш проект 
и принять в нём участие другие субъекты Российской Федерации.

Данный проект – это система, с которой взаимодействуют госу-
дарственные структуры на уровне субъекта Российской Федерации, 
муниципалитета и  организации-кредиторы, организации-застрой-
щики, организации-работодатели, которые заинтересованы в  том, 
чтобы молодые высококвалифицированные специалисты закрепля-
лись на местах.

И одним из примеров является новое направление нашего проек-
та – это корпоративное ведомственное жильё, которое мы запустили 
в  2014  году. Наши крупные организации-работодатели, в  том числе 
Улан-Удэнский авиационный завод, приняли решение о софинансиро-
вании из бюджета.

Таким образом, мы не только говорим о том, что на каждый рубль, 
затраченный из бюджета субъекта Российской Федерации, приходит-
ся девять рублей привлечённых средств. Мы говорим ещё и о том, что 
в этом случае молодые люди выступают как инициативная молодёжь, 
которая не имеет иждивенческого настроения.

У молодёжи есть огромный потенциал к дальнейшему развитию, 
к увеличению дохода, но у них нет возможности для первоначально-
го взноса. Поэтому мы оказываем первую помощь молодёжи для того, 
чтобы она встала на  ноги, и,  как здесь говорили предыдущие высту-
пающие, чтобы у них было место, где они могут комфортно проживать 
со своей семьёй. А когда у молодого человека есть все условия, он мо-
жет достичь любых высот.

И здесь вот, на  презентации, мы  бы хотели показать, что наши 
молодые семьи и молодые специалисты могут путём участия в строи-
тельстве самого объекта снизить стоимость квадратного метра жилья. 

Спасибо большое за внимание.

Н. АлИЕВА,
заместитель председателя Молодёжного парламента  

при Саратовской областной Думе

Добрый день, уважаемые коллеги, друзья и земляки, рада вас ви-
деть. Наше заседание сегодня очень торжественное потому, что прошёл  
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ровно год, как уже было сказано, со дня воссоединения Крыма с Рос-
сией. Но торжественность заседанию ещё придаст небольшой элемент 
большого проекта – конкурса «Законотворец».

«Законотворец»  – это конкурс проектов нормативно-правовых 
документов, который проводит Молодёжный парламент при Государ-
ственной Думе. В этом году конкурс будет проводиться уже в четвёр-
тый раз.

В прошлом году мы приняли к участию около 200 заявок. Эти за-
явки были обработаны, переданы членам экспертной комиссии, и вы-
явились у нас победители, занявшие первое, второе и третье места. Ряд 
проектов нормативно-правовых документов был отмечен почётными 
грамотами.

К сожалению, не  все победители конкурса сегодня смогли при-
нять участие в заседании, но мы всем награды передадим обязательно, 
до всех они дойдут.

А теперь давайте перейдём к церемонии награждения.
Дипломом второй степени, это второе место в  конкурсе, награ-

ждается член молодёжного парламента Кабардино-Балкарской Рес-
публики Кантемир Леонидович Яхутлов. Проект – о внесении изме-
нений в Жилищный кодекс Российской Федерации, перевод услуги 
по вывозу мусора ТБО из общедомового имущества в перечень ком-
мунальных услуг. Пожалуйста. То есть проблемы ЖКХ, они не толь-
ко волнуют молодёжь, но  молодёжь ещё пытается и  старается эти 
проблемы решать.

Почётной грамотой конкурса награждается член молодёжной об-
щественной палаты при Государственном Собрании Курултая Респуб-
лики Башкортостан Роберт Ризович Иштуков. Проект – медицинский 
кодекс Российской Федерации. Это идея разработки абсолютно ново-
го документа, который в целом усовершенствует медицинскую систе-
му в России.

Почётной грамотой награждается студентка Волгоградского го-
сударственного университета Анастасия Владиславовна Фетисо-
ва. Проект – изменения в федеральный закон о целевой программе 
«досуговая и  профориентационная деятельность молодых людей 
с ограниченными возможностями».Тоже крайне важная социальная  
тематика.

Хотела бы обратиться к нашим партнёрам, сегодня здесь присут-
ствует председатель Ассоциации молодёжных правительств Сергей 
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Александрович Конев, представители студенчества и  другие наши 
партнёрские организации. Просьба доводить информацию о  прово-
димом конкурсе до молодёжи, потому что это действительно возмож-
ность для каждого из молодых людей поучаствовать в изменении жиз-
ни страны к лучшему.

Спасибо большое за внимание.

А. Г. ГРИГОРЯН,
заместитель председателя Молодёжного парламента 

при Государственной Думе

Добрый день, уважаемые коллеги, мы уже давно на  самом деле  
занимаемся вопросами первой помощи, но первой помощи не по жилью,  
а по здоровью. Недавно прошёл первый общероссийский форум по ока-
занию первой помощи. И  все участники форума отметили важность 
и  необходимость усовершенствования законодательства Российской 
Федерации.

Речь идёт о том, что первую помощь имеет право оказывать каж-
дый гражданин Российской Федерации. В соответствии с этим, пере-
чень манипуляций мероприятий, которые могут совершать гражда-
не, он довольно ограниченный. Но при этом есть сотрудники МЧС, 
допустим, которые являются врачами, имеют медицинское образо-
вание, и они на месте происшествия имеют право оказывать первую 
помощь только в  тех объёмах, в  которых оказываем мы, граждане. 
В связи с этим, соответственно, падает уровень и качество оказания 
первой помощи, что влияет на  дальнейших исход событий. Потому 
что в первые минуты оказания помощи можно не допустить инвалид-
ности или смерти.

В связи с этим, мы предлагаем внести в федеральный закон «Об ос-
новах охраны здоровья граждан в Российской Федерации» два поня-
тия: «расширенная первая помощь» и «оказание первой помощи в осо-
бых случаях».

Расширенная первая помощь  – это первая помощь, предусма-
тривающая оказание первой помощи с  применением дополнитель-
ного оборудования. Оказание помощи в особых случаях – это когда 
речь идёт об оказании первой помощи с применением лекарственных 
средств, допустим, антидотов в особых случаях. Предлагается опре-



102

деления «расширенная первая помощь» и «оказание первой помощи» 
внести в федеральный закон, а все остальные документы, регламен-
тирующие эту помощь, оставить на Министерство здравоохранения 
Российской Федерации, на уполномоченный федеральный орган. 

Спасибо за внимание.

Ю. С. ШОЙГу,
директор центра экстренной  

психологической помощи МЧС России

Добрый день, уважаемые участники совещания! Позволю себе 
чуть дополнить выступление, которое только что прозвучало. Дей-
ствительно, МЧС России уже достаточно долго занимается вопроса-
ми расширения объёмов первой помощи, оказываемой специалистами 
МЧС России.

Конечно же, спасатели и пожарные по своему образованию не яв-
ляются медицинскими работниками. Однако по  роду своей службы, 
по роду своей деятельности, они зачастую оказываются в тех условиях, 
когда невозможна профессиональная медицинская помощь. И  тогда 
очень важно использовать те первые золотые минуты для того, чтобы 
попытаться спасти жизнь человека или облегчить последствия травмы 
для его здоровья.

Именно поэтому такой вопрос нами достаточно долго прорабаты-
вается. И однозначно: мы не просто поддерживаем, а очень ждём, когда 
вот такие изменения законодательные будут внесены, а наши спасате-
ли и пожарные уже легитимно смогут осуществлять те действия, кото-
рые необходимы для спасения жизни.

Ну, и  в  свою очередь мне хотелось  бы поблагодарить Моло-
дёжный парламент за  такую инициативу. Мы занимаемся первой  
помощью достаточно давно, и всё это время говорили, что как толь-
ко проблемой заинтересуется молодёжь, значит тема первой помощи 
стала модной, популярной, актуальной. А стало быть, она будет жить 
и развиваться.

Сегодня мы убедились, что это так, что тема заинтересовала мо-
лодёжь, самых активных, инициативных членов нашего общества. По-
этому хочу поблагодарить и выразить надежду, что задуманное будет 
воплощено в жизнь. Спасибо.
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л. И. ДЕЖуРНОВ,
ведущий научный сотрудник ЦНИИ организации  

и информатизации здравоохранения

Я хочу сказать: несомненно, эту инициативу надо поддержать. 
Прокомментирую, почему.

К сожалению, с  90-х годов первая помощь находилась в  не-
котором забвении, но  в  последние годы интерес к  теме всё больше 
и больше растёт, это подтверждает сегодняшнее выступление. Было 
несколько вех, несколько законодательных вех в  последнее вре-
мя, появилась статья 31 в законе об охране здоровья, которая отде-
лила первую помощь от  скорой медицинской помощи. И  это очень 
важно, потому что это два совершенно разных понятия, два разных  
условия.

После этого был принят приказ № 477 Минздрава России, кото-
рый отделил первую помощь от тех фантазий, которые многие авторы 
вкладывали в  это понятие, включая самолечение, выполнение меди-
цинских процедур, оказание помощи и уход за больным, просто здо-
ровый образ жизни и так далее, и определил, какой должна быть эта 
помощь для каждого, для всех 140 миллионов человек. 

Но получился в настоящий момент разрыв между медицинской 
помощью, которая по новому закону оказывается даже не врачами, 
она оказывается медицинскими организациями, и первой помощью. 
И заполнить вот этот разрыв между медицинской помощью и пер-
вой помощью, несомненно, нужно. Потому что среди тех, кто её 
оказывает, не только сотрудники МЧС, но и люди, которые работа-
ют на опасных производствах, люди, которые работают в удалении 
от  возможности получения своевременной медицинской помощи, 
например, на станции Росгидромета, на дальних населённых пунк-
тах и так далее.

Значит, необходимо эти два понятия ввести, а потом профильному 
министерству,  Министерству здравоохранения Российской Федера-
ции, и другим заинтересованным ведомствам дополнить это как переч-
нем мероприятий, так и оснащением, и обучением.

И маленький комментарий. Может возникнуть опасение, что это  
приведёт к дополнительной финансовой нагрузке, но надо понимать, 
что количество участников оказания расширенной помощи и помощи 
в  особых случаях на  порядок меньше, чем количество оказывающих 
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базовую помощь. Поэтому это будет в целом не очень высокая нагруз-
ка. А сохранённая жизнь и сохранённое здоровье, вы тоже понимаете, 
чего-то да стоят.

В. Р. ФЕДОРОВИЧ,
координатор проекта по первой помощи  

Общероссийской общественной организации  
«Российский союз спасателей»

Спасибо. Но, собственно говоря, предыдущие ораторы, в общем-то, 
обосновали чётко и  понятно, почему нужно вводить эти понятия.  
Мы тоже поддерживаем эту инициативу.

Особо хотелось бы сказать, что сейчас в Российский союз спаса-
телей обратились не только пожарные и спасатели, мы с ними работа-
ем постоянно, но и представители силовых структур, которым прихо-
дится выполнять задачи в достаточно жёстких автономных условиях. 
И они сейчас тоже оказались в ситуации, когда реально медицинскую 
помощь своему сотруднику оказать не могут.

И последнее, что мне хотелось бы сказать кратко в своём выступле-
нии. На форуме, который у нас проходил, выступали представители Ли-
пецкого управления службы медицины катастроф. И они провели очень 
интересный подсчёт: оказывается, ущерб от гибели молодого человека 
25 лет в дорожно-транспортном происшествии (учитывая все затраты, 
которые на него понесло государство, и недополученную прибыль), со-
ставляет в Липецкой области 51 миллион рублей. Так что спасение че-
ловека – это ещё и предотвращение реального экономического ущерба.

А. Ю. КИРЬЯНОВ,
член Общественной палаты Российской Федерации

Уважаемые коллеги, друзья, позвольте мне, прежде всего, попри-
ветствовать вас от имени Общественной палаты Российской Федера-
ции. Мы очень рады, что Молодёжный парламент активно взаимодей-
ствует с Общественной палатой. Мы также недавно проводили общие 
мероприятия совместно с палатой молодых законодателей. И особен-
но приятно, что мы с вами выступаем в определённой связке по ини-
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циативам, общественным инициативам законопроектов и нормативно-
правовых актов.

Не скрою, я не могу не выразить поддержки данной инициативы, 
поскольку мы – молодёжный союз юристов Российской Федерации – 
участвовали в  проработке юридических аспектов. Естественно, есть 
проект закона, но здесь уже дело субъектов законодательной инициа-
тивы предложить ту редакцию, которая будет имплементирована в за-
конодательство.

Но для нас очень важно, чтобы сегодня речь шла о жизни людей – 
о самом главном, что есть у нас с вами и в государстве, и в обществе.

И сегодня, внедряя новые понятия в российское законодательство, 
мы отчётливо понимаем, что за этим стоят жизни конкретных людей, 
которых можно спасти. Мы выстраиваем правовую базу для сотруд-
ников Министерства по чрезвычайным ситуациям Российской Феде-
рации, Министерства внутренних дел Российской Федерации, иных 
силовых структур, чтобы они имели право на оказание первой меди-
цинской помощи.

По поводу широкого обсуждения, могу вас заверить, что мы в Общест-
венной палате в соответствии с регламентом и законодательством обя-
зательно проведём нулевые чтения данного законопроекта. Я знаю, что 
мои коллеги по Общественной палате из Россоюзспаса, которых сегодня 
по  техническим причинам нет в зале, поддержат эту инициативу, без-
условно. Поэтому я вас, как только будет принято решение о внесение 
законопроекта, сразу буду информировать о проведении нулевых чте-
ний в Общественной палате. Надеюсь, Николай Фёдорович воспримет 
наше пожелание и глубокую благодарность ему за то, что он проводит 
с нами сегодня это мероприятие.

Спасибо большое.

Н. Ф. ГЕРАСИМЕНКО,
первый заместитель председателя  
Комитета Государственной Думы  

по охране здоровья

Добрый день, уважаемые коллеги. Вы наши коллеги по парламенту.
Я скажу, что эта инициатива очень важная и очень нужная, об этом 

все говорили. Я сам начинал работу хирургом скорой помощи, летал 
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с санитарной авиацией много лет, поэтому знаю очень хорошо эту всю 
систему. Почему это крайне важно? Вы знаете, что зачастую погибают 
от  автодорожных и  других катастроф буквально в  первые 30 минут. 
И всё зависит от того, своевременно или нет сделали обезболивание, 
ввели антидот, сделали искусственное дыхание или массаж сердца. 
Поэтому этот пробел, который возник, о котором уже многие говори-
ли, действительно, существует.

И сейчас вопрос даже не в средствах, это небольшие деньги. Та си-
стема, которая во всём мире уже довольно широко практикуется, это 
участие в спасении людей так называемых парамедиков, это пожар-
ники, это милиция и так далее. Поэтому я считаю очень важной озву-
ченную сегодня инициативу и благодарю Молодёжный парламент, что 
она рассматривается. Я вчера встречался с авторами инициативы, мы 
договорились о  дальнейшей работе. Мы, действительно, поработаем 
и  с  Министерством здравоохранения Российской Федерации, чтобы 
оно поддержало инициативу. Это будет как отдельный законопроект, 
хотя это всего лишь поправка к закону по охране здоровья, но поправ-
ка очень нужная, она спасёт, я думаю, тысячи жизней.

Спасибо. Я думаю, мы эту проблему решим.

С. В. ЧуЕВ,
заместитель руководителя Федерального агентства  

по делам молодёжи по вопросам взаимодействия федерального  
агентства и Молодёжного парламента при Государственной Думе

Уважаемый Сергей Владимирович, уважаемые коллеги, несколько 
слов о том, чем мы дышим, и о том, как мы будем взаимодействовать 
в 2015 году.

Сейчас особый исторический момент, когда у нас есть шанс при-
нять базовые документы, которые будут регулировать, регламентиро-
вать деятельность государственной молодёжной политики. И я,  бук-
вально тезисно, хотел  бы обозначить основные вехи и  направления 
нашей работы.

Есть три ключевые проблемы. Одну проблему мы в прошлом году 
решили, это принятие основ государственной молодёжной политики 
распоряжением Правительства Российской Федерации. 29 ноября мы 
этот документ разработали, согласовали. Более 4 тысяч поправок мы 
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получили, в том числе от вас, многие парламентские структуры актив-
но участвовали в обсуждении. Я благодарен вам за работу. Мы полу-
чили комплексный документ, который закрывает, по  крайней мере, 
несколько проблемных зон.

Во-первых, мы получили общероссийский перечень терминов 
в  сфере государственной молодёжной политики. Потому что до  сих 
пор не  было понимания, кто такой молодой специалист, что такое 
молодая семья, кто такой молодой учёный. В документе эти аспекты 
обозначены, обозначены также и ключевые направления деятельности 
до 2025 года. Это большое достижение.

Сейчас мы работаем над планом реализации основ ГМП. Хотел бы 
вас призвать подключиться к этому процессу. Мы готовы выслушать 
все ваши предложения и  в  этот документ внести. Что мы сами туда 
вносим и какие решения есть на сегодняшний момент?

Во-первых, есть для нас веховое поручение Президента России 
о  разработке федеральной целевой программы «Молодёжь России». 
Оно не снято с контроля. Я отмечу, что с 2005 года в нашей стране та-
ковая программа отсутствует. И  мы сейчас работаем над её текстом, 
для нас это вопрос номер один.

Кроме того, есть принципиальное решение Президента Рос-
сии о  передаче в  ведение Росмолодежи государственной программы  
«Патриотическое воспитание граждан Российской Федерации». Это 
тоже принципиальный момент. Мы ожидаем в мае принятие этой про-
граммы. Ранее ей занимался Росвоенцентр, федеральное учреждение, 
специально созданное. А сейчас вот принято решение, что патриоти-
ческим воспитанием граждан должны заниматься, прежде всего, мо-
лодые люди, поэтому программа передана нам, несмотря на то, что она 
реализуется разными министерствами и  ведомствами, имеет межве-
домственные принципы. Это ключевой момент.

Есть ещё одно направление работы в плане программ, это пере-
дача программы поддержки молодых предпринимателей из ведения 
Минэкономразвития России в  Росмолодёжь. Принципиальное со-
гласие есть, сейчас мы работаем над документами и  оформлением 
этого решения. Что это нам позволяет? Это позволяет нам инсти-
туционализировать сферу, позволяет нам определить комплекс-
ный подход к  своей работе, которая будет иметь не  только плано-
вые, но  и  понятные показатели эффективности, результативности  
и так далее.
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Есть ещё одна проблема, над которой мы уже не  один год раз-
мышляем, обсуждаем её, это отсутствие федерального закона о госу-
дарственной молодёжной политике. Сейчас в  стенах Государствен-
ной Думы рассматривается 13-я версия этого закона. Внесли её наши 
региональные коллеги из  Самарской области. Мы её поддерживаем. 
Но,  честно говоря, в  перспективу принятия этого закона мы особо 
не верим. 

Есть второй путь, по которому мы тоже идём, это расширение за-
кона № 98-ФЗ «О господдержке детских, молодёжных общественных 
объединений». В ряде регионов такой опыт есть. Расширение предпо-
лагает изменение названия закона до  закона о  государственной мо-
лодёжной политике, поддержке детских, молодёжных общественных 
объединений и молодёжных инициатив. Мы, таким образом, получаем 
предмет ведения, мы получаем принципиальные для нас в этом доку-
менте разграничения предметов ведения полномочий между федера-
цией, регионами и местным самоуправлением. Это фактически то, что 
нам необходимо, и то, что нам мешает работать.

К чему я хотел бы призвать вас? Вы представляете регионы, пред-
ставляете муниципальные образования, наша государственная моло-
дёжная политика очень сильно децентрализована. Если мы посмотрим 
внимательно, то почти в каждом субъекте Российской Федерации при-
нята соответствующая госпрограмма, либо региональная программа 
и почти в 80 субъектах есть соответствующие профильные региональ-
ные законы о государственной молодёжной политике.

Просьба к  тем парламентариям, которые представляют регионы, 
где эти документы отсутствуют, предлагать нашим старшим коллегам 
закрыть «белые пятна» на карте Российской Федерации, потому что 
не должно быть субъектов Федерации, где нет профильной програм-
мы, не  должно быть субъектов Федерации, где нет профильного ре-
гионального закона о государственной молодёжной политике. На мой 
взгляд, молодёжный парламентаризм должен прежде всего обслужи-
вать сферу молодёжной политики. Мы все представляем одно поколе-
ние, поэтому нам необходимо работать здесь заодно.

И ещё об одном тревожном моменте я хотел бы сказать. Сейчас 
в  ряде регионов в  свете экономической турбулентности намети-
лась тревожная тенденция сокращения бюджетов государственной 
молодёжной политики. А в  ряде субъектов Федерации эти бюдже-
ты сократили в  20–30  раз. Ну,  например, в Волгоградской области 
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бюджет молодёжной политики из  лидеров превратился в  аутсайде-
ры, фактически сокращён в 30 раз. И это город-герой в год 70-летия 
Победы. Поэтому здесь нужно как-то подавать голос обществен-
ности и  отстаивать интересы молодёжной сферы перед старшими  
товарищами.

Почему в  этот период необходимо об  этом говорить? Вы знаете, 
что наша сфера не требует особого финансирования, и если мы посмо-
трим долю бюджета, которая расходуется на молодёжь, это 0,00 и по-
том идут цифры. Вот я уверен, что в годы кризиса, хоть мы и избегаем 
этого слова, мы имеем прекрасный шанс, во-первых, принять доку-
мент, а во-вторых, увеличить бюджет молодёжной политики, потому 
что эффект колоссальный, а денег требуется немного.

Кроме того, мы эти деньги эффективно отрабатываем посредством 
реализации, например, одного из направлений – волонтёрского труда. 
Если мы волонтёрский труд «пересчитаем на деньги», то получается, 
что волонтёры Российской Федерации отрабатывают 2–3 процента ва-
лового внутреннего продукта страны. Никогда на молодёжную поли-
тику столько не тратилось и тратиться не будет. Поэтому я считаю , что 
надо не упускать этот исторический шанс, и отстаивать наши с вами 
общие интересы перед старшими товарищами как в исполнительных 
органах власти, так и в представительных.

Несколько слов о  том, чем занимаемся мы сейчас. Надвигается 
форумная кампания, летняя, с переходом в осеннюю. Она претерпела 
видоизменения, вместо традиционного Всероссийского молодёжного 
форума «Селигер» у  нас будут две другие всероссийские площадки. 
Одна из них – это всероссийская площадка в Республике Крым «Тав-
рида». В прошлом году мы её впервые опробовали. И ещё одна всерос-
сийская площадка будет во Владимирской области, называется «Тер-
ритория смыслов». Форумы удлиняются по времени и будут занимать 
по крайней мере 7 недель – в Крыму и во Владимирской области. Пло-
щадки примут примерно такое же количество участников, как прини-
мал в лучшие годы «Селигер».

Но помимо всего прочего мы несколько усилили окружные форум-
ные кампании. Вы знаете, что в каждом федеральном округе согласно 
поручению Президента России проводится молодёжный окружной 
форум. И на каждом окружном форуме будет всероссийская молодёж-
ная площадка. Есть необычные места проведения окружных форумов. 
Ну, на Дальнем Востоке, например, всероссийская площадка по эколо-
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гии, по территориальному развитию, по молодёжному предпринима-
тельству будет на острове Итуруп, это остров Курильской гряды. И это 
наша территория, мы ни в коем случае не должны её никому тут отда-
вать, мы должны её развивать и повышать её конкурентоспособность. 
В самой западной точке Российской Федерации, на Балтийской косе, 
будет проводиться площадка «БалтАртек». И так далее. То есть факти-
чески вся территория Российской Федерации разделена на площадки 
с определёнными темами, и мы фактически будем решать ключевую 
задачу.

У нас по статистике 82 процента молодых людей, проживающих 
в европейской части, никогда не были за Уральскими горами. А ведь 
Российская Федерация – это не только прекрасная Тверская область, 
это ещё и  Дальний Восток, это юг, это Крым, это запад, это северо- 
запад, это Сибирь. И поэтому мы будем диверсифицировать места про-
ведения молодёжных форумов. Так что прошу нам помочь, прошу под-
ключаться к проведению профильных площадок.

Профильная площадка по  молодёжному самоуправлению пред-
полагается на  юге в  рамках Всероссийского молодёжного форума 
«Машук». Вы знаете, что он проводится не первый год на достаточно 
хорошем уровне. Традиционно туда приезжает премьер-министр Рос-
сийской Федерации Дмитрий Анатольевич Медведев.

Поэтому будем отрабатывать эту тему в Пятигорске. Кроме того, 
в мае мы с вами проведём первый всероссийский съезд органов мо-
лодёжного самоуправления. Это уникальное явление в нашей стране, 
когда есть «сетка» молодёжных правительств, есть «сетка» молодёж-
ных парламентов, есть большое количество органов студенческого 
и  ученического самоуправления. В  иных регионах органы учениче-
ского самоуправления есть в 100 процентах школ, они вовлекают 
в свою деятельность десятки, а  то  и  сотни тысяч молодых людей. 
Я отмечу, что, наверное, органы молодёжного самоуправления – это 
современная замена пионерии и  комсомолу, потому что сочетают 
в себе плюрализм мнений, сочетают в себе вариативность программ, 
наличие региональных программ, но  в  то же время некое единство  
и стройность.

Вот это единство необходимо укреплять, необходимо, наверное, 
думать над созданием каких-то консолидирующих органов, координа-
ционных, между разными «сетками», между правительствами и парла-
ментами, тут есть где и конкурировать, и взаимодействовать.
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В мае, предположительно, мы приглашаем вас в Санкт-Петербург, 
более подробную информацию мы с вами согласуем и будем предмет-
но работать над повесткой.

И ещё несколько слов. Возвращаясь к форумной кампании. Каж-
дый форум, в  том числе окружной, будет иметь международный ха-
рактер, мы приглашаем иностранных участников, будет обеспечен 
синхронный перевод на ведущие языки мира. Мы таким образом бу-
дем повышать привлекательность России, показывать красоты нашей 
огромной страны, самой большой в мире. Так что здесь есть над чем 
поработать.

Федеральным агентством модернизированы десять проектов, ко-
торые традиционно реализовывались пять лет подряд. Проекты ухо-
дят в  прошлое, превращаются в  общественные организации, вместо 
них сформированы 15 ключевых направлений ГМП.

Одно из направлений – «органы молодёжного самоуправления», 
куда входите вы, парламентарии. Поэтому есть набор мероприятий, он 
на сайте обозначен. Мы готовы над ними работать. Ждём ваших пред-
ложений. Мы находимся совсем недалеко от  стен Государственной 
Думы, в квартале от вас, ждём вас в гости, приходите со своими пред-
ложениями, пишите письма, мы открыты для общения.

Е. МАРтЮШИНА,
ответственный секретарь Молодёжного парламента  

при Государственной Думе, Республика Марий Эл

Ещё раз добрый день, уважаемые коллеги, уважаемые наши стар-
шие наставники, кураторы!

Я приведу всего несколько цифр по  молодёжному самоуправле-
нию. Много лет вместе с  вами, сидящими здесь в  зале, вашими кол-
легами в регионах мы строили молодёжное самоуправление. Что мы 
имеем сегодня? Чем мы должны гордиться? 

У нас сегодня порядка 70 процентов школ в Российской Федера-
ции имеют органы школьного самоуправления – это более миллиона 
человек, более миллиона школьников. В 80 процентах вузов студенче-
ское самоуправление. Это огромное количество человек.

Молодёжные парламенты как один из высших представительных 
органов молодёжи, созданы примерно в 80 процентах субъектов Рос-
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сийской Федерации. Они созданы на муниципальном, а где-то на по-
селковом уровне. Молодёжные правительства сегодня есть в полови-
не субъектов Федерации, они также созданы на региональном уровне 
и на муниципальном уровне.

Сегодня существуют молодёжные избирательные комиссии, тоже 
где-то в половине субъектов Российской Федерации. Это тоже огром-
ная гвардия. Всё это кадровый резерв законодательной власти, пред-
ставительной власти, избирательной системы регионов России. Сего-
дня роль молодёжного самоуправления невозможно переоценить, она 
бесконечно велика, это воспитание нашей молодёжи в духе патриотиз-
ма, в первую очередь.

И сегодня в столь непростое для России время предлагаем уделить 
особое внимание, как уже и говорили, именно молодёжи, её воспита-
нию. Сегодня не  просто создана структура молодёжного самоуправ-
ления, но мы, почти все регионы России, ещё и между собой догово-
рились, определили, кто чем занимается. Поэтому есть предложение 
от Молодёжного парламента при Государственной Думе, от молодёж-
ных парламентов субъектов Российской Федерации: в ближайшее вре-
мя обсудить  проект федерального закона о молодёжном самоуправле-
нии в Российской Федерации. Мы предлагаем в данном законопроекте 
закрепить основные понятия: что такое парламенты, правительство, 
избирательная комиссия, что такое органы молодёжного самоуправ-
ления, кто, чем занимается, кто как формируется и  движется вместе 
с нашей большой страной.

На «круглом столе» было очень много предложений. Проект, ко-
торый сегодня у вас имеется, он дискуссионный. Мы предлагаем те на-
правления, которые должен включать закон о молодёжном самоуправ-
лении, мы о  них договорились. И  на  «круглом столе» было принято 
решение: данный законопроект обсудить в регионах на базе молодёж-
ных парламентов субъектов Федерации с привлечением молодёжных 
правительств, избирательных комиссий и  общественных организа-
ций субъекта Федерации. И  до  15  апреля представить предложения  
в Молодёжный парламент при Государственной Думе.

Также на «круглом столе» принято было решение о том, что ответ-
ственной за сбор предложений будет комиссия Александра Сергеева 
по молодёжной политике. Комиссия и объединит результаты. И в мае 
на форуме, на первом всероссийском форуме молодёжного самоуправ-
ления, я  думаю, Молодёжный парламент как партнёр Федерального 
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агентства по делам молодёжи представит этот проект, чтобы обсудить 
его уже в рамках форума.

Предлагаю поддержать проект, именно как проект закона о  мо-
лодёжном самоуправлении и  обсудить его в  регионах со  следующим 
представлением на форуме молодёжного самоуправления России.

Уважаемые коллеги, сегодня мы активно обсуждали вопрос о вос-
соединении Крыма с Россией, вопросы двойных стандартов, приняли 
за основу заявление. Мы, наверное, можем утверждать, что такая прак-
тика двойных стандартов есть, и в том числе в сфере избирательного 
права.

И. Б. БОРИСОВ,
член Совета при Президенте Российской Федерации 

 по развитию гражданского общества и правам человека,  
председатель Совета общероссийской общественной организации 

«Российский общественный институт избирательного права» 

Добрый день, уважаемые друзья, коллеги!
Я постараюсь быть кратким, тем более, что большинство материа-

лов, о которых я говорю, есть на нашем сайте Российского обществен-
ного института избирательного права, вы можете посмотреть.

Более того, предполагалось, что моё выступление будет носить ин-
формационно-просветительский характер. Но  поприсутствовав с  са-
мого начала на вашем форуме, я понимаю, что вы кое-чему можете на-
учить и наши взрослые общественные организации. К тому же, ваши 
рассуждения, доводы и аргументы, они идут от чистого сердца, более 
открыты и более откровенны, чем даже в государственных институтах, 
коим является и Совет при Президенте Российской Федерации по раз-
витию гражданского общества и правам человека.

И я хочу предложить вам подумать на предмет заключения согла-
шения о взаимной работе вашего парламента и Совета при Президенте 
Российской Федерации. Ведь в большинстве вопросов правозащитной 
деятельности и  развития гражданского общества мы пересекаемся. 
Но у нас есть проблемы, мы эти проблемы не скрываем и дискутируем. 
Почему?

Потому что сегодня правозащитному движению в  России нуж-
на хорошая встряска по вполне объективным причинам. Ведь наши 
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правозащитники, а это в  большинстве своём ещё те, кто критиковал 
старый режим до  Конституции 1993  года, которые  продолжают своё 
направление деятельности. А другая группа правозащитников взросла 
на грантовой почве в 90-е годы. Они активно получали деньги с Запада 
и продолжают отрабатывать эти гранты.

У нас не  хватает свежего молодёжного современного взгляда 
на  правозащитное движение, не хватает как раз вас, выросших уже 
в  современной России, чувствующих, что происходит у  нас в  стране 
и  понимающих, что необходимо делать. Вам предстоит жить в  буду-
щей России, и,  понаблюдав за  вашей дискуссией, я  с  уверенностью 
смотрю в это будущее.

Кстати, сразу, чтобы в конце не забыть, передаю в вашу библиотеку 
издание Российского общественного института избирательного права 
«Из истории демократии и выбора Соединённых Штатов Америки». 
Буквально в двух словах: то, что пытаются Соединённые Штаты навя-
зать России (это, кстати, связано с событиями на Украине и в Крыму), 
совершенно не соотносится с тем, что они делают у себя на Североаме-
риканском континенте, там совершенно другие взгляды, совершенно 
другая позиция. Но вы поймите, ни одно государство в мире, в совре-
менном мире, не будет переживать о гражданах других государств и за-
ботиться о них. Любое правительство, национальное правительство, 
в первую очередь, будет заботиться о благе своего народа. И лозунги, 
которые хотят нам принести на идеологическом блюде, лозунги запад-
ной демократии, они, прежде всего, нацелены на выполнение тех задач, 
которые они обещали выполнить своему народу. Речь идёт о Велико-
британии, США, ФРГ и так далее. 

Итак, второй тезис, с которым я  хочу вас познакомить. На  сего-
дняшний день, несмотря на громаднейшее давление со стороны Запада 
на Российскую Федерацию, она исполняла, исполняет и будет испол-
нять все взятые международные обязательства, в том числе и в поли-
тической, и  в  избирательной сфере. Будь иначе, мы  бы сегодня уже 
получили иски во  все международные трибуналы, во  все междуна-
родные суды по неисполнению взятых международных обязательств. 
Полемика идёт громадная, говорят, что мы, якобы, не исполняем эти 
обязательства. Однако ни одного международного иска сегодня нет.

Сегодня, 18  марта, годовщина воссоединения Крыма с  Росси-
ей, и  ровно полгода прошлогоднему референдуму по  независимости 
в Шотландии.



115

Кстати, вот посмотрите на  слайд*, это пример изменения границ 
государств без проведения референдума. А также перечень, достаточ-
но обширный перечень регионов, которые сохраняют напряжённость 
по вопросу самоопределения.

Предполагаю, что раз вы занимаетесь политикой, то вниматель-
но следили за событиями в  Каталонии осенью прошлого года, когда 
Испания не давала возможности определиться, либо хотя бы легаль-
но высказать свою позицию населению Каталонии по вопросам само-
определения. Причём вопросы ставились разные. В итоге здесь прове-
ли опрос населения и тут же была предпринята попытка возбуждения, 
в том числе уголовных, дел против всенародно избранных руководите-
лей Каталонии. И напряжённость сохраняется.

Я хочу подчеркнуть, что легальное волеизъявление народа, где бы 
оно ни состоялось, ведёт к продолжению развития ситуации, к посту-
пательному развитию региона. И это подтверждают как раз события, 
которые прошли год назад в  Крыму, и  полгода назад в  Шотландии 
на территории Великобритании.

Пожалуйста, следующий слайд.
Основополагающие принципы проведения референдума. Опять же 

обращаюсь к молодым парламентариям: подумайте, возможна со-
вместная работа как с нашей организацией, так и на площадке Меж-
парламентской Ассамблеи Содружества Независимых Государств, где 
ведётся активная деятельность по разработке рекомендаций и модель-
ных актов. Сегодня в мире, ну, за исключением площадки Содружества 
Независимых Государств, не  существует акта, который бы указывал 
на международные общепризнанные принципы организации проведе-
ния референдума.

И поэтому мы в своей работе ориентировались на принципы, кото-
рые установлены рядом актов Межпарламентской Ассамблеи Содру-
жества Независимых Государств.

Пожалуйста, дальше. Давайте пройдёмся по этим актам, по тому, 
как они исполнялись. Так вот, на мой взгяд, на взгляд наблюдателей, 
моих коллег, которые присутствовали на референдумах в Шотландии 
и в  Крыму, пожалуй, единственная схожесть двух референдумов со-
стоит только в  исполнении. Налицо чёткое исполнение одной пози-
ции. Это законность проведения данных мероприятий. В Шотландии 
был принят акт о референдуме. И в Крыму было принято временное 

* Здесь и далее иллюстративный материал не приводится.
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положение о республиканском референдуме автономной Республики 
Крым. Когда мы поднимали вот эту проблематику, в том числе на за-
падных площадках и, в частности, в прошлом году на ежегодном годо-
вом совещании-конференции по соблюдению прав граждан в Варшаве, 
нам задавали вопрос: почему не согласовали акт о референдуме Крыма 
с властями Киева, как это сделали в Шотландии? Наш ответ не ввёл 
в какой-то ступор задающих вопросы: а с какими властями в тот мо-
мент надо было согласовывать? Где они были, власти? Их не было, ле-
гитимных властей, потому что все электоральные процедуры проходи-
ли поздно. Естественно, вопрос снимался.

Добровольное и свободное участие в референдуме. Но ведь может 
быть, к счастью для британцев, оказывалось беспрецедентное давление 
в период организации проведения референдума о независимости Шот-
ландии со стороны Лондона. Все три партии представленные в Палате 
общин активно агитировали за  сохранение целостности Великобри-
тании. Более того, это, вообще, беспрецедентный случай давления го-
сударственных органов на  избирателя. Парламент Великобритании 
приостановил свою деятельность на неделю и депутаты всех фракций, 
трёх фракций, которые там представлены, уехали в Шотландию агити-
ровать своих избирателей за то, чтобы Шотландия осталась в составе 
Великобритании. Приостановили деятельность депутаты, естествен-
но, за государственный счёт.

Пожалуйста, следующий слайд. Свободное изъявление без какого- 
либо давления. Тоже один из  принципов, который максимально на-
рушался или, вообще, не  замечался. Я  предполагаю, что избиратели 
и участники референдума в Шотландии просто не знают о нём, а вла-
сти делают вид, что такого принципа не существует, так что он нару-
шался повсеместно. Оказывалось давление со  стороны администра-
тивных органов, то есть делалось всё возможное, чтобы решить вопрос 
в пользу заинтересованной лидирующей политической силы Велико-
британии.

Следующий слайд. Соблюдение принципа тайного голосования. 
Вот здесь мы были, честно говоря, шокированы. В  Великобритании, 
а в мае ждесь предстоят выборы в палату общин, они как раз будут про-
ходить по тем правилам. И мы будем проводить уже дистанционный 
мониторинг, потому что после такого доклада нас вряд ли туда пустят, 
а если пустят, то точно не выпустят. Я, кстати, приглашаю присоеди-
ниться, опять же зайти на наш сайт всех, кого интересует эта тематика, 
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можете включаться в эту работу, в том числе дистанционно. Так вот, 
у них не тайное голосование. Каждый избиратель в Великобритании 
имеет номер бюллетеня, этот номер  стоит на  пригласительном и  ну-
меруется бюллетень. И в реестре при выдаче отмечается, какой номер 
бюллетеня получил избиратель. А у нас поднимают шум, когда два че-
ловека, ну, дедушка и внук зашли в избирательную кабинку, мол, нару-
шается  принцип тайного голосования, это не соответствует междуна-
родным стандартам.

Следующий слайд. Подлинность и справедливость выборов. Это, 
вообще, отдельная тема. Я  опять  же вас адресую к  нашему отчёту, 
размещённому на сайте. Но речь идёт о том, что была предоставлена, 
опять  же под давлением Лондона, возможность голосовать гражда-
нам Евросоюза, которые временно пребывают в Шотландии, но были 
лишены права голоса коренные шотландцы, которые на  тот момент 
не проживали в Шотландии, а жили в любом другом регионе Велико-
британии, Уэльса.

Следующий слайд, пожалуйста. Справедливость голосования. 
Сами процедуры осуществлялись таким образом, что подсчёт голосов 
проводился, вообще, в ангаре, самолётном ангаре площадью 3 гектара, 
где около 700 муниципальных служащих считали голоса.

Два процента населения, опять же в соответствии с законодатель-
ством Британии, передавали по  доверенности право голосовать дру-
гому лицу без какой-то императивной привязки, не указывая, за кого 
голосовать.

Следующий слайд, пожалуйста.
Фотовидеосъемка вообще запрещена на  территории избиратель-

ного участка. Моя попытка достать фотоаппарат и сфотографировать 
тут  же была пресечена муниципальным служителем, который хотел 
вообще изъять орудие преступления (с  его слов) – обычный фото-
аппарат, он  разрешил сделать вот этот вот кадр, стоя за  порогом из-
бирательного участка. Я его спросил: а  можно  ли хотя  бы сфотогра-
фировать стенд. Он сказал: «Да, но только, пожалуйста, за пределами 
избирательного участка». Опять же провожу аналогию с нашими вы-
борами, когда 90 процентов участков оборудованы вэбкамерой, двумя 
камерами, идёт прямая трансляция в Интернете.

Следующий слайд, пожалуйста.
Подсчёт голосов. В подсчёте участвует два муниципальных служа-

щих, которым подносится не понятно откуда взявшийся избиратель-
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ный ящик, потому что процедура не отслеживается, акта передачи нет, 
всё свозится в единый ангар и идёт подсчёт. Наблюдатели стоят за це-
почкой, каждая попытка её пересечь, карается выдворением из этого 
ангара с  возбуждением административного производства. В  отличие 
от Крыма, где предоставлялась возможность задавать вопросы, участ-
вовать в подсчёте и предъявлении бюллетеней.

Следующий слайд, пожалуйста.
Вот так непосредственно считают, накрыв своим телом бюллете-

ни, так идёт подсчёт голосов «за» или «против» вопроса, вынесенного 
на референдум.

Следующий слайд, пожалуйста.
Ну, вот это общий вид этого ангара. И пресса, и наблюдатели со-

гнаны в  один угол, 700 представителей муниципалитета производят 
подсчёт голосов и нельзя понять, как он происходит.

Следующий слайд. Это подсчёт голосов.
И вот итоговые результаты. Опять  же хочу обратить внимание, 

что практически по  всем параметрам референдум в  Крыму превос-
ходит референдум в  Шотландии. Обратите внимание на  последние 
цифры, которые здесь приведены. Регистрация избирателей, речь 
идёт о явке, у них активная, то есть избиратель должен зарегистриро-
ваться. По  факту голосовало, если брать от  числа всех избирателей, 
81,5 процента. Но в официальных отчётах они везде ставят цифру 84. 
Кстати, как и в Соединённых Штатах Америки, когда называют явку 
60 процентов, а мы знаем, что там порядка 70, а в некоторых штатах  
до 60 процентов избирателей регистрируется.

Следующий слайд, пожалуйста.
Вот результаты такого несвободного референдума. На  следую-

щий день в Глазго, это крупнейший город Шотландии, тут же произо-
шли волнения, где полиция использовала водомёты, слезоточивый 
газ, конные силы были задействованы, то  есть шло по  полной про-
грамме подавление выступления. Причём демонстранты выходили 
с  плакатами, на которых были написаны вопросы: почему подсчёт 
был закрытый, почему политики договорились, что пересчёта голо-
сов не будет и почему вы не можете официально дать ответы на во-
просы международных наблюдателей, в частности, которые задавали 
и российские наблюдатели.

Ну, и  мы понимаем, что альтернативы мирного признания права 
наций на самоопределение сегодня нет.
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Следующий слайд, пожалуйста.
Вот эти страшные зарисовки того, что происходит, когда офици-

альные власти не хотят советоваться с населением, не хотят мирным 
путём решать проблемы.

Спасибо и желаю вам удачи в вашей деятельности.

(После перерыва)

В. КОНОПАЦКИЙ,
председатель Палаты молодых законодателей  

при Совете Федерации Федерального Собрания  
Российской Федерации

Добрый день, коллеги!
Некоторых могу уже назвать друзьями, потому что многих ребят 

видел. И если кто-то не знает, что такое Палата молодых законодателей, 
я небольшой экскурс сделаю. Палата молодая, молодая по сроку суще-
ствования, существует год, но  по  возрасту её представителей далеко 
не молодая, средний возраст 32 года. Это все действующие депутаты. 
Представительство очень серьёзное. Это уровень зампредов област-
ных Дум. Это зампред Верховного Совета Крыма, зампред Брянской 
областной Думы, Калужской, замглавы города Омска... В общем, пред-
ставительство очень серьёзное. Это уже законодатели со стажем, вы, 
наверное, их уже знаете в своих регионах. И все эти люди собраны под 
крыло Совета Федерации. Сейчас мы не институционально, не загру-
жая различными там институциональными форумами, создаём во всех 
регионах такие же сообщества молодых депутатов. Вот сейчас полетим 
в Ставрополь, потом в Волгоград. Недавно в Санкт-Петербурге собра-
ли, в Брянске.

Чтобы вы понимали. О примере Краснодарского края кто- 
нибудь слышал? Кто-нибудь из вас, вообще, планирует стать депута-
том? Не планируете пойти в представительные органы власти? Ну, есть 
несколько человек. Вот в Краснодарском крае, когда здесь занялись 
этим проектом, молодых депутатов всех уровней (до 35 лет) было око-
ло 100 человек. Сейчас здесь 1693 молодых депутата. Из этих молодых 
депутатов один уже стал заместителем губернатора, это именно та мо-
лодёжь, которая вышла из возраста молодёжной политики. Молодёж-
ная политика, ну, при всех плюсах и минусах, обычно объединяет мо-
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лодёжь до 27–28 лет. У нас в палате уже постаревшая молодёжь, если 
её можно так назвать. В общем, это палата молодых законодателей.

Занимаемся практически тем  же самым, что и  вы, это законода-
тельные инициативы. Но целевая аудитория и целевые инициативы, 
которые мы предлагаем, чаще всего касаются региональных проблем. 
Потому что многие люди занимаются именно местным самоуправле-
нием, региональной политикой и донесением региональных проблем 
до комитетов Совета Федерации. Есть у нас своё ток-шоу, где мы с се-
наторами ежемесячно встречаемся в  студии телеканала и  обсуждаем 
насущные темы законодательные.

В чём вижу взаимодействие. Взаимодействовать можем точно так 
же просто – без лишней загруженности, документооборота обсуждать 
инициативы региональные. Если вам нужна поддержка региональных 
депутатов заксобраний, мы можем с  вами как-то скооперироваться 
и эту поддержку на уровне регионов организовать. Конкретные ини-
циативы, которые мы уже успели реализовать за год, это пять поправок 
в закон о местном самоуправлении и в закон о том самом универсаль-
ном паспорте, который долго обсуждали. Эту инициативу мы точно 
также разрабатывали, кстати, совместно с  Государственной Думой 
и комитетом Государственной Думы.

Не собираемся вас учить, ничего объяснять, просто хотели бы не-
сколько мыслей, к которым мы пришли в процессе своей работы, внес-
ти к вам на обсуждение, чтобы вы подумали.

Мы склоняемся к  тому, что наше государство крайне законода-
тельно зарегулировано. И каждый новый закон нужно просчитывать 
весьма осторожно. У  нас очень много законов. И  у  нас практически, 
когда появляется какой-то информационный повод, все стараются 
внести законы.

Кто-нибудь в курсе, сколько региональных законодательных ини-
циатив в прошлом году было внесено в Государственную Думу? Око-
ло 500. Из них около одного процента было реализовано. Это просто: 
сколько законов приходит и  сколько реально реализуется, доходит 
до своего логического завершения.

И вот этот поток законодательных инициатив, который идёт, зача-
стую не имеет чётких причинно-следственных связей с последствиями 
их реализации. Для одного региона эта законодательная инициатива 
актуальна, для другого региона не актуальна. И задача  определить ак-
туальность этой инициативы ложится на плечи Государственной Думы, 
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поэтому зачастую законопроект остаётся без движения на  долгие- 
долгие годы. Как закон «О молодёжной политике», как закон «О спай-
сах», который лежал очень долго. Сейчас многие законы, которые были 
внесены в Государственную Думу, лежат без движения.

Я бы вам предложил вот эти законы проинвентаризировать и по-
нять, какие из них стоит поддержать и не изобретать велосипед. И то, 
что вы, молодые политики, самая активная молодёжь из регионов, под-
держиваете этот закон, даёте толчок его рассмотрению в стенах Госу-
дарственной Думы.

Такой же пример – трудовое законодательство. Крайне зарегулиро-
ванное трудовое законодательство, которое часто тормозит нашу эконо-
мику и в условиях кризиса, хотя и с благими целями, с целями защиты 
работника. Но при этом сильно тормозятся экономические процессы.

Вот поле действия для разработки совместных инициатив – ини-
циатив регионов и инициатив, которые рождаются в стенах Государ-
ственной Думы. Это то, в чём мы предлагаем как раз взаимодейство-
вать. У нас есть точно так же, как и у вас, порталы новостные, можете 
за ними следить. В различных соцсетях есть аккаунты, где можете за-
давать прямые вопросы. Мы готовы к сотрудничеству именно в части 
законодательных инициатив.

И ещё один момент. Мы проектную деятельность не ведём. У вас 
же есть блок проектной деятельности, который вы успешно реализуе-
те. Я лично за этим слежу,  мне очень нравится проект «Свобода сло-
ва», у него есть перспектива. Ну, и другие проекты интересны. В этой 
части мы можем вам помочь в регионах именно с административным 
ресурсом.

Не буду больше занимать ваше время. Предлагаю всем, кто дальше 
будет выступать, делать это пободрее, вы всё-таки молодые. Так что 
активнее, бодрее, веселее! Спасибо.

В. В. КАлЯтИН, 
президент Союза граждан и организаций  

по сохранению историко-культурного наследия  
«Международный союз «Наследники Победы»

Добрый день, уважаемые коллеги, товарищи, друзья! В  первую 
очередь, конечно, хотелось поздравить вас с сегодняшним событием, 
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с вашим собранием, и, конечно, большое спасибо за предоставленное 
слово.

Со  структурой Молодёжного парламента при Государственной 
Думе мы сотрудничаем уже не  один год и  достаточно плодотворно 
и продуктивно.

В этом году мы вышли на новый уровень. И, проведя съезд в ноя-
бре 2014  года, поменяли название. У  нас был Международный союз 
по  сохранению историко-культурного наследия «Наследники Побе-
ды», а сейчас он называется Международный союз граждан и юриди-
ческих лиц по сохранению историко-культурного наследия «Наслед-
ники Победы». То  есть, на  сегодняшнем этапе в  нашу организацию 
вступают как физические лица, так и юридические лица, независимо – 
некоммерческие они или коммерческие.

Мы работаем по программе, выработана комплексная программа, 
это создание единого сообщества «Наследники Победы» в  странах 
формирующегося Евразийского союза и дружественных стран.

Поэтому больше всего, конечно, наработок у нас есть в таких стра-
нах, как Молдавия и Грузия, в сфере нашего интереса страны бывшего 
Советского Союза: Молдавия, Грузия, Литва, Латвия, Эстония, есте-
ственно, Белоруссия. А вот с Украиной у нас сейчас ситуация несколь-
ко изменилась. Но, во всяком случае, сегодня мы плотно сотрудничаем 
с парламентом ДНР и в городе Краснодоне Луганской области у нас 
есть филиал.

Буквально вчера я  был в  Тбилиси по  поводу восстановления 
памятника Верховному главнокомандующему Советской Армией, 
которая одержала победу в 1945 году над фашизмом, по поводу вос-
становления памятника у музея Иосифа Виссарионовича Сталина 
в городе Гори. Неоднозначно отношение к Иосифу Виссарионови-
чу, но то, что под его руководством наша армия победила фашизм, 
отрицать ни  в  коем случае нельзя. Общественность Грузии, обще-
ственность Российской Федерации (в  частности, нас поддержала 
Коммунистическая партия), за то, чтобы восстановление памятника 
состоялось. 

Молодёжь Грузии очень хочет дружить с молодёжью России. Тот 
занавес, который возник в 2008 году, нужно открывать. И как можно 
больше устраивать мероприятий. Я вот поэтому и обращаюсь ко всем 
регионам: вы могли  бы подумать, как задействовать наших друзей, 
ещё раз повторяю, друзей из Грузии.
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Буквально в субботу будут выборы башкана Гагаузии, и там на этот 
пост баллотируется руководитель нашего филиала в Гагаузии Ирина 
Влах. Очень бы хотелось, чтобы она победила. Она вышла из Комму-
нистической партии Республики Молдавии почему? Потому что ру-
ководитель Коммунистической партии стал смотреть и в сторону Рос-
сии, и в сторону Евросоюза. А гагаузы хотят быть только с нами. Уже 
сейчас заключены договоры Гагаузии с Московской областью.

Тема сохранения историко-культурного наследия, прежде всего, 
патриотического воспитания, очень важна. Она всегда была важна, 
просто мы её прежде отодвигали на второй план, поэтому хотелось бы 
дополнительно всех вас призвать к  тому, чтобы вы, особенно в  сего-
дняшней ситуации, к этому отнеслись более серьёзно. И говорить мы 
должны и о патриотическом, и о интернациональном воспитании.

И. И. ЗАСуРСКИЙ,
член Совета при Президенте Российской Федерации  

по развитию гражданского общества и правам человека,  
заведующий кафедрой новых медиа и теории коммуникации  
факультета журналистики Московского государственного  

университета имени М. В. Ломоносова,  
президент Ассоциации интернет-издателей

Очень рад вас приветствовать сегодня.
Знаете, как приятно рассказывать про хорошие, полезные кру-

тые проекты. Иногда в жизни выпадает такое счастье. Вот здесь упо-
минался Иосиф Виссарионович, я  тоже хочу про него сказать. Вот 
у меня здесь есть телеграмма, я её в презентацию не вложил, потому 
что не знал, что мы про Сталина будем говорить. Так вот, Иосиф Вис-
сарионович получил телеграмму в  1944  году от  академика Вернад-
ского по случаю того, что Вернадский получил Сталинскую премию 
за  то, что нашёл уран и  всё приготовил, чтобы у  нас была атомная 
бомба и  всё прочее. Это не  очень полезная вещь, но  иногда такую 
бомбу хорошо иметь. И телеграмма буквально следующая, посмотри-
те, как надо Сталину писать: «Прошу из  полученной мною премии 
вашего имени направить 100 тысяч рублей на нужды обороны, куда 
Вы найдёте нужным». Ну, идёт 1944 год, война, смешно как-то деньги 
зажимать. Наше дело правое. И это стихийно совпадает с наступле-



124

нием ноосферы, нового состояния образа жизни, биосферы, основы 
исторического процесса, когда ум человека становится огромной гео-
логической планетной силой.

И я считаю, что академик Вернадский сделал первый вклад в про-
ект «Ноосфера», в проект «Востребованное образование». Почему? Он 
обратил внимание тогда и  заплатил свои деньги за  то, чтобы Иосиф 
Виссарионович, который был в то время руководителем страны, об-
ратил внимание на  то, что растёт важность знания. А  вы знаете, что 
академик Вернадский был членом Временного правительства, кон-
ституционным демократом, основал Крымский университет, осно-
вал Украинскую академию наук и в Сорбонне преподавал в 20-е годы 
XX века, а в конце ещё Сталинскую премию получил. Вот такая жизнь 
у человека. Настоящая жизнь патриота и человека, который вкладыва-
ется в то, чтобы у его страны всё было хорошо.

И последнее, что он сделал – отправил Сталину такую телеграмму. 
Он умер, не дожив до Победы.

Я считаю, что крайне важно сейчас реализовать то, что хотел сде-
лать академик Вернадский. Нам необходимо создать ситуацию, при 
которой знания находятся в  открытом доступе, и  каждый человек, 
кому хоть что-то интересно, может черпать эти знания.

Для того чтобы это реализовать в практическом ключе, делается 
сейчас очень многое. И я счастлив сказать о том, что есть очень серь-
ёзная поддержка этих проектов – и прозрачного образования, и про-
должения проекта «Востребованное образование», это, прежде все-
го, обеспечение общедоступности всех учебных и  лекционных работ 
в сети Интернет.

Что это всё значит на  самом деле? Это значит, что все дипломы 
будут опубликованы рано или поздно. Может быть, и курсовые тоже. 
Зачем это нужно? Хотите, скажу? Это нужно потому, что сейчас мир 
меняется так быстро, что больше всех, на самом деле, о новых вещах, 
о новых ситуациях, о новых предметах, могут нам рассказать иногда 
студенты.

У студентов есть год, когда они готовят квалификационную рабо-
ту. Она разная, сейчас, вы знаете, есть бакалавры, магистры. Но когда 
люди готовят работу, как сделать так, чтобы эта работа была хорошей? 
Понятно, есть списывание и  так далее. Понятно, можно всех карать, 
перепроверять и так далее. Но проект «Востребованное образование» 
нацелен на другое.
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На то, как создать позитивную мотивацию у студентов и как нам 
решить ужасающую, устрашающую проблему, которая есть в  нашей 
стране. Проблему, что наши студенты не мотивированы, что наши сту-
денты не учатся, а списывают, и основной навык, который прививает 
сейчас наша система вузов, это навыки в подготовке как бы фиктивной 
отчётности. Потому что это то, чему мы учим всех.

Кто-то ещё успевает по своим предметам что-то зацепить, но все 
умеют готовить мастерски курсовые и другие документы. Это, конеч-
но, проблема, которую нужно решать в  зародыше там, где она есть. 
У  студентов должны быть навыки научной коммуникации, но  самое 
главное, студенты должны быть мотивированы.

Поэтому улучшение качества учебных работ, прозрачность, обя-
зательно должна приводить к  востребованности. У  студента должен 
быть шанс проанализировать актуальную (можно следующий слайд) 
научную проблему, у  студента должен быть шанс проанализировать 
актуальную общественную проблему, практическое решение для биз-
неса, а у бизнеса должен быть шанс увидеть, кто из студентов на самом 
деле предлагает самую лучшую работу.

Проект «Востребованное образование» инициирован в своё время 
в  рамках проекта «Прозрачное образование» Ассоциации интернет- 
издателей, которую я  представляю, и  поддержан был Владимиром 
Владимировичем и  Дмитрием Анатольевичем, Министерством обра-
зования и науки Российской Федерации, в Открытом правительстве 
прошло обсуждение. И уже есть технологические прототипы, которые 
позволяют сохранять работу до защиты, так что во время защиты её 
можно смотреть, а  после защиты можно будет отправить в  научный 
архив, чтобы её могли посмотреть другие. Потому что банки знания 
в открытом доступе – это одна из ключевых задач, которая стоит перед 
нашей страной.

В данном случае я бы хотел сказать о целях проекта. Главная цель 
проекта – как нам внедрить модель конкурсного трудоустройства.

Конечно, это Молодёжный парламент, я понимаю, извините, я ста-
роват немножко, видите, у меня борода какая, я помню советскую мо-
дель распределения, она имела семилетний цикл. Это значит, что каж-
дое предприятие должно было в каждый вуз, который с ним работал, 
за семь лет до того, как получить выпускника, предоставить очень чёт-
кие описания: кто, по каким специальностям, где, когда нужен. И сту-
дент по окончанию вуза должен был пойти туда, куда ему скажут.
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В этой ситуации студент получал, конечно же, квартиру, жилище, 
как-то устраивали его и так далее.

Вы скажете, как вы считаете: в  сегодняшних условиях реаль-
но за 7 лет сказать, кто вам будет нужен в бизнесе там или на работе, 
или где-то ещё? Я считаю, это утопия. Я считаю, никто в нашем мире 
не  имеет семилетнего горизонта планирования. Даже в  Советском 
Союзе пятилетки были, в общем-то. А сейчас бизнес свои вопросы ре-
шает раз в квартал, сейчас кризис сокращения, нужны новые специа-
листы, новые технологии появляются и так далее.

А значит люди, которые ищут специалистов, люди, которые ищут 
подготовленных студентов,  должны иметь возможность видеть, что 
этот человек умеет своей головой думать, что его на  самом деле ин-
тересует, как он умеет работать. Всё это можно узнать из дипломных 
работ в банках знаний.

Это на самом деле мощнейший стимул к развитию всего, что связа-
но с наукой, это мощнейший инструмент рекрутинга и в науку, и в про-
мышленность, и в бизнес, и куда хотите.

У проекта есть расписание. Расписание очень простое. Этой вес-
ной мы обсуждаем проект. То есть, если у вас есть замечания, пожела-
ния, если вам есть что добавить, пожалуйста, не стесняйтесь, говорите 
об этом.

Пилотный этап проекта намечен на следующий учебный год. Что 
это значит? В первую очередь мы дадим возможность работодателям 
посмотреть работу в лучших вузах. Крупнейшие работодатели, кото-
рые нанимают выпускников, должны иметь возможность знать, кого 
они нанимают, что на  самом деле хочет этот человек. Это человек, 
который будет списывать, готовить липовую отчётность или это че-
ловек, который будет, глубоко зная предмет, предлагать новые реше-
ния, новацию, улучшение для бизнеса, ну хоть что-то полезное, что он 
может сделать. Это человек, которого нанимают на роль исполнителя, 
чтобы выкинуть при следующем кризисе, или это серьёзный специа-
лист, на  которого делает ставку компания, чтобы вырастить из  него 
руководителя среднего или высшего звена, понимаете. Нужен инстру-
мент, социальные лифты, нужен способ вовлечения людей в реальную 
взрослую жизнь. И нужен инструмент, бизнес должен уметь ставить 
темы на конкурс.

Если вы хотите в  Яндексе работать или где-то ещё, почему вам 
не написать работу про то, что Яндекс сейчас реально волнует, над чем 



127

они бьются? Почему нет? Почему вам не изучить предметную область, 
почему не показать, что вы знаете все источники, почему вам не пока-
зать, что вы в курсе ключевых решений?

Если вы хотите работать в  Сбербанке, почему вам не  написать 
о том, как правильно улучшить качество услуг, какие новые ввести фи-
нансовые сервисы для населения? Если вы хотите, чтобы у вас была 
карьера, почему вам не показать, что вы готовы к ней?

Я обращаюсь, конечно, не к вам, я обращаюсь, грубо говоря, к во-
ображаемому российскому студенту. Но вы представляете, насколько 
это важно для людей – увидеть, что то, что они делают в учёбе, имеет 
реальное значение для их жизни, может полностью изменить её тра-
екторию, может дать им работу. Это не распределение в советской мо-
дели, это конкурсное трудоустройство, это новая система, которая нас 
ждёт. И для этого очень много делается.

Делается и научный архив, и депозитарий. Вы знаете, сейчас при-
нимается решение Министерством образования и  науки Российской 
Федерации, что все дипломные работы (это результат предыдущего 
этапа проекта «Прозрачное образование») должны быть сохранены 
во внутренних вузовских библиотеках. Это очень серьёзное движение. 
Но просто само по себе сохранение дипломных работ, проверки, пере-
проверки по нашему глубокому убеждению, ничего не дадут. Нам важ-
но, чтобы все знали о том, что это будет. Поэтому сейчас необходимо 
широкое обсуждение.

Нам важно, чтобы и студенты, и работодатели, и вузы понимали, 
в какую сторону будет развиваться процесс. Поэтому нам важно объ-
яснять всё. Нам важно, чтобы студенты научились работать с источ-
никами, знали, где что лежит, знали, где взять, знали как правильно 
указать ссылки, чтобы не попадались на какой-то ерунде из-за того, 
что просто поленились примечание поставить, а их записали в пла-
гиаторы, так тоже ведь бывает очень часто. Очень часто, потому что 
люди элементарно не владеют навыками научного письма, им никто 
и никогда не объяснил, хотя преподаватели, на самом деле, отвечают 
за это.

Вы думаете, все преподаватели могут донести до студентов то, как 
правильно нужно оформить свою научную работу? А  как это изме-
нить? Это очень серьёзный вопрос.

И поэтому сейчас мы готовим пилотный этап. Мы анализируем, что 
хотят работодатели, как лучше их вовлечь, что им можно предложить.
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Мы разрабатываем инструментарий использования дипломных 
работ и  мы, конечно  же, детально планируем реализацию пилотного 
этапа проекта.

Пилотный этап проекта мы хотим сделать добровольным. Мы хо-
тим, чтобы лидирующие российские вузы, многие из которых уже сей-
час без всякой указки, без всякого подталкивания публикуют диплом-
ные работы.

На моей кафедре новых медиа теорий и коммуникаций на жур-
факе МГУ никто не может никогда защититься, если работа не со-
хранена до защиты, если её могут прочитать. То есть я не хочу от-
вечать как заведующий кафедрой за работы, которые люди делают 
не серьёзно.

Я настоящий доктор Хаус. Я на всех ору, я всех пугаю. Я не могу 
людям заплатить за то, чтобы они сделали хороший диплом, что мне 
ещё остаётся? Я повышаю требования. Я говорю: это ваша репутация. 
То, что вы сейчас напишете, всю жизнь с вами будет. Почему вы сейчас 
так халатно относитесь к этой работе? Почему вы не изучили источ-
ник? Почему вы не додумали? Почему вы не предложили практиче-
ское решение? Почему вы тяп-ляп написали заключение? Где оно? Где 
выводы? Понимаете?

Только когда есть серьёзная система мотивации, когда есть серьёз-
ные требования, всё это по-настоящему работает. И у вас получается 
возможность подготовить студента к тому, чтобы он был готов к взрос-
лой жизни, чтобы он готов был заниматься практическими актуальны-
ми проблемами, своей головой думать, понимать, как правильно свою 
мысль изложить, как правильно обосновать, сослаться на источники, 
подготовить решение. Вы представляете себе, когда в стране появят-
ся специалисты на низком, на среднем звене, которые пройдут школу? 
Вы знаете, как легко с моей кафедры устроиться в любой новый медий-
ный проект. У меня главные редакторы защищаются. Это потрясающе, 
насколько эффективна эта система. Потому что люди реально оказы-
ваются востребованными. Но это не означает, что не нужно обсужде-
ние этого проекта, даже если у него нет никаких оппонентов, даже если 
никто не возражает по-настоящему.

Прошло обсуждение в  Общественной палате, причём на  «ура». 
Тем не менее в нашей стране есть масса сложностей, которые созда-
ны случайно, нарочно. Я не хочу ничего говорить, я ничего не знаю, 
я знаю, что их нужно решить. Это вопросы, связанные с авторским 
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правом, в частности. В нашей стране, вы знаете, теперь самое сильное 
регулирование авторского права, уже ни один американец не жалу-
ется, что в России пиратство, то, сё. Они знают, что мы так гайки за-
крутили, что у нас теперь строже, чем в Америке с авторскими права-
ми. Понимаете? Это значит, что иногда люди просто не могут с этой 
дипломной работой ничего сделать. А  некоторые люди получают 
возможность скрывать то, что они сделали, потому что они говорят: 
ну, мы не можем передать, у нас авторские права, сложности. Это мы 
всё, конечно, снимем.

Прозрачное образование должно быть востребовано. И  толь-
ко прозрачное образование может быть востребованным. Но  вме-
сте с тем нам важно, чтобы это было практично, и нам важно, чтобы 
была мотивация. Нам важно, чтобы компании помогали студентам 
тоже ориентироваться, чтобы Сбербанк говорил: если вы хотите по-
работать в Сбербанке, друзья, может вы напишите курсовую, диплом 
на темы, которые мы раскручиваем в этом году? Знаете, почему для 
Сбербанка это выгодно? Потому что они платят меньше эйчарам, они 
очень серьёзно экономят. Они получают более качественных сотруд-
ников, решают проблему текучки кадров. Они берут мотивирован-
ных специалистов, ориентированных на  длительную карьеру в  сек-
торе. И они радикально повышают свою готовность просто на рынке 
работать.

Я вас уверяю, крупнейшие работодатели России будут счастливы 
снизить в кризисный период расходы, заменить людей, которые слабо 
мотивированы и плохо работают, на хорошо подготовленных молодых 
специалистов, которым меньше нужно платить. Хорошая идея, как вы 
думаете, если вы в бизнесе? Мне кажется, отличная.

Но это не всё. Мы не должны забывать общественное благо. Нам 
очень важно, чтобы у нас создавались в открытом доступе банки зна-
ния по ключевым проблемам. Нам важно, чтобы самые молодые, ум-
ные люди, у которых есть время позаниматься чем-то, есть время по-
читать книжки, есть время всё изучить, чтобы они создавали знания, 
которыми может пользоваться каждый человек в России, на русском 
языке, в первую очередь. Может иметь возможность любые свои инте-
ресы углубить, превратить в знания и вставить в какие-то свои проек-
ты, использовать. Понимаете?

Нам нужен прилив, который поднимет все лодки. Именно этот 
проект «Востребованное образование».
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К. ХАРИтОНОВ,
член Молодёжного парламента  
при Тюменской областной Думе 

Добрый день, коллеги! По вопросу повестки о проекте федераль-
ного закона «О внесении изменений в статью 14.53 Кодекса об адми-
нистративных правонарушениях Российской Федерации».

Оптовую или розничную продажу насвая Кодекс об администра-
тивных правонарушениях Российской Федерации квалифицирует 
как административное правонарушение, за  которое предусмотрена 
ответственность. Административная ответственность за данное пра-
вонарушение предусмотрена статьёй 14.53 настолько незначительна, 
что не  препятствует дальнейшей незаконной продаже этого психо-
тропного вещества.

Широкая популяризация среди школьников насвая, специфиче-
ские особенности насвая, которые обуславливают проблематичность 
явного выявления признаков его употребления, высокая опасность 
для жизни и здоровья от его употребления обуславливает необходи-
мость увеличения ответственности за продажу данного вещества.

Низкая цена насвая выступает основной причиной роста по-
пулярности этого вещества у подростков. А незначительный размер 
административного штрафа за его продажу является главным усло-
вием для дальнейшего совершения данного административного пра-
вонарушения.

В настоящее время сумма штрафа составляет для физических лиц 
от двух до четырёх тысяч рублей, для должностных лиц – от 7 до 12 ты-
сяч рублей и для юридических лиц – от 40 до 60 тысяч рублей.

Законопроектом предлагается внести изменения в  статью  14.53 
Кодекса об административных правонарушениях Российской Федера-
ции, изложив часть вторую в  новой редакции. Таким образом, будет 
увеличен размер административного штрафа за оптовую или рознич-
ную продажу насвая для граждан, должностных лиц и  юридических 
лиц, который будет составлять для граждан, для физических лиц 
от 3 до 5 тысяч рублей, для должностных лиц – от 10 до 30 тысяч руб-
лей и для юридических лиц – от 70 до 100 тысяч рублей.

Данные изменения позволят снизить уровень торговли насваем 
и его распространения среди населения всей Российской Федерации.

Уважаемые коллеги, прошу поддержать данную инициативу.
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М. ВОРОПАЕВА,
заместитель председателя Молодёжного парламента  

при Государственной Думе, Еврейская автономная область

С вами говорили относительно инициативы, направленной на то, 
чтобы маркировать некоторые виды спортивных соревнований, те, ко-
торые, скажем так, отличаются агрессией, либо какой-то жестокостью 
и ограничивать нахождение детей на таких соревнованиях.

По данному проекту закона получено положительное заключе-
ние Комитета Государственной Думы по  вопросам женщин, семьи 
и детей, и в ближайшее время, к следующему заседанию Молодёж-
ного парламента, по просьбе комитета мы разработаем перечень тех 
видов спорта, на соревнованиях по которым стоило бы ограничивать 
нахождение детей. 

Если у кого-то из вас возникнет желание включиться в эту работу, 
я буду только рада. 

Спасибо.

Е. МАРтЮШИНА,
ответственный секретарь Молодёжного парламента  

при Государственной Думе, Республика Марий Эл

Вчера очень подробно обсуждали вопрос о  том, что, слава Богу, 
в России начали брать детей из детских домов обратно в семьи. И дан-
ная тенденция с каждым годом становится всё более устойчивой, детей 
всё охотней берут в семьи, но, к сожалению, одновременно с этим есть 
ещё такая тенденция – детей отдают обратно в детские дома, это, так 
называемое, вторичное сиротство.

В связи с этим Курганской молодёжной палатой при Курганской 
областной Думе были внесены предложения по  внесению поправок 
в Федеральный закон «Об опеке и попечительстве».

Проблема в чём? Когда ребёнка берут в семью, семья получает воз-
награждение. И, согласно статистике, имеющейся в Курганской обла-
сти, появляются такие семьи, которые на 6–7 месяцев берут ребёнка 
и возвращают его потом обратно. 

К сожалению, были такие примеры, что ребёнка берут, грубо го-
воря, на время посевных работ. Ребёнок поработал в семье, и его по-
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том возвращают обратно. При этом семья получила вознаграждение, 
но  она не  обязана это вознаграждение при возврате ребёнка вернуть 
обратно.

Такие случаи есть, и это уже тревожный звонок, я считаю, для всех 
жителей России, и для Молодёжного парламента, как представитель-
ного органа молодёжи.

Мы обеспокоены данной ситуацией и  предлагаем рассмотреть 
перечень мер по внесению поправок в федеральный закон совместно 
с  Молодёжным парламентом при Государственной Думе. Вот такое 
предложение.

Готова ответить на вопросы. У меня всё.

Э. ФИРСОВА,
член Молодёжного парламента  

при Государственной Думе, Республика Татарстан

Добрый день, уважаемые друзья!
В последние годы на потребительском рынке появилось большое 

количество тонизирующих напитков, как безалкогольных, так и сла-
боалкогольных. И  согласно той статистике, которая у  меня имеется, 
то общий объём продаж таких бодрящих коктейлей в России за пери-
од с 2006 по 2010 год увеличился на 40 миллионов литров, и составил 
в 2010 году 106,4 миллиона литров.

В 2015 году этот показатель возрос до 163 миллионов литров, та-
ким образом, потребителями энергетических напитков становится 
каждый седьмой житель страны.

Большинство тех, кто употребляет энергетические напитки, под-
ростки. Согласно статистике и  данным, которые предоставила «Рос-
сийская газета», можно сказать, что в основном употребляют данные 
энергетические напитки ребята в возрасте от 12 до 17 лет. И именно 
поэтому возникает вопрос об ограничении употребления безалкоголь-
ных тонизирующих напитков несовершеннолетними.

К тому же хочется отметить тот факт, что негативно такие напитки 
влияют, прежде всего, на  тех, кто подвержен хроническим заболева-
ниям нервной и сердечно-сосудистой системы. Возможно в молодом 
поколении это ещё не совсем проявляется, молодые граждане не часто 
уделяют внимание своему здоровью, но употребление таких напитков 
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приводит к тому, что такие заболевания начинают проявляться в стар-
шем возрасте.

Сейчас регионы России в большинстве случаев принимают закон  
об ограничении продажи таких напитков на территории своего субъ-
екта Федерации. И  примером тому может служить много регионов. 
Я приведу несколько примеров: Вологодская область, Московская об-
ласть, Забайкальский край, Сахалинская область, Липецкая область, 
Курганская область, Республика Тыва, Ставропольский край, Крас-
нодарский край, Ростовская, Рязанская, Тюменская области. Причём 
в Тюменской области даже предусмотрена и ответственность за упо-
требление несовершеннолетними энергетических напитков в  обще-
ственных местах, за это предусмотрен административный штраф 
в размере от 100 до 300 рублей. Примеров множество. Относительно 
недавно в Ханты-Мансийском автономном округе также приняли дан-
ный закон на уровне субъекта Федерации.

И озабоченность регионов, она видна, она на  слуху. Мы читаем 
их законы, видим, каким образом они дают определение слабоалко-
гольным тонизирующим напиткам, безалкогольным. Во  многом эти 
определения схожи, где-то они немножко расходятся. Также круг лиц, 
которым запрещается употребление таких напитков, которым запре-
щено их продавать, разный. И вот такой «букет» разных предложений 
от разных регионов говорит о том, что, наверное, целесообразно при-
нять федеральный закон, который бы давал чёткие определения и сла-
боалкогольным тонизирующим напиткам, и  безалкогольным, преду-
сматривал бы запрет розничной продажи таких напитков отдельным 
категориям граждан. 

Ограничения в сфере розничной продажи безалкогольных тонизи-
рующих напитков должны касаться торговли в медицинских организа-
циях, организациях, осуществляющих образовательную деятельность, 
в физкультурно-оздоровительных и  спортивных организациях, в ме-
стах проведения культурно-массовых мероприятий с  участием несо-
вершеннолетних.

Если бы всё это вошло в федеральный закон об ограничении про-
дажи безалкогольных и  слабоалкогольных тонизирующих напитков, 
количество случаев употребления этих напитков подростками было 
бы снижено. Поэтому мы ожидаем вашей поддержки в части разработ-
ки и принятия этого федерального закона. 

Спасибо за внимание.



Е. А. БОРЗОВА,
руководитель проекта «Ресурсный центр  

активации молодёжных инициатив», Саратовская область

Ресурсный центр молодёжных инициатив – это банк и новая ком-
муникационная площадка для молодых инициативных ребят.

Основные этапы реализации проекта  – это создание интернет-
портала, создание и распространение мобильного приложения нашего 
ресурсного центра, создание коммуникативной площадки для живого 
общения инициативных молодых людей, в этих рамках мы приглаша-
ем вас 27 марта в город Саратов на региональный форум молодёжных 
инициатив.

Тех, кто желает в  нём поучаствовать, прошу до  23  марта зареги-
стрироваться либо на нашем сайте «РЦАМИ.РУ», либо сообщить мне 
на почту «borzova8484@mail.ru», будем рады всех вас видеть.

Самое главное, это распространить успешные и  реализованные 
инициативы во всех регионах Российской Федерации, распространить 
также зарубежный опыт уже успешно реализованных социальных 
инициатив, бизнес-инициатив, для которых есть ещё ниши в  нашей 
экономике во всех регионах Российской Федерации.

Мы призываем вас зарегистрировать ваши проекты, помочь в рас-
пространении информации о ресурсном центре на вашей территории, 
также использовать в вашем регионе статистические материалы в виде 
наших проектов, так как они являются неким индикатором проблем-
ных зон региона.
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МАтЕРИАлы РАБОЧЕГО СОВЕщАНИЯ
Комитета Государственной Думы  

по физической культуре, спорту и делам молодёжи

Москва, Государственная Дума
10 июня 2015 года

Вступительное слово председателя Комитета Государственной 
Думы по физической культуре, спорту и делам молодёжи

И. А. Ананских

Данный закон направлен на  то, чтобы можно было качественно 
оперировать легионерами для развития как раз наших сборных прак-
тически по всем видам спорта.

Потому что с появлением в российских клубах легионеров, безус-
ловно, выросло мастерство наших игроков, которые на них равняются 
и у них учатся. И это, безусловно, очень важно.
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Я хотел бы, конечно, в первую очередь затронуть вопрос футбола, 
потому что мы в 2018 году будем принимать Чемпионат мира по фут-
болу. Много сейчас делается в рамках федеральной целевой програм-
мы по строительству спортивных стадионов и инфраструктуры, чтобы 
провести этот чемпионат на высшем уровне.

И, безусловно, мы заинтересованы в том, чтобы наша первая сбор-
ная также выступила замечательно на  этом домашнем чемпионате. 
К сожалению, как раз качество нашей сборной, в отличие от качества 
команд, которые играют в РФПЛ, не растёт.

И здесь, как видится, один из факторов – это как раз то, что нет 
необходимого количества игрового времени у  российских футболи-
стов. К сожалению, иногда покупаются легионеры, которые не выше 
на голову наших российских доморощенных игроков, а это, конечно, 
не очень хорошо, потому что если покупать легионеров, то надо поку-
пать более сильных, тех, которых у нас на сегодняшний день нет в чем-
пионате.

При действующих правилах ситуация, действительно, сложилась 
так, что на  сегодняшний день может играть на  поле семь игроков- 
легионеров и  только четверо наших игроков-россиян. К  сожалению, 
исполком РФС принял, как мне кажется, ошибочное решение, разре-
шив игрокам-легионерам со следующего сезона выступать на поле од-
новременно до 10 человек.

Конечно же, это является определённым тормозом в развитии рос-
сийских футболистов.

Поэтому в рамках данного закона (у вас он у всех есть) предусмо-
трено и предполагается, что как раз российские спортивные федерации 
будут предлагать то количество легионеров, которые будут заявлены 
и  на  игру, и  на  матч, и  на  состязание. Перед  Министерством спорта 
Российской Федерации стоит задача развития спорта не  на  ближай-
ший год, а на среднюю и дальнюю перспективы.

Министерство спорта Российской Федерации может удовлетво-
рять или не удовлетворять эти пожелания федераций, но предложения 
всё равно должны исходить именно от  общероссийских спортивных 
федераций.

И ещё очень важный момент в  данном законопроекте то, что 
вводится критерий качества легионеров, потому что если сейчас это 
не оговорено, то в принципе можно обсуждать только количество ле-
гионеров. Можно обсуждать и такие вопросы: сколько легионер дол-
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жен провести матчей за  свою национальную сборную, какой должен 
быть возраст этого легионера, ну и многие другие критерии, важные 
для того, чтобы наши российские футболисты могли  равняться на бо-
лее сильных легионеров.

Действительно в футболе ситуация очень сложная: Россия боль-
шая, а  в  футбол играть некому, потому что у  нас в  детском возрасте 
футбол  – спорт номер один, но  из  детского футбола в  юношеские 
команды и в сборные попадает, к сожалению, очень и очень мало та-
лантливых ребят. Почему? Конечно же, вопрос и к РФС, и к другим 
профессиональным спортивным сообществам, но мы должны дать воз-
можность молодым талантам получать игровую практику. Вот поэтому 
этот законопроект находится в Государственной Думе.

Напомню, что 2  июня на  очередном заседании Совета по  разви-
тию физкультуры и спорта наш Президент Владимир Владимирович  
Путин сказал чётко по этому поводу, что чрезмерное участие иностран-
ных специалистов и легионеров в нашем спортивном движении и в на-
ших клубах не помогает развитию спорта, а тормозит его, создаёт про-
блемы при формировании национальных сборных.

Я думаю, что я  объяснил всем суть данного законопроекта, объ-
яснил почему он появился. Законопроект внесён в  Государственную 
Думу Правительством Российской Федерации. Он уже прошёл первое 
чтение. И  мы собрали сегодня специалистов-профессионалов имен-
но по командным видам спорта. У нас здесь представлены и футбол, 
и хоккей, и хоккей на траве, и хоккей с мячом, и гандбол, и баскетбол, 
то есть, в принципе, собрались все специалисты. И мы хотели бы об-
судить вместе с вами данный законопроект для того, чтобы он макси-
мально эффективно работал на развитие нашего спорта, как клубного, 
так и сборных.

А. В. КулАКОВСКИЙ,
заместитель начальника Управления Президента  

Российской Федерации по обеспечению деятельности  
Государственного Совета Российской Федерации

На Совете по спорту Президент России в очередной раз поставил 
задачу наведения порядка в  области привлечения иностранных спе-
циалистов в  игровые виды спорта. Говорить, что 10 легионеров мно-
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го или мало, конечно, должны специалисты. И если много, то почему, 
а если мало, то сколько должно быть.

Но на  самом деле вопросы, которые сегодня имеются в  области 
профессионального спорта в целом, требуют упорядочения. И мы все 
это с вами отлично понимаем. Несмотря на то, что поручение Прези-
дента России должно было быть выполнено в 2014 году, по объектив-
ным и субъективным причинам его выполнить в срок не удалось.

Были разногласия. Было мнение о том, что в этом процессе дол-
жны участвовать только федерации. Было мнение, что должны участ-
вовать спортивные лиги. Компромисс был на  поверхности. В  законе 
сегодня предусмотрено, что участвуют и федерации по видам спорта, 
и спортивные лиги.

Конечно, дальше предстоит непростая работа, потому что на  ос-
новании закона появятся подзаконные акты, которые будет готовить 
Минспорта России. Должен быть прописан порядок этого взаимодей-
ствия, сроки рассмотрения этих вопросов по  видам спорта с  учётом 
спортивного календаря и так далее. Но это работа, которую предстоит 
делать после принятия закона.

По итогам заседания совета президент обратился к Государствен-
ной Думе с настоятельной просьбой завершить эту работу в весеннюю 
сессию, что, я думаю, Государственная Дума и обеспечит.

Конечно, нужно и мнение всех учесть, ещё раз проанализировать 
текст закона, уточнить понятия, чтобы мы не оказались заложниками 
собственного текста. Чтобы текст, с одной стороны, определял вектор 
наших действий, а с другой стороны, чтобы этот вектор можно было 
определённым образом уточнять. Но, вроде, закон это предусматрива-
ет. Поэтому нам нужно принимать необходимые решения, выносить 
на пленарное заседание и принимать закон во втором и третьем чтени-
ях до завершения весенней сессии. Такая просьба.

Н. В. ПАРШИКОВА,
статс-секретарь – заместитель  

министра спорта Российской Федерации

Спасибо большое! Здравствуйте, коллеги!
Вы в курсе уже, и здесь говорили предыдущие выступающие, что 

законопроект внесён был в  соответствии с исполнением поручения 
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Президента России. Вопросов много было при подготовке этого зако-
нопроекта и министр спорта Виталий Мутко встречался с федерация-
ми и с лигами по этому вопросу. И, в общем-то, в основу законопроек-
та, в концепцию законопроекта как раз внесены предложения, которые 
были выработаны по итогам этих встреч и совещаний.

Вы видите по законопроекту, что устанавливается ряд требований, 
связанный с ограничениями участия спортсменов, которые не имеют 
права выступать за спортивные сборные команды Российской Феде-
рации. Обращаю внимание, что эти девять требований, предусмотрен-
ных ко второму чтению, не будут применяться по отношению к виду 
спорта или к его дисциплине в полном объёме, потому что особенно-
сти видов спорта, правила и регламенты международных спортивных 
организаций как раз предписывают соблюдать нормы международно-
го права.  И мы фактически сейчас вместе с  Правовым управлением  
Государственной Думы, с  учётом замечаний Правового управления 
Администрации Президента России дорабатываем законопроект 
в этой части. Так что эта норма будет включена, касательно того, что 
не все требования могут быть применены. То есть они применяться бу-
дут в соответствии с особенностями видов спорта и дисциплин.

Мы фактически планируем проекты нормативно-правовых актов 
в  соответствии с  действующими нормами. Мы хотели  бы ввести их 
сразу после второго чтения, которое планируется на следующей неде-
ле, но мы не имеем права, оказывается, вывешивать проекты для об-
щественного обсуждения. Но как только будет подписан закон, у нас 
в  тот  же день в  базе для общественного обсуждения будут вывеше-
ны проекты приказов по  трём видам спорта: по  футболу, по  хоккею 
и по баскетболу. По остальным видам спорта проекты приказов нахо-
дятся в работе, они будут представлены для общественного обсужде-
ния несколько позже.

Мы с  опережением направили соответствующие письма в  обще-
российские спортивные федерации по игровым видам спорта. И с учё-
том того, что появились поправки, связанные со  спортивными лига-
ми, чуть позже за подписью министра отправили просьбу в лиги дать 
свои предложения. Могу сказать, что активность со стороны как фе-
дераций, так и лиг низкая. И поэтому законопроект предусматривает 
взаимодействие, мы, по всей вероятности, проведём совещание после 
подписания закона у нас в министерстве, для того чтобы проекты при-
казов в присутствии всех были публично озвучены.
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Учитывая то, что предусматривается общественное обсужде-
ние, то  есть база доступна для всех, мы не  очень уверены, что этой 
базой могут воспользоваться. Тем не менее обращаю внимание при-
сутствующих здесь представителей федераций на то, что нам не по-
ступило ни  одного предложения от  хоккейного сообщества, у  нас 
не поступило ни одного предложения от баскетбольного сообщества. 
И поступило лишь два предложения от футбольного сообщества, что 
нам недостаточно. У  нас нет, самое главное, предложений от  Рос-
сийского футбольного союза и нет предложений от Российской фут-
больной профессиональной лиги. Хотя мы разговаривали с  лигой, 
они обещают нам отдать сегодня к концу дня эти свои предложения. 
Обращаю внимание, что даже отсутствие предложений не будет сдер-
живать выпуск нашего нормативно-правового акта, потому что этого 
требует закон, его исполнение. Мы тем не менее доведём до сведения 
всех федераций и лиг наши концепции, проекты приказов.

Особую благодарность мы хотим выразить Комитету Государ-
ственной Думы по физической культуре, спорту и делам молодёжи 
и  лично вам, Игорь Александрович, за  то, что вы всегда помогали 
нам не только в подготовке этого законопроекта, а вообще, в целом. 
Ну  и  отдельная, конечно, благодарность по  этому законопроекту. 
Законопроект очень непростой, имеет резонанс, он привлёк внима-
ние  спортивной общественности. Но  благодаря, конечно, нашему 
взаимодействию и  хорошей проработке вопроса здесь, в  Государ-
ственной Думе, мы можем выйти на  второе чтение в  соответствии 
с поручениями, которые нам дали.

Так что я готова ответить на вопросы как официальный представи-
тель Минспорта России.

М. М. БАРИЕВ,
первый заместитель председателя  

Комитета Государственной Думы по физической культуре,  
спорту и делам молодёжи

Я бы предпочёл высказаться после выступлений экспертов, но раз 
предоставили слово, спасибо.

Напомню, что несколько месяцев назад в  Общественной палате  
Российской Федерации было обсуждение ситуации в нашем россий-
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ском футболе, где Валерий Георгиевич как раз выступал, презентовал 
свою программу, и речь зашла не только о программе, а о футболе в це-
лом. И многих покоробило, когда я дал оценку состояния нашего фут-
бола, ситуации в РФС, в частности, и в Премьер-лиге. Но дальнейшие 
события показали, что болен не только наш футбол, а вообще весь ми-
ровой футбол, и все сейчас обсуждают в основном события в футболь-
ном мире.

И наш законопроект, в первую очередь, тоже вызван именно про-
блемами в футболе, других видов спорта он касается в меньшей степе-
ни и не так болезненно, наверное. А отсутствие каких-то предложений 
и  замечаний со  стороны других федераций, мне кажется, свидетель-
ствует об этом.

Но возвращаюсь к законопроекту. Я его поддерживаю, хотя ранее 
был противником регулирования со  стороны государства вот этих, 
я  считаю, внутриспортивных вопросов. Но,  готовясь к  первому чте-
нию, когда глубже вник в эти проблемы, то согласился с Правитель-
ством России и с теми, кто считает, что такой законопроект нужен. Раз 
соответствующие федерации сами не могут навести порядок, то госу-
дарству в лице Правительства Российской Федерации или министер-
ства приходится вмешиваться.

Поэтому мы в первом чтении этот закон приняли, примем и во вто-
ром чтении, и, я не сомневаюсь, в третьем.

У меня в связи с новыми поправками вопросы, на которые, может 
быть, Наталья Владимировна ответит или коллеги-эксперты.

Значит, вот эта поправка, касающаяся спортивных лиг в статье 23. 
По-новому сейчас звучит, что федеральный орган исполнительной 
власти утверждает ограничение на участие спортсменов во взаимодей-
ствии с общероссийскими спортивными федерациями и спортивными 
лигами по соответствующим видам спорта.

И вот причина включения спортивных лиг, то есть необходимость 
включения, она для меня пока не  очевидна. Почему у  меня возник 
вопрос? Потому что за развитие того или иного вида спорта, соглас-
но этого  же закона, отвечает всероссийская спортивная федерация. 
Да? И раз она отвечает, с неё и должен быть спрос. И, наверное, я так 
понимаю, именно федерация должна регламентировать все правила 
внутри этого вида спорта. Естественно, они всё это, я понимаю, со-
гласуют со  спортивными лигами и  так далее, со  всеми заинтересо-
ванными сторонами, и  уже федеральный орган работает конкретно 
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с федерацией. Потому что и право проведения чемпионатов страны 
федерация передаёт спортивным лигам.

Это вот первый вопрос.
В продолжение этого же вопроса по спортивным лигам. В статье 2 

законопроекта поправка такая, чтобы дополнить абзацем следующего 
содержания: «физкультурно-спортивными организациями, в  том числе 
спортивными лигами, осуществляющими свою деятельность на террито-
рии Российской Федерации».  А почему мы выделяем «в том числе спор-
тивными лигами», но не упоминаем другие спортивные организации? 

И второй вопрос. В перечне критериев, в перечне требований доба-
вился новый пункт, что они определяются по спортивным результатам 
и общему количеству матчей, в которых участвовал спортсмен, привле-
каемый в составе сборных команд иностранных государств. То есть я так 
понимаю: если исходить из этого критерия или требования, то мы фак-
тически на молодых перспективных игроков здесь уже ставку не делаем, 
потому что, естественно, у них, может быть, совсем не было участия в со-
ставе сборных команд своих стран, или оно было единичным. И, таким 
образом, мы уменьшаем шансы молодого спортсмена, несмотря на  его 
перспективность и талант, быть привлечённым в состав наших команд.

Н. В. ПАРШИКОВА,
статс-секретарь – заместитель  

министра спорта Российской Федерации

Видимо, мне придётся отвечать на  вопросы. Ну,  ответ достаточно 
простой по поводу включения в законопроект ко второму чтению норм, 
касающихся спортивных лиг. Итоги последнего заседания Совета при 
Президенте России по физической культуре, которое было посвящено 
именно спорту высших достижений и профессиональному спорту, чётко 
определили то, что спортивные лиги являются субъектами физической 
культуры и спорта. Не дочерней организацией общероссийской федера-
ции, а таким же полноправным субъектом физической культуры и спор-
та. Это прозвучало и в выступлениях, в том числе в выступлении Прези-
дента нашей страны. Это первое.

Второе. Не  надо забывать, что у  нас появились лиги с  участием 
международных клубов, такие как КХЛ и ВТБ-лига, которая в своём 
составе имеет иностранные спортивные клубы. И такие лиги не могут 
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не  являться субъектами физической культуры и  спорта, потому что 
в  данном случае они обязаны, находясь на  территории Российской 
Федерации, подчиняться законодательству Российской Федерации. 
Поэтому их упоминание именно в связи с этим и обозначено как раз 
в рассматриваемом проекте федерального закона.

И последний, можно сказать, аргумент – в общем-то, мы обязаны 
учитывать требования или, вернее, желания и замечания всех инициа-
торов проектов федеральных законов. В данном случае эта поправка 
была внесена Администрацией Президента России, непосредственно 
Главным правовым управлением Администрации Президента России.

Учитывая то, что предложения и замечания даются, повторяю ещё 
раз, различными субъектами законодательной инициативы, они все 
должны учитываться при разработке проектов. Со  стороны Прави-
тельства Российской Федерации такой поправки не было.

То, что непосредственно касается последней поправки. В принци-
пе, она не изменилась кардинально по отношению к принятой в пер-
вом чтении, просто фактически расшифровали требование, которое 
предъявлялось в первом чтении.

Но ещё раз повторюсь, я в своём выступлении первоначально го-
ворила: вовсе не означает, что требования, которые здесь перечисле-
ны, предъявляются по отношению к каждому виду спорта или каждой 
дисциплине или даже непосредственно к легионерам, которые будут 
привлекаться клубами.

Ну а то, что в 115-й закон вносится изменение... Давайте признаем-
ся, что фактически иностранных спортсменов в первую очередь привле-
кают клубы, не сама федерация. И поэтому данная норма распростра-
нена, прежде всего, на организации, сформированные в виде клуба или 
лиги, потому, что сама федерация на работу спортсмена не привлекает.

В. А. тРЕтЬЯК,
член Комитета Государственной Думы  

по физической культуре, спорту и делам молодёжи,  
президент Федерации хоккея России

Я хочу сказать, что Федерация хоккея всегда борется за то, чтобы 
сокращать лимит иностранцев.

Я думаю, что у Министерства спорта Российской Федерации са-
мая главная цель – это сборная команда.
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Когда наши команды выигрывают, мы объединяем всех. У фут-
болистов свои болельщики, у  нас свои, у  гандбола свои, у  каждого 
свои болельщики, но  когда играет сборная, даже те  люди, которые 
и не очень любят спорт, и этот вид спорта, дружно болеют за нацио-
нальную сборную.

А нам в сегодняшней политической ситуации как никогда нужны 
победы, нам нужно объединять людей, а объединять людей мы можем 
только победами. И если у нас в лигах ни одного звена нет, вот толь-
ко в этом году СКА сделало звено, то как мы будем выигрывать? Как 
будем обыгрывать канадцев и другие команды, если у нас по 150 ино-
странцев играет? У нас в каждом звене иностранец.

А первое звено – оно больше всех находится на льду. И Билялет-
динов, когда он в клубе, говорит одно, а когда в сборной – другое, что 
у  него всего три центральных нападающих, потому что там шведы, 
финны и чехи играют. 

Мы не против иностранцев. У нас есть 5 человек, но было мнение 
расширить до 8, до 9. Я всегда, когда выступал перед Владимиром Вла-
димировичем,  говорил, что у  меня отток молодых игроков. Неплохо 
играют 20-летние и завоёвывают медали постоянно, но они не прохо-
дят в клубы, потому что там больше иностранцев.

Я понимаю и клубы, им нужна звезда. А тренер, чтобы получать 
хорошую зарплату, естественно, заинтересован выигрывать любым 
путём. Поэтому он набирает легионеров. Конечно, лучше взять из на-
циональной сборной Финляндии и  Швеции игроков, которым 25–
26 лет, чем нашего пацана в 21 год брать, его ещё обучать надо. Ещё 
неизвестно, что из него получится. А зарплата тренеру идёт и бонусы 
идут.

Моя главная задача, как руководителя Федерации хоккея, давать 
результат, результат сборной. Поэтому я за сотрудничество. Я не про-
тив легионеров, но таких, с которых можно взять пример.

А какой можно было брать пример, когда в «Витязь» приезжали 
легионеры-бойцы, даже некоторые идти в  «Витязь» не  хотели, по-
тому что убивали наших игроков. Легионеры, которые, я  знаю, иг-
рают в  НХЛ, они боксёры, а  мы их берём, чтобы устрашать другие  
команды.

Правильно устанавливаются критерии, по  которым надо брать 
лучших, которые действительно этого заслуживают, таких, как Ягр. 
Ну, действительно, зачем такие бойцы, которые выводят из строя на-



145

ших игроков и устрашающе ведут себя на площадке, которые стремят-
ся только соперников побить.

Сегодня, слава богу, этого нет. Сегодня есть переоценка, но все рав-
но нам нужно видеть, кто такой легионер. Вот у нас есть игроки с дву-
мя паспортами: белорусы, казахстанцы. Они кто? Надо определить.

Мы не против Белоруссии. Это наши друзья и все такое, но надо 
определить: они легионеры или нет? По  международным правилам 
они легионеры. Если человек хоть одну игру сыграл за другую сбор-
ную, он уже считается легионером.

Поэтому здесь есть ряд вопросов, которые мы должны решить.  
Сегодня у нас белорусы не легионеры. И получается, что у меня иногда 
в команде играет 5 чистых иностранцев и ещё 3–4 белоруса, казаха, ко-
торые с двумя паспортами. И получается, что 9–10 человек занимают 
место наших молодых игроков. Вот и всё. 

С меня спрашивают за команду, за главный успех команды, а полу-
чается, что мест в команде не так уж и много. Поэтому меня это больше 
всего волнует. И вы знаете, это мнение не одного Третьяка, а Федера-
ции хоккея: мы всегда за жёсткий лимит. С вратарями какое положе-
ние? Одни иностранные вратари играют. Сейчас в  четверти финала 
и в финале все иностранцы – финны и шведы. В одно время я молился, 
чтобы Набоков вылетел. И смотрели в НХЛ: кто вылетит? Ни одного 
вратаря нет. 

Мы сами в Федерации хокея ввели лимит: или 9 миллионов пла-
ти, или бери русского вратаря. Появился Набоков, появился Варла-
мов, появился наш герой, который против американцев. Он говорит: 
«Владислав, спасибо, если бы не вы, я бы никогда не играл за Ново-
кузнецк». У Новокузнецка 9 миллионов не было, поэтому Бобровский 
появился, и у нас появился ряд отечественных игроков. Но сегодня 
у нас опять иностранцы. Чуть расслабились – и опять иностранцы. 
Поэтому нужен здравый смысл. Я думаю, что Министерство спорта 
Российской Федерации очень здраво подойдёт к ситуации с опреде-
лением критериев. 

Мы сегодня вместе работаем, мы выработаем нормальные пред-
ложения и дадим их вам. Просто нужно нам тоже немножко помочь 
с белорусами, с теми, кто имеет два паспорта. Это мы чётко должны 
знать, но этого нет в этом законе. А так я всегда считал и считаю, что 
легионеры нужны, но надо здраво подходить к их количеству.
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Н. С. ВАлуЕВ,
член Комитета Государственной Думы  

по физической культуре, спорту и делам молодёжи

Я, как вице-президент Федерации по хоккею с мячом, хочу по-
делиться размышлениями. У  нас в  федерации принято решение: 
не  более трёх игроков-легионеров на  поле. И  в  принципе послед-
ние успехи сборной говорят сами за себя. Три года подряд россий-
ская сборная берёт золото на Чемпионате мира. Это так, к сведению. 
А вот очень много вопросов сейчас задают в связи с последним про-
шедшим заседанием Государственного совета, которое вёл Влади-
мир Владимирович. Наталья Владимировна, прошу вас просветить 
нас на этот счёт, будет ли обязательство клубов содержать детско-
юношеские школы. Вот именно так, в таком ключе задаётся вопрос. 
Будьте добры, ответьте, пожалуйста. Учитывая, что здесь телевиде-
ние, я и задаю этот вопрос.

Паршикова  Н. В. В  проекте федерального закона фактически 
об  этом говорится, что у  Общероссийской федерации спортивной 
лиги должны быть программы развития видов спорта, в принципе это 
у них есть и закон это предусматривает, а также программы, преду-
сматривающие мероприятия по развитию детско-юношеского спор-
та. То  есть именно мероприятия по  развитию детско-юношеского  
спорта. 

Это не означает, что должно быть содержание самой спортивной 
школы. Это сама федерация должна определить, как для  развития  
детско-юношеского спорта будет это делать. Будет ли она устанавли-
вать гранты или будет брать юных спортсменов на учебно-тренировоч-
ные сборы или совместные сборы, будет ли она содержать спортивную 
школу. Всё это будет решать программа «Виды спорта», которую ведёт 
федерация.

Ананских И. А. Я добавлю к сказанному Натальей Владимиров-
ной. Николай Сергеевич, вопрос на  Совете по  спорту стоял именно 
так, как вы его озвучили. Но сейчас ведётся доработка поручения Пре-
зидента России по  итогам заседания Совета, и  в  проекте предусмо-
трено требование ко всем профессиональным клубам иметь на своём 
балансе по нормативам, утверждённым Минспортом России, детско-
юношеские спортивные школы. Когда это будет подписано Президен-
том России, это, естественно, будет поручением. 
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Газзаев В. Г. Во-первых, в России все профессиональные футболь-
ные клубы сегодня имеют детские спортивные школы. Они обязаны 
иметь, потому что без этого не будет заявки. Но иногда, к сожалению, 
детский футбол развивается у  нас по  остаточному принципу, этого 
не должно быть.

В. Г. ГАЗЗАЕВ,
генеральный директор Организационного  

комитета Объединённой футбольной лиги

Спасибо. Уважаемые коллеги, действительно законопроект, кото-
рый мы сегодня обсуждаем, очень важен для всей нашей страны, для 
развития спорта и футбола, в частности. Поэтому в своём выступлении 
я хотел бы обратить особое внимание на необходимость сбалансиро-
ванной позиции при ограничении участия спортсменов, не имеющих 
права выступать за нашу национальную сборную. В подобных ограни-
чениях очень важно принять правильное решение и избежать переги-
бов, что часто мы видим.

Я являюсь сторонником тезиса «сильные клубы – сильная сбор-
ная». Это аксиома. В 2005 году в финальном матче кубка УЕФА в со-
ставе ЦСКА на  поле вышло всего пять легионеров, причём все они 
были мастерами высочайшего уровня. То  же самое можно сказать 
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и про финал кубка УЕФА 2008 года, в котором победил «Зенит», тогда 
в стартовом составе клуба из Санкт-Петербурга на поле вышли всего 
лишь четыре легионера.

Из своей тренерской практики могу с  уверенностью сказать, что 
в одной команде с сильными легионерами, вне всякого сомнения, про-
грессируют и российские футболисты.

Победы на клубном уровне привели к тому, что сборная России, 
состоящая в основном из игроков ЦСКА и «Зенита», смогла добиться 
лучшего результата в  своей истории на  международной арене, когда 
в 2008 году стала бронзовым призёром Чемпионата Европы. Этот при-
мер лишний раз доказывает, что без успехов наших клубов в междуна-
родных турнирах невозможны победы нашей сборной.

Такая ситуация свойственна и  европейскому футболу. Основу 
чемпионов мира по футболу сборной Германии, к примеру, составляют 
игроки «Баварии», которая выиграла два года назад Лигу чемпионов, 
а успехи предыдущих чемпионов, сборной Испании, пришли после по-
бед «Барселоны». Впрочем, необходимо понимать, что в европейских 
лигах у  клубов практически нет ограничений, связанных с  лимитом 
на  легионеров. Ограничения установлены только для футболистов, 
которые не являются членами Европейского союза.

Поэтому, по сути, российские клубы, наши клубы, которые участ-
вуют в Лиге чемпионов, в Лиге Европы, встречаются с мини-континен-
тальными сборными, клубами Европы. Вот такая ситуация. Поэтому 
слишком жёсткие требования к легионерам могут привести к сниже-
нию конкурентоспособности российских клубов на  международной 
арене, Лиге чемпионов, Лиге Европы, а, следовательно, конечно, и на-
циональной сборной.

Помимо прочего, надо учитывать, что существуют отдельные ре-
гламенты международной федерации, которые определяют возмож-
ности легионеров выступать за  национальную сборную. К  примеру, 
олимпийский чемпион Виктор Ан, который ранее выступал за Южную 
Корею, имеет право выступать за нашу национальную сборную. А что 
касается футбола, то в соответствии с регламентом ФИФА, игрок, сыг-
равший хотя бы одну минуту, это мы все знаем, за сборную, не имеет 
права выступать за другую национальную сборную.

А если иностранный футболист играет за  другие сборные, то  он 
должен, как мне кажется, пять лет отыграть в  Чемпионате России 
по  футболу, прежде чем сможет выступать за  нашу национальную 
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сборную. Поэтому в преддверие Чемпионата мира 2018 года, чем мы 
все обеспокоены, возможности натурализации зарубежных футболи-
стов практически весьма ограничены.

Для повышения конкурентоспособности сборной нам нужно за-
ниматься поиском и  подготовкой своих футболистов, провести си-
стемную реорганизацию российского футбола. Для подготовки сбор-
ной России к  домашнему Чемпионату мира я  предлагаю временно, 
до 2018 года, ввести правило, согласно которому в стартовых составах 
всех клубов Премьер-лиги на  поле выходил  бы как минимум один 
российский футболист не  старше 21 года, а  в  клубах первой лиги  – 
не  старше 20 лет. Это позволит иметь большое количество молодых 
футболистов, которым к началу Чемпионата мира будет по 24–25 лет 
и которые будут конкурентоспособны.

В последней игре национальной сборной, как мы видели с вами, 
в  последние 20 минут вышли молодые игроки, особенно Мирончук,  
Головин, до этого играл Чернов. Видно было, что это очень талантли-
вые футболисты, но, к сожалению, они не имеют в своих клубах игро-
вой практики, отсюда, естественно, и рост мастерства их замедлен.

Поэтому я  думаю, что вот в  этих вопросах мы должны действи-
тельно принимать очень взвешенные решения, иначе, если перегнуть 
палку, то мы можем  далеко зайти.

Могу вам привести пример – Чемпионат мира, который прошёл 
в  Бразилии. Сегодня есть данные, что в  составе чемпионов сборной 
Германии играло 87 процентов игроков, которые прошли все стадии 
юношеской, молодёжной и  потом уже национальной сборной. В  со-
ставе сборной Испании 77 процентов игроков. А в составе нашей на-
циональной сборной было всего лишь 27 процентов игроков, которые 
прошли вот эти стадии. Вот вам, пожалуйста, и результат: 24-е место 
на Чемпионате мире. Хуже только Гондурас выступил.

Всё. Спасибо.

Е. л. ГИНЕР,
президент футбольного клуба ЦСКА (Москва)

Я не эксперт, но, знаете, многое из того, что происходит, мне не-
понятно. Не потому, что я не согласен с Владиславом Александрови-
чем, он думает с точки зрения сборной команды, а я думаю с точки 
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зрения клубов. Я не понимаю: зачем нам вообще антимонопольный 
комитет?

Это первое.
Второе. Я не понимаю, о чём мы вообще говорим. Такого слова «ле-

гионер» за границей не существует.
Вот Валерий Георгиевич сказал, что нужна, прежде всего, натура-

лизация. Но почему-то Министерству спорта Российской Федерации 
такой футболист, как Марио Фернандес, который готов был принять 
российское гражданство и играть за российскую сборную, не интере-
сен. Для сборной Бразилии, правда, он подошёл.

Второе. Я понимаю так, что мы здесь разговариваем только о фут-
боле, потому что говорить о хоккее или о баскетболе вообще бесполез-
но. Мне просто интересно, как вы там «Словану» или венграм скажете, 
что они должны играть с таким-то количеством легионеров. Они в та-
ком случае просто выйдут из КХЛ.

Владислав Александрович рассказывал о  молодых хоккеистах. 
Да  у  нас все самые сильные хоккеисты в  КХЛ. Почему-то сборная  
Канады от этого не стала слабее. Там самые лучшие шведы играют, са-
мые лучшие финны играют, самые лучшие наши хоккеисты играют. 
Какое-то количество канадцев.

Владислав Александрович, но ты-то спортсмен, знаешь, что только 
в конкуренции растут спортсмены.

Вот у меня вопрос про советское время. Я не вспоминаю хоккей. 
У меня вопрос к вам всем по футболу. Мы всё время говорим, что сей-
час возьмёмся и вернём ту сборную, которая была в советское время. 
А  кто из  вас может мне ответить: сколько российских футболистов 
играло в какой-нибудь из советских сборных? Больше трёх кто-то на-
зовёт? Я не беру украинцев, я не беру белорусов, я не беру грузинов, 
армян и прочих. Это же сейчас иностранцы.

Вообще, откуда взялись легионеры? Это обман. Это было при  
Вячеславе Ивановиче Колоскове. В ФИФА, в котором сейчас ведёт-
ся расследование, к 2010 году должно было быть введено положение, 
что на  поле у  каждой команды должно быть пять доморощенных 
футболистов и  шесть любых. Только доморощенный футболист  – 
это не российский футболист. Просто, чтобы вам было всем понят-
но. Вагнер Лав, который играл в ЦСКА, это доморощенный футбо-
лист, потому что он пришёл до 19 лет и отыграл в команде не менее  
трёх лет.
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Давайте посмотрим на Европу, давайте посмотрим на все страны, 
которые выше нас. У них никакого ограничения нет. Сборная Герма-
нии  – чемпион мира. Да  бери туда хоть одиннадцать русских и  иг-
рай, пожалуйста, никого это не  волнует. Испания, которая дважды 
была чемпионом Европы и чемпионом мира. Бери в её сборную кого 
хочешь, из третьих стран бери. Единственный запрет: не более трёх 
футболистов из третьих стран в год. Не на поле – в год, на поле реша-
ет тренер.

Дальше. Вы сказали, Игорь Александрович, о том, что исполком 
сделал ошибку и вот принял такое решение. Исполком уменьшил ко-
личество легионеров. Сейчас у нас в лиге больше 160 легионеров быть 
не может, до этого было 256, на 100 футболистов мы уменьшили.

Десяти иностранным футболистам выйти на поле невозможно.
Дальше. Я хочу понять, кто хорошо знает, пускай нам расскажет, 

сколько их должно быть: семь, шесть, пять?
Давайте тогда примем радикальную меру, давайте запретим ино-

странным футболистам здесь играть, запретим клубам и сделаем 25 че-
ловек в российской заявке. И тогда мы не одну сборную будем иметь, 
как вы говорите, а три, пять.

Бразильцы. Шесть миллионов профессионально зарегистриро-
ванных футболистов, у них нет никаких ограничений. У англичан нет 
никаких ограничений, только по качеству.

Нет, подождите, выиграть чемпионат мира не  могут многие.  
Англия – самая сильная лига, Англия получает 5 миллиардов фунтов 
за три года. Давайте дойдём до такого. В Англии играют самые сильные 
футболисты мира, все стремятся в Англию. Англия плохая? Испания, 
в которой нет запретов, Италия, тоже плохие?

Я разговаривал с Капелло на исполкоме, говорю: может быть есть 
ограничение футболистов в сборной в Италии? Он говорит: «да, мож-
но только три бразильца». Давайте примем решение, что у нас больше 
трёх бразильцев нельзя вводить в сборную? Не больше трёх. А из этих 
трёх бразильцев у  двоих бабушки итальянки, оказывается, были, 
а у одного – дедушка. О чем мы говорим?

Вот Валерий Георгиевич привёл пример, что нет на сегодняшний 
день в  ЦСКА места для Головина или Чернова, которые вышли уже 
в сборную. Давайте зададимся вопросом: почему для Чернова нет ме-
ста? Потому что играет Березуцкий с Игнашевичем – два иностранца. 
Почему для Головина нет места? Потому что на его позиции играет Дза-
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гоев – третий иностранец. Ни один из руководителей клубов не идиот. 
Мы не будем платить пять, семь, десять миллионов, если у нас растут 
талантливые игроки в детских школах. Мы ещё с  Виталием Леонть-
евичем, когда он был руководителем РФС, говорили: давайте откро-
ем академии, давайте сделаем частно-государственное партнёрство, 
давайте развивать это, отсюда всё идёт. Никто не  купит иностранца.  
Любой цээсковец за эту эмблему будет играть всегда лучше и старать-
ся, да? Но  разве плохо у  нас играет Фернандес или Еременко, у  ко-
торого финское гражданство, а  ведь он россиянин чистой воды. Мы 
рас страиваемся и  все говорим о  том, что Черышев – футболист для 
сборной. Так он испанец, он живёт там и играет. Лучшие будут всегда 
уезжать. И хоккей это показывает, прежде всего, потому что у нас ско-
рее хоккейная страна, чем футбольная.

Давайте возьмём немцев. Немцы 15 лет назад вообще не занима-
лись детским футболом. Как только они организовали частно-госу-
дарственное партнёрство и начали развивать детский футбол, появи-
лись результаты: все юношеские сборные выигрывают, первая сборная 
до полуфинала или до финала доходит всегда.

Почему мы начинаем регулировать? У  меня никогда в  жизни 
не  было ни  одного вратаря-иностранца, вратари и  защитники в  Рос-
сии растут, хоть в хоккее, хоть в футболе. Нападающих нет ни в хоккее, 
ни в футболе. Поэтому вынуждены брать легионеров, мы хотим быть 
конкурентоспособными. ЦСКА выступает в Лиге чемпионов, «Зенит»,  
«Локомотив». Это не  ЦСКА и  «Зенит»  – это Россия. Если кто-то 
из наших команд выиграет Лигу чемпионов, поверьте мне, это будет 
большим успехом, потому что это более значимый турнир на сегодня-
шний день, чем чемпионат Европы. Его смотрит весь мир, а чемпионат 
Европы только Европа в основном, понимаете?

Вы пишете в этом законе о тренерах и специалистах, а у нас есть 
специалисты-физиотерапевты, например, тренеры по  спортивной 
подготовке? У нас в институтах их готовят? Поговорите с Капелло, 
спросите, зачем он у меня забирает тренера по физподготовке арген-
тинца?

И последнее. Мы готовим закон. Оглянитесь немножко назад, у нас 
есть конвенция, подписанная с Европейским союзом о рабочей силе.

Наш российский футболист в Испании, когда ему сказали, что он 
не может играть как легионер, подал в суд и выиграл в суде. Владислав 
Александрович сказал, что о легионерах-казахах или белорусах может 
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идти речь. Ну а если у нас подписано соглашение о свободном пере-
движении и  работе? О  чём речь? Это в  Советском Союзе украинцы 
и грузины были иностранцами. Вообще, этот вопрос даже не должен 
обсуждаться. 

 Мм имеем прекрасный пример – Турцию. 10 лет назад они ввели 
лимит на легионеров, и провалили всё, что только можно. В том году 
отменили.

Вы видите, что сейчас происходит в FIFA, что будируют англичане 
и Европа. Сейчас нам как раз нужно запретить всем европейцам или 
латиноамериканцам играть здесь, чтобы они вернулись в свои сборные, 
уехали отсюда, а клубы заплатят за эти контракты, потому что UEFA 
и FIFA такого не позволяют. И финансовый «fair play» мы не пройдём, 
сейчас вот неприятности у  клуба «Динамо», который могут вообще 
снять с соревнований.  

Я  извиняюсь, конечно, может быть, говорю несколько эмоцио-
нально, но мы обсуждаем какой-то бред.  Пускай мне объяснят просто, 
какое соотношение легионеров и российских игроков должно быть и 
почему. Семь к четырём или шесть к пяти, или три к восьми, неважно, 
два к девяти. Я вам объяснил, откуда взялись сначала шесть к пяти, 
а потом Виталий Леонтьевич говорит: да, наверное, мы тут немножко 
переборщили. В 2010 году FIFA это отменила. Ни в одной стране мира 
этого нет. И Виталий Леонтьевич сам сказал: давайте мы сделаем семь 
к четырём. Почему именно семь к четырём? Ну, увеличим на одного 
игрока на всякий случай. Где та мера, по которой мы можем опреде-
литься, сколько легионеров надо? 

И про рейтинг вы тоже забываете, вы никогда не считаете рейтинг. 
А между тем, рейтинг футбольных клубов, который мы завоёвываем 
на  еврокубках, идёт в  количестве 30 процентов в  сборную. Это наш 
уровень. Мы заинтересованы, чтобы сборная лучше играла. Во-пер-
вых, это самый большой продажный рынок. То есть когда моего футбо-
листа видят в сборной, он стоит совсем других денег. Во-вторых, когда 
сборная играет, с рейтинга сборной в такую же копилочку клубов идут 
эти очки.

Возьмите элементарную статистику. У  нас работал тогда ино-
странный тренер Жорже. Мы купили Оскара Ферейро и купили Жир-
кова. Иностранный тренер с Ферейро на одном языке мог разговари-
вать. Жирков играл и его до сборной довели. Почему? Потому что он  
с Ферейро на одной позиции.
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Послушайте любого журналиста. Про «Барселону» Валерий  
Георгиевич говорил, про такие клубы, как «Челси». Там футболисты 
начинают играть просто фантастически только в  тот момент, когда 
на  его позицию берут другого сильного футболиста. Конкуренция! 
Вы хотите эту конкуренцию убить. Убейте. Мне не  надо будет со-
ревноваться с большими бюджетами, которые сегодня есть у других 
клубов, которые могут быть у Халка. Вопрос в том, что финансовый 
«fair play», это не количество растраченных денег, финансовый «fair 
play» означает, что я могу потратить ровно столько, сколько зарабо-
тал. Плюс 15 миллионов евро от акционера дать в течение трёх лет, 
не более того. 

Вы посмотрите на ЦСКА. При том, что у меня играют иностран-
ные футболисты, посмотрите, какого они уровня и посмотрите, сколь-
ко российских футболистов у меня играют, сколько их во всех моло-
дёжных командах, юношеских и прочих.

третьяк В. А. В Канаде 600 тысяч хоккеистов, понимаете, там хок-
кей – национальный вид спорта. Молодёжные команды – до 20 лет – 
в  течение пяти лет без медалей. Потому что со  всего мира едут туда 
вратари, самые плохие вратари были в Канаде. Что сделал Хаги Кенан? 
Он запретил играть иностранцам. Ни  один иностранец не  может иг-
рать за молодёжную команду Канады. Ни один. Потому что они видят, 
что у них в НХЛ играют финны, шведы. И молодые хоккеисты проиг-
рывают всё из-за вратарской позиции. Канада ввела лимит. Ни один 
иностранец – ни русский, ни финн, ни швед не имеет права играть се-
годня в Канаде на позиции вратарей.

Гинер Е. л. Владислав Александрович, я прошу прощения, это лу-
кавство. У нас в молодёжных, юношеских составах и детских школах 
ни один иностранец играть не имеет права. 

Каждый на своём уровне растёт, у кого-то в 16 лет был фантасти-
ческий уровень, а потом стал никакой.Тихонов отыграл всё время своё 
в футболе и был величайшим футболистом, он вообще в футбол в дет-
ской школе не играл. Он отслужил в армии, охранял тюрьму какую-то, 
пришёл и начал играть в футбол. Во всех сборных был, выиграл всё, 
что только можно. Он был, если не ошибаюсь, семикратным чемпио-
ном только России.

Так вот, Владислав Александрович, мы говорим о сборной. У меня 
есть два фантастических футболиста в  юношеской сборной. Один  – 
кореец, другой  – серб. И  один и  второй имеют уже вид на  житель-
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ство. Я  говорю: ребята, это  же футболисты для нашей сборной, они 
ждут гражданства, и те, и те родители, они уже переехали сюда. Никто 
не разрешает.

Е. Я. ГОМЕлЬСКИЙ,
тренер Российской федерации баскетбола

Прежде всего о том, что мне ближе.
Я  хотел  бы коснуться вопроса, связанного с  тренерским цехом. 

То,  что касается игроков, уже много обсуждали. Вообще, мне некор-
ректно говорить о других видах спорта, я скажу о баскетболе.

На сегодняшний день в  сильнейшей лиге ВТБ, мужской лиге, 
18 тренеров-легионеров. На 10 российских команд 18 тренеров-легио-
неров. Я  в  своё время пережил ситуацию, будучи тоже легионером. 
Если бы я в Испании или в Израиле заикнулся, что мне нужен тренер- 
помощник соотечественник, мне бы сказали: Евгений, занимайся на-
шими ребятами, готовь их, подтягивай, чтобы они у  тебя учились, 
и методику рассказывай и многое другое.

У нас вакханалия в этом плане полная. Тренеры-легионеры берут 
с собой приятелей, знакомых, я не знаю, диетологов. У нас же совер-
шенная свобода деятельности для тех иностранцев, кто руководит клу-
бом. Их лозунги и разговоры о том, как они любят Россию, я вообще 
не принимаю. Добавьте одно слово: как любят российские деньги.

Мы потеряли с развалом Союза тренерский резервный цех, у нас 
были лучшие детские тренеры. Мы их потеряли. Трудно было жить, 
многие ушли кто куда, чтобы выжить – в челноки и так далее.

Россия была и на сегодняшний день остаётся интереснейшей стра-
ной для баскетбола. Я  выписал данные ребят с 1999  по  2001 год ро-
ждения. 27 человек имеют рост от 2 метров 1 сантиметра до 2 метров 
17 сантиметров. В какой стране мира, даже Европу взять, есть такой 
набор людей для баскетбола?

Если говорить о  том, что касается сегодняшнего дня, то нашему  
тренеру пробиться, когда есть рядом иностранец и он главный, прак-
тически невозможно. Я  13 лет был президентом мужского клуба  
«Динамо» и помню, когда начнёшь уговаривать Ивковича или другого 
тренера-иностранца – пожалуйста, возьми, наш парень с тобой рядом 
вырастит, он отвечает: нет.
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Мне кажется, когда мы сегодня говорим о наших «болячках», надо 
вспомнить о том, что нельзя ставить Россию на колени и считать, что 
мы бездари, что у нас ничего нет: ни игроков, ни тренеров, ни судей, 
ничего. Это неправильная позиция, неверная.

Очень хочу, чтобы мы здесь коснулись главного. Россия способна 
вернуться на прежние передовые рельсы, только когда к сборной будет 
отношение не такое, как сейчас.

Мы говорим: надо контактировать с  клубами, надо общать-
ся, надо беседовать, надо искать общие позиции. Но  когда клубам 
наплевать на  сборную, когда клубы спокойно могут не  пустить 
в сборную команду страны по 5, по 6 кандидатов… Я не знаю дру-
гой такой страны, чьи специалисты, тренеры, приезжая на  чем-
пионаты Европы или мира, сидят и  болеют не за свою команду,  
а против неё. 

Когда посмотришь на игру команды бывшей Югославии, там 
на  скамейку тренерскую садятся по  7–8 человек и  все пережива-
ют. Чтобы кто-то из них плохое сказал друг о друге – такого быть 
не может. Мы же с радостью говорим, что этот не умеет, тот не мо-
жет, этот средненький, тот посредственный, у нас это очень удобно  
стало.

Теперь коснёмся одного важного для меня вопроса. С этими день-
гами, которые сегодня появились и  с  этими контрактами, есть две 
сложные позиции. Первая – агенты, особенно агенты у иностранцев, 
процентов на 85 хулиганы, по-другому не назову.

Я присутствовал при одном разговоре нашего тренера-иностранца 
со своим агентом, который говорит: пока русские такие лохи в плане 
приёма команд, давай им впихивать кого угодно.

Вы понимаете, сегодня команда УГМК – это сборная мира. Жен-
ская команда УГМК сегодня сборная мира. Сейчас девчонки улете-
ли на  первенство Европы. Ни  одного кандидата в  сборную команды 
из УГМК нет. 9 иностранок играют в этой команде.

Понимаете, когда мы говорим «сборная мира»... Да, надо учиться 
у тех, кто рядом, кто здорово играет. Но очень трудно учиться, когда, 
предположим, ты всё время сидишь на скамье запасных. Ты постоян-
но видишь, что ты не пробьёшься, на тебя не рассчитывают и тебе го-
ворят, что сегодняшний тренер команды УГМК – это учитель геогра-
фии, не выше. Никто не знает этого человека совершенно, ни в мире, 
ни в Европе, но его пригласили. 
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И вот сегодняшний день, на мой взгляд, чем опасен? Молодые 
удовлетворены тем, что они сидят на скамейке запасных. Дескать, 
у меня контракт. Что я буду биться с этими ребятами, которые бы-
стро бегают, высоко прыгают? Меня туда не поставят, но зато у меня 
контракт.

В своё время я  подошёл к  Андрею Ватутину, уважаемому мной 
человеку, и  говорю: «Андрюша, у  вас Соколов играет, дай нам его  
в «Динамо», чтобы он разыгрался, чтобы он подтянулся». А Ватутин 
говорит: «Он никуда не пойдёт. Ему так весело на этой скамейке, так 
нормально, у него такой контракт. У него уже идеология другая». Сего-
дня, если мы не поменяем такое отношение наших тренеров и особен-
но наших игроков, мы многое потеряем.

И последнее, на что бы я обратил внимание. Знаете, впервые в на-
шей стране получилось так, что Президент России не  просто любит 
спорт, а сам спортивный человек. Ему не надо давать в руки ракетку, 
учить его что-то делать. Он сам спортивный человек, понимает, что 
это важно сейчас. Считать, что «заграница нам поможет», я думаю, не 
стоит, это лозунг неверный. А получается, что у нас есть силы, что вот 
сегодня четверо игроков выросли в хороших тренеров, а руководство 
клуба уже думает – нет, давайте иностранца приглашать. И Базаревич, 
и Карасев, и тот же Пашутин Женя – это тренеры, которых надо под-
держивать. Кому-то это неинтересно, кто-то за это не бьётся и не гово-
рит ничего в их поддержку.

Ну и  в  конце эмоционального своего выступления я  бы очень 
хотел ещё раз подчеркнуть: нас оценивают только по  результатам, 
страну оценивают по результатам сборной команды. Какие бы класс-
ные клубы не  были, как  бы они ни  выступали, но  рейтинг всегда 
учитывается: а как сборная, как она играет? Тот, кто никогда не ра-
ботал в сборной, наверное, не очень меня поймёт. Вы понимаете, что 
важно. У нас был один хороший тренер Дэвид Блатт, он, действи-
тельно, был молодчина. Но  был и Андрей Кириленко. И я  совсем 
не  знаю, что  бы сделал Блатт без Кириленко, который всех спло-
тил, да ещё и сам великолепно играл. Я болею за тех, кого я знаю. 
В  футболе за  Газаева, за  Слуцкого, за  Непомнящего. Я  не  болею  
абы за кого.

Поэтому, мне кажется, если мы подтянем наш тренерский цех и по-
верим в них, не будем их топтать и говорить, что они неучи и бездари, 
мы сумеем поправить многие дела.
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А. В. КуБЕЕВ,
директор по спортивным программам  

Олимпийского комитета России

Очень эмоциональными были выступления моих коллег. Мы в Олим-
пийском комитете, конечно, этот законопроект обсудили, говорили 
и с Правовым управлением.

На что  бы мы хотели обратить внимание? Конечно, наш Олим-
пийский комитет неотделим от  страны, безусловно. И  мы понима-
ем ответственность за  выступление олимпийской команды России 
на Олимпийских играх. Но если я сейчас скажу, что команды по иг-
ровым командным видам от  олимпиады к  олимпиаде выступают всё 
лучше и  лучше, наверное, я  скажу неправду. Мы проводили анализ 
за последние 18–20 лет и вынуждены констатировать, что общий сред-
ний результат наших спортсменов по командным игровым видам спор-
та на олимпийских играх снижается. Поэтому, конечно, Олимпийский 
комитет готов поддержать любые инициативы, которые могли приве-
сти к усилению нашей олимпийской команды. Через год фактически 
мы будем выступать на Олимпийских играх в Рио. Некоторые коман-
ды уже сейчас не отобрались.

То есть, судя по результатам этих игр, у нас, наверное, будет недобор 
спортсменов, недобор спортсменов в целом по олимпийской команде 
России из-за невыезда команд именно по игровым видам спорта.

Вы прекрасно знаете, что в олимпийской команде России во время 
Олимпийских игр существует так называемый «принцип ротации тре-
неров и специалистов». 

Я могу сказать, что это было за  счёт игровых командных видов, 
потому что большие составы спортсменов и небольшие составы пер-
сонала позволяли Олимпийскому комитету проводить вот такие ме-
роприятия. Сейчас мы вынуждены будем резко сокращать тренерский 
состав и состав специалистов по индивидуальным видам спорта из-за 
того, что мы недобираем общий состав. Поэтому, конечно, обеспоко-
енность Олимпийского комитета вот в этом отношении мне поручено 
довести до вашего сведения.

И ещё об одном хотелось бы сказать: есть проблемы при формиро-
вании самой команды на Олимпийские игры, легионеров на них не по-
везёшь. Поэтому и тренеры, и Федерация испытывают такие пробле-
мы: а кого набрать-то? 
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Надо идти в молодёжные команды, в другие ниши регионов, чтобы 
там искать перспективных ребят, оттуда брать. Поэтому законопроект 
очень серьёзный и мы готовы серьёзно к нему относиться.

Афанасьев Я. В. А как быть со статьёй 2-й закона о фактическом 
установлении ограничения на  трудовую деятельность в  Российской 
Федерации специалистов, которых не  включат в  перечень должно-
стей, которые будут утверждаться, собственно говоря, Минспортом 
России? А откуда Минспорт России знает, какие специалисты нужны 
хоккею на траве.

Паршикова Н. В. Вот вопрос задают по поводу, почему возникла 
такая статья. ФМС справедлива в том, что клуб или организация для 
получения по этой статье льгот могут предложить высококвалифици-
рованных специалистов, которые связаны, например, с  уборкой тер-
ритории, со стрижкой газона и так далее. Ведь клубу нужен не только 
тренер, не  только массажист, не  только специалист для спортивных 
сборных команд.

Поэтому ФМС должно быть понятно, что право на эту льготу име-
ют только те специалисты и тренеры, которые непосредственно заняты 
с подготовкой спортивной сборной команды. И мы этот перечень про-
сто утвердим, и  в  этом перечне не  будет специалистов-машинистов,  
секретарей, водителей транспорта и тому подобное.

По всем видам спорта будет один перечень должностей, общий 
для всех. И это делается только с одной целью – чтобы туда не попали 
те специалисты, которые не связаны напрямую со спортом. Как пока-
зала миграционная статистика, под «высококвалифицированные спе-
циалисты» может попасть, например, бармен, который работает в клу-
бе при стадионе и так далее. Вот чтобы этого не было, в перечне будут 
только те специалисты, которые занимаются подготовкой спортивной 
сборной команды.

Кобелев М. В. Полагаю, что такое регулирование по всем видам 
спорта не будет являться правильным. Утверждение единого перечня 
не позволит развивать, в частности, хоккей на траве, который находит-
ся не в самом лучшем состоянии. И специалистов у нас, к сожалению, 
вообще нет никаких.

Паршикова Н. В. Вы сначала посмотрите этот перечень. А потом, 
вы же понимаете, что написано: во взаимодействии. Вы имеете право 
оспорить потом решение Министерства спорта Российской Федера-
ции как приказ, потому что оно не учло ваше мнение. 
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П. К. ПИВОВАРОВ,
исполнительный директор футбольного клуба «Зенит»

Хотел бы всё-таки по итогам обсуждения вернуться, собственно, 
к теме. А обсуждаем мы сейчас не то, надо ли вводить легионеров или 
нет, а, собственно, текст закона, в котором указано, что число легио-
неров нам теперь будет устанавливать Министерство спорта Россий-
ской Федерации. Правильно? Но в этой статье указано, что делаться 
это будет во взаимодействии с общероссийскими спортивными феде-
рациями. И у меня в связи с этим соответствующий вопрос. Вот у нас 
по олимпийской системе федерации независимы во всех видах спор-
та. Что это такое  – во  взаимодействии? Будет  ли это согласование?  
Будет  ли это некий такой административный порядок? Я  бы хотел, 
чтобы Наталья Владимировна пояснила.

И второй вопрос касается иностранных граждан, привлекаемых 
в  качестве специалистов. Тут говорили о  промежутке, том периоде, 
между тем, когда будет принят закон, будет введён в действие, и, со-
ответственно, когда Минспорт России установит этот перечень. Вот 
в этот промежуток у нас что, будет установлен запрет на привлечение 
иностранных специалистов? Переходных положений я в тексте закона 
не увидел вообще никаких.

Паршикова  Н. В.  Так, вопрос по  взаимодействию. Взаимодей-
ствие принимает различные формы, в том числе, это учёт мнения об-
щероссийских спортивных федераций, спортивных лиг. Безусловно, 
это запрос, обязательный запрос федеральным органам власти, запрос 
спортивным федерациям и лигам для выяснения их мнения. И, соот-
ветственно, учёт этого мнения. Но  нужно понимать, что взаимодей-
ствие подразумевает ещё и  то, что если общероссийская спортивная 
федерация или спортивная лига считает нужным отвечать на запрос, 
мы напоминание делаем, как это положено в  работе с  обращениями. 
И если на напоминание, на повторное обращение нет ответа, мнение 
не высказывается, значит федерация или лига предоставляет право 
принимать решение самому федеральному органу исполнительной 
власти. Это вот то, что касается взаимодействия. Проекты актов, не-
смотря на то, что они сегодня обсуждаются по законам, проходят об-
щественное обсуждение, и должно учитываться мнение общественно-
сти, которое вывешивается на  федеральном сайте. Эти предложения 
общественности, мнения мы обязаны учитывать.
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Но то, что касается непосредственно принятия самого акта, одно-
значно мы не сможем его принять, и нам Минюст России его не заре-
гистрирует, если мы не приложим либо мнения федераций и лиг, либо 
напоминание о том, что вы их не представили.

Нужно понимать, что эти акты, повторяю ещё раз, вступят в силу 
только тогда, когда будут зарегистрированы Министерством юстиции 
Российской Федерации, а в Министерство юстиции, если определено  
«во взаимодействии с федерациями и лигами», мы обязаны предста-
вить вашу точку зрения на этот счёт. Если её не будет, просто откажут 
в регистрации. 

Что касается привлечения иностранных граждан и  лиц без гра-
жданства. Разговор идёт о  том, что привлечение к  работе лиц ино-
странного государства или лиц без гражданства определено законом. 
Мы говорим только о том перечне, по которому миграционная служба 
может посчитать привлекаемое вами лицо высококвалифицирован-
ным специалистом и, соответственно, предоставить соответствующие 
налоговые льготы. Никакого запрета в этом отношении нет. Если вы 
не  хотите его представлять миграционной службе как высококвали-
фицированного специалиста, не  считаете нужным воспользоваться 
льготой, вы его подаёте в обычном порядке в соответствии с той кво-
той, которую определяет Минтруд России ежегодно. У  нас 25  про-
центов ежегодная квота по привлечению иностранных граждан в сфе-
ре физической культуры и  спорта. Мы, кстати, квоту эту никогда  
не выбираем. 

Я официальный представитель Правительства России, можно мне 
высказаться? Я к вам хочу обратиться. Прежде всего, выбирайте выра-
жения. Что значит – «и бред сумасшедшего…»

Не надо считать Государственную Думу сумасшедшей и позволять 
себе такие высказывания. Надо быть корректным на публичном собра-
нии.

Но вопрос не об этом. Я хочу сказать, что не надо лукавить, ссы-
лаясь на  европейскую конвенцию, я  её знаю достаточно хорошо.  
Вы говорите, там в первую очередь указано, что дискриминации прав 
иностранных лиц, которые наняты на работу, не должно быть, если это 
дискриминация прав лиц, проживающих на территории страны.

Так вот, в  Конституции Российской Федерации чётко написано, 
что национальные интересы, безусловно, выше всех других интересов. 
И в данном случае интересы наших российских спортсменов именно 



национальные интересы российских граждан и  российских игроков 
выше частных интересов клубов. Как вы не хотите это понять?

Поэтому интересы подготовки национальной сборной спортивной 
команды выше других интересов.

Но мы сегодня обсуждаем совершенно другое. Мы обсуждаем ин-
тересы национальных сборных команд по игровым видам спорта. Здесь 
я полностью согласна с Олимпийским комитетом. У нас от года к году, 
от олимпиады к олимпиаде количество видов спорта падает, не говоря 
уже о результатах.

Заключительное слово председателя  
Комитета Государственной Думы по физической культуре,  

спорту и делам молодёжи И. А. Ананских

Я обобщу буквально двумя словами. Спасибо всем выступающим, 
всем, кто пришёл, потому что я считаю, что закон, который мы сегодня 
обсуждали, чрезвычайно важен для развития нашего спорта на  бли-
жайшую перспективу, потому что, к сожалению, мы ещё не видели хо-
роших результатов в некоторых командных видах спорта, где мы рас-
считываем на золотые медали.

Закон говорит о  том, что важно взаимодействие между федера-
циями и Министерством спорта Российской Федерации, потому что 
на  Минспорт России возложена ответственность за  развитие спорта 
вообще и за повышение результатов наших сборных во всех соревно-
ваниях. Поэтому ещё раз всем спасибо. Мы обязательно учтём ваши 
пожелания. 

До свидания.
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МАтЕРИАлы ЗАСЕДАНИЯ 
комиссий Общественной молодёжной палаты

(Молодёжного парламента) при Государственной Думе  
Федерального Собрания Российской Федерации

Москва, Государственная Дума
17 марта 2015 года

Е. К. МАРтЮШИНА,
ответственный секретарь Молодёжного парламента  

при Государственной Думе, Республика Марий Эл

У нас сегодня заседание «круглого стола» по  вопросам проекта 
федерального закона «О  молодёжном самоуправлении в  Российской 
Федерации».

На  нашей встрече присутствуют не  только члены Молодёжного 
парламента при Государственной Думе, у нас присутствуют представи-
тели регионов молодёжных парламентов, юристы профильных коми-
тетов Государственной Думы и представители Института государства 
и права Академии наук. Я думаю, коллеги сегодня активно включатся 
в работу.

У вас у всех на руках есть проект федерального закона «Об общих 
принципах организации молодёжного самоуправления в  Российской 
Федерации». Вот уже на  протяжении многих лет те  или иные моло-
дёжные парламенты различных субъектов Российской Федерации, 
Молодёжный парламент при Государственной Думе, другие струк-
туры, Федеральное агентство по  делам молодёжи обсуждают вопрос 
о создании закона о государственной молодёжной политике. В разных 
вариантах этот закон вносился в  Государственную Думу, в  профиль-
ные комитеты. Так или иначе, все мы знаем прекрасно его судьбу, что 
он ни разу не был поддержан и тем более принят.
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Все в  своих регионах встречаются с  такой ситуацией, что для 
создания закона о  молодёжном парламенте субъекта Федерации, 
закона о  молодёжной политике в  субъекте Федерации необходим 
тот или иной федеральный нормативный акт, которого сегодня нам 
не хватает, чтобы в регионе с точки зрения закона выстроить работу. 
В  2009  году в  первый раз на  общем съезде молодёжных парламен-
тов Российской Федерации в Анапе мы поднимали вопрос о созда-
нии закона как раз об  общих принципах организации молодёжного 
самоуправления в  Российской Федерации. И  всё-таки все предста-
вители регионов сошлись на том, что сегодня необходим небольшой 
рамочный закон, который регламентировал бы деятельность именно 
органов молодёжного самоуправления. 

Закон, который не затрагивал бы государственную молодёжную 
политику в  целом, потому что это составляющая, наверное, многих 
законодательных актов России. А  именно закон, который  бы дал 
нам какие-то общие рамочные понятия о том, что такое молодёжный 
парламент, о том, что такое студенческий совет, что такое молодёж-
ная общественная организация и  что такое вообще общественная 
деятельность на  уровне России в  субъектах Федерации. И  в  2009, 
в 2010 годах Молодёжным парламентом при Государственной Думе 
и субъектами Российской Федерации уже были разработаны рамоч-
ные предложения в данный закон. Государственная Дума даже давала 
нам свои предложения и заключения. Но вот сегодня мы снова воз-
вращаемся к этому вопросу.

Прошло уже немало лет, у нас в России достаточно активно начали 
развиваться и молодёжные правительства, и молодёжные избиратель-
ные комиссии, и снова мы возвращаемся все чаще и чаще к теме сту-
денческих отрядов. И вот сегодня у вас на столе есть какие-то первые 
рамочные предложения с  учётом современных тенденций, современ-
ных реалий молодёжной политики. И есть предложение обсудить се-
годня на формате «круглого стола», так скажем, прямого рабочего диа-
лога, необходим  ли данный закон, просмотреть его основные статьи. 
И если мы с вами как Молодёжный парламент при Государственной 
Думе согласны принять закон за основу и увезти его в регионы на об-
суждение, то через месяц сможем выйти уже с хорошим проектом, с за-
ключениями всех регионов Российской Федерации, представленных  
в Молодёжном парламенте, и внести уже данный закон на предложе-
ние в Государственную Думу.
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А. В. РАГуЗИН,
член Молодёжного парламента

при Государственном собрании Республики Марий Эл

Я хотел сказать вначале про закон «О  молодёжной политике». 
У нас очередное движение к обсуждению данного акта. Вы, наверное, 
многие знаете, что сейчас законопроект «О  молодёжной политике» 
внесён в  Комитет Государственной Думы по физической культуре, 
спорту и молодёжной политике. И этот проект уже поддержан десятью 
субъектами Российской Федерации.

Если же говорить о  законопроекте об  общих принципах органи-
зации молодёжного самоуправления, то  мы также его внимательно  
изучили. И я бы хотел остановиться на двух основных моментах.

Первый момент  – то, что данный законопроект действительно 
очень важен, Катя вот сейчас говорила про основные цели данного 
проекта. Но  есть очень существенные недоработки. Я очень коротко 
пройдусь по законопроекту, чтобы было общее понимание.

Вот статья «Молодёжное самоуправление». Список, который 
приведён здесь, он по факту неполный. Даже навскидку могу сказать, 
что есть Палата молодых законодателей при Совете Федерации, есть 
молодёжные советы при губернаторах. Поэтому предлагается либо 
записать «и иные формы», либо прописывать все молодёжные объ-
единения.

Дальше. Переходим к статье номер 3. Действительно, у нас здесь 
написано, что членство в органах самоуправления имеет верхний пре-
дел ограничений – 30 лет, что уже не соответствует решению Совета 
Федерации.

Дальше. Если мы заглянем в пункт 3 статьи 3, то там написано, что 
не имеют права быть членами органов молодёжного самоуправления 
депутаты. У нас же в Палате молодых законодателей есть и действую-
щие депутаты. Тоже противоречие.

Идём к статье 5. Вот здесь написано (пункт 2): «Молодёжный пар-
ламент формируется из числа представителей молодёжных парламен-
тов субъекта». Это наша действующая система.

Но при этом, если мы перейдём к  следующей статье (пункт  3  
статьи 6 законопроекта), то у нас здесь явные противоречия с пунк-
том  2 статьи  5, где написано, что часть парламента формируется 
не по этому принципу, а формируется по принципу избрания посред-
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ством рейтингового интернет-голосования. Это противоречия в рам-
ках одного закона.

Дальше у нас пункт 3 статьи 6, где идёт упоминание, что молодёж-
ные советы муниципальных образований формируются за счёт орга-
нов самоуправления и органов школьного самоуправления.

Вот здесь хотелось  бы выйти с  предложением. В  Приволжском 
федеральном округе мы в  своё время одни из  первых внедряли про-
ект «Кадры для будущего», где сформировали молодёжные советы 
на уровне всех муниципальных образований. И там большинство – это 
не  представители органов студенческого самоуправления. Это были 
представители общественных молодёжных организаций, действую-
щих на территории молодёжных объединений. Предлагается либо до-
полнить этот пункт, упомянув помимо студенческого самоуправления 
ещё и представителей молодёжных общественных объединений, либо 
как-то его скорректировать.

Недавно в  Приволжском федеральном округе на  созданном со-
вете молодёжном обсуждалась такая тема  – о  продвижении нашей 
основной идеи, чтобы в субъектах у молодёжных парламентов была 
законодательная инициатива. И  вот полпред Президента России 
в Приволжском федеральном округе дал главам субъектов Федера-
ции рекомендацию – наделить молодёжные парламенты данной ини-
циативой.

У нас  же в  пункте  4 статьи  6 касательно законодательной ини-
циативы написано «могут наделяться». И это вместо того, чтобы за-
писать «наделяются законодательными органами власти субъектов 
Российской Федерации». Практика показала, что мы это право уже 
заслужили.

Дальше, пункт  2 статьи  7. У  нас здесь указано, что молодёжные 
правительства субъектов Федерации формируются на  основе зако-
нов и законодательных актов. Практика большинства субъектов Рос-
сийской Федерации говорит о  том, что молодёжные правительства 
формируются либо распоряжением губернатора, либо постановлени-
ем правительства субъекта Федерации. И, кстати, никто против этой 
практики не  возражает. Поэтому здесь, наверное, стоит скорректи-
ровать.

В пункте 3 статьи 7 слова «законодательством субъектов Россий-
ской Федерации» следует заменить на  «решением органа исполни-
тельной власти».
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Рассмотрим пункт 3 статьи 11. Здесь идёт речь о возможностях 
трудоустройства представителей самоуправления. Если мы вначале 
пишем, что мы к представителям вот этого самоуправления относим 
школьное самоуправление, то получается, что нахождение в школь-
ном самоуправлении у  нас засчитывается в стаж при исчислении 
срока государственной службы. Ну, по логике этого проекта.

И последнее, чтобы долго время не  занимать. Здесь целесооб-
разно, наверное, указать не возможность трудоустройства по линии 
государственной службы, а возможность включения в кадровый ре-
зерв, из которого потом молодые люди как раз зачисляются в струк-
туры органов государственной власти. Почему? Потому что иначе 
мы противоречим федеральному закону о  государственной службе. 
Мы  пошли по  этому пути, и  наиболее активные ребята из  органов 
самоуправления после поддержки уполномоченного представителя 
Президента России сейчас вошли в кадровый резерв Приволжского 
федерального округа.

М. ВОРОПАЕВА,
заместитель председателя Молодёжного парламента  

при Государственной Думе, Еврейская автономная область

Я бы хотела вас ориентировать вот на что: давайте не будем сравни-
вать нормы сегодняшнего проекта закона с тем, что сейчас есть в феде-
ральном законодательстве. Давайте сегодня поговорим о том, чего бы 
мы хотели.

Мы, как представители органов молодёжного самоуправления, го-
ворим о том, что школьники и студенты не могут находиться в кадро-
вом или в  любом другом резерве и  их период нахождения в  органах 
молодёжного самоуправления ни  в коем случае не  может приравни-
ваться к определённому стажу. Поэтому давайте мыслить шире и про-
сто давайте помечтаем о том, чего бы нам хотелось, чтобы выстроить 
эту систему молодёжного самоуправления. Потому что мы сегодня 
с вами выдвигаем новую инициативу, новый проект закона и давайте 
не  будем выступать в  качестве юристов и  где-то там дефиниции ис-
кать верные, неверные и так далее. Давайте подумаем, ещё раз говорю, 
о том, чего бы нам хотелось.
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А. ШЕЙКИН,
председатель Комиссии Молодёжного парламента  

при Государственной Думе по местному самоуправлению,   
Волгоградская область

Нами также был изучен данный законопроект. 
Пункт второй посмотрите, пожалуйста. Написано, что органы 

молодёжного самоуправления действуют на  общественных нача-
лах. Соответственно, мы опять предусматриваем ограничение: ведь 
какие-то субъекты могут принять решение оплачивать секретаря.  
Да? 

Далее. Пункт третий. Задачи полномочий органов молодёжно-
го самоуправления устанавливаются соответствующим норматив-
ным правовым актом. То есть мы опять ограничиваем перечень задач 
и  полномочий органов этого молодёжного самоуправления данным 
актом. Хотя в принципе, возможно, субъекты Федерации и сами ор-
ганы молодёжного самоуправления планируют какие-то другие зада-
чи и какие-то другие полномочия.

Но тем не  менее хотелось  бы сказать, что, общаясь у  нас в  ко-
миссии, мы пришли к  единому мнению о необходимости принятия 
на  нашем заседании данного законопроекта. Почему? Потому что, 
как уже было сказано, проекты законов о молодёжной политике, го-
сударственной молодёжной политике, которые в  разное время вно-
сились, имеют два варианта. Это либо законы рамочного характера, 
которые в  принципе субъектам Российской Федерации не  нужны, 
поскольку более конкретные законопроекты на региональном уров-
не действуют. Либо такие детальные законопроекты, которые требу-
ют достаточного финансирования как из федерального бюджета, так 
и из региональных бюджетов. Соответственно, такие законопроекты 
также отклоняются.

Поэтому мы с  вами понимаем, что существует законодательное 
регулирование волонтёрства, добровольчества, общественных не-
коммерческих организаций. Ну а молодёжное самоуправление вы-
падает пока. И мы от  лица комиссии уже готовим и  подготовили 
часть предложений в  этот законопроект, но  хотели  бы, чтобы уже 
в  рамках комиссии, работая в  совете, мы конкретно дорабатывали 
эти положения совместно с коллегами. Но нам нужно работать уже  
с документами.
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Д. ЧЕРНОВ,
председатель Молодёжного парламента  

при Законодательном собрании Оренбургской области

Присоединюсь к коллегам, соглашусь со многими высказанными 
здесь позициями и добавлю, что ещё не говорилось.

Ну, действительно, мы исключаем большой пласт организаций, 
например, советы молодых специалистов на  предприятиях, это тоже 
самоуправление. При этом мы понимаем, что, прописывая в этом зако-
не определённые формы молодёжного самоуправления, как, например, 
Молодёжный парламент при Государственной Думе, региональная 
палата и так далее, мы должны прописывать тогда и все другие фор-
мы. Здесь надо подумать, как правильно сделать. И у меня возник во-
прос по региональным и муниципальным избирательным комиссиям. 
В  законе прописан достаточно узкий функционал, то  есть комиссия 
создаётся только для выборов регионального парламента, либо муни-
ципального парламента. Я считаю, что это всё-таки достаточно узкий 
функционал, потому что избирательная комиссия создаётся не только 
на это время, а на различные сроки, на два-три года и занимается кроме 
выборов молодёжных парламентов ещё и различными общественными 
инициативами и  детскими и  молодёжными референдумами. Это всё 
тоже сфера деятельности молодёжных избирательных комиссий.

С. ШВЕЦОВ,
член Молодёжного парламента  

при Законодательном собрании Пермского края

Во-первых, хотелось бы выразить поддержку данному законопро-
екту. Он, безусловно, нужен, но вот чего лично мне в нём не хватило. 
Мы  же стремимся к  чему? Чтобы молодёжное парламентское дви-
жение, как система, работало. А в данном законопроекте я не увидел 
упоминания об одном из самых главных элементов – муниципальном 
молодёжном парламенте. Эти парламенты там как таковые не фигури-
руют, их по факту в законопроекте нет.

Там есть молодёжные советы, там есть какие-то органы при адми-
нистративных структурах, но, на мой взгляд, самое главное, чтобы у нас  
была, так скажем, вертикальная интегрированная система, чтобы 
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на муниципальном уровне при городской Думе, либо при Земском Со-
брании был создан муниципальный молодёжный парламент. То  есть 
ребята там получают первоначальный опыт. Далее они идут в регио-
нальный молодёжный парламент и, скажем, в федеральный Молодёж-
ный парламент.

То есть эта система должна быть в законе чётко прописана, и она 
должна там фигурировать. Иначе данный законопроект, по моему мне-
нию, будет немножко бессмысленным, потому что важный уровень – 
муниципальный, а он, по сути, в парламентские движения не вовлечён. 
Вот это самое главное, что бы хотелось сказать. 

Д. ШАтуНОВ,
член Молодёжного парламента  

при Законодательном собрании Кировской области

Полностью согласен с тем, чтобы в субъектах Федерации оставить 
пути формирования парламентов. И от себя хотелось бы добавить ещё: 
в статье 2, пункте 1 мы пишем, что законодательство Российской Феде-
рации о молодёжном самоуправлении состоит из настоящего федераль-
ного закона, основанного на Конституции Российской Федерации.

Как было уже сказано, мы должны здесь упомянуть ещё и Основы 
государственной молодёжной политики, в которых тоже указан поня-
тийный аппарат, а в нём закреплено понятие «молодёжь». 

Далее, в статье 5 (пункт 2) указано, что каждый молодёжный парла-
мент субъектов Российской Федерации имеет право направить в Мо-
лодёжный парламент при Государственной Думе одного представите-
ля. И здесь обязательно нужно указать, что определить представителя 
нужно путём избрания большинством голосов, как до этого и было.

С. КуЗНЕЦОВ,
член Молодёжного парламента  

при Законодательном собрании Ленинградской области

По поводу статьи 3 (пункт 3) уже делали замечания и коммента-
рии вносили, но  хочу сказать ещё одно: этой статьёй ограничивают 
участников.
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У нас в Ленинградской области был опыт делегирования от каждо-
го района по представителю. Опыт оказался неудачным, теперь будут 
выбираться молодые депутаты от  каждого муниципального района. 
И плюс ещё несколько человек именно от общественных организаций, 
от советов, от «Молодой гвардии» и других организаций, причём, вне 
зависимости от партийной принадлежности. 

А. Г. ГРИГОРЯН,
заместитель председателя Молодёжного парламента 

при Государственной Думе, Новгородская область

Добрый день, уважаемые коллеги!
Хотелось бы немного возразить. Речь идёт всё-таки о молодёжном 

самоуправлении, потому что парламентаризм не включает в себя мо-
лодёжные избирательные комиссии, студенческое самоуправление, 
ученическое самоуправление  – это немножко пошире, чем молодёж-
ный парламентаризм. Хотя я согласен с вами, что они все входят в со-
став Молодёжного парламента, но главенствующую роль, я с вами аб-
солютно согласен, надо отдать именно этому органу.

На мой взгляд, законопроект довольно хороший, и с  учётом тех 
доработок, которые были предложены, он впервые даст определения, 
которые необходимы органам молодёжного самоуправления, опреде-
ления, которые дадут возможность уже на региональном уровне раз-
вивать этот законопроект. 

Поэтому всячески поддерживаю внесение вот этого законопроек-
та, с учётом тех доработок, о которых было сказано.

И. ОСИПОВ,
член Молодёжного парламента  

при Государственной Думе, Владимирская область

Вопрос такой. Вы уверены, что необходимо все региональные пар-
ламенты наделить правом законодательной инициативы? У меня вот 
на этот счёт большие сомнения. Даже в одном и том же регионе могут 
сформироваться два совершенно разных по компетенции молодёжных 
парламента, даже хотя бы по возрастам парламентариев.
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В одном будут парламентарии среднего возраста, где-то около 
28 лет – кандидаты наук, руководители средних, малых, крупных пред-
приятий. По крайней мере, в моём молодёжном парламенте так было.

А может сформироваться парламент из 18–20-летних ребят, ко-
торые только школу окончили, и они будут непроработанные законо-
дательные инициативы одну за другой отправлять в законодательное 
собрание региона, мучить депутатов. И в итоге на выходе КПД будет 
минимальный, а загруженность юридического отдела очень высокой, 
потому что нужно провести по каждому законопроекту юридическую 
экспертизу, лингвистическую экспертизу, финансово-экономическое 
обоснование подвести. А  это должны будут делать уже немолодые 
люди, потому что ребята толком сделать этого не смогут.

Я  знаю, что среди коллег есть руководители таких молодёжных 
структур, которые могут обладать правом законодательной инициа-
тивы. Но вот по итогам работы даже нашей Молодёжной думы могу 
сказать: 8 проектов или предложений были учтены законодательным 
собранием области, а мы предложили больше 40. 

О. ВОлЧЕНКО,
Институт государства и права  

Российской академии наук

Что хотелось бы коротко резюмировать. Несмотря на то, что мы 
видим этот законопроект первый раз в  жизни, думается, что постав-
ленные задачи им были реализованы. Задачи такие: как сделать соот-
ветствующие важные определения, закрепить их на законодательном 
уровне и определить порядок формирования.

При этом видится, что, первое: необходимо доработать юридиче-
скую составляющую всего проекта, привести её в соответствие необхо-
димым требованиям.

Второе. Вызывает определённые вопросы всё-таки именно поря-
док формирования. Не совсем он ясен, не совсем прозрачен, не совсем 
понятно, чем обосновывается предложение пункта  3, например, ста-
тьи  6, почему, определяя количество и  порядок распределения квот 
на  членство, надо дать именно эти соответствующие полномочия 
парламентам субъекта Федерации. Ну,  полномочия это, может быть, 
но тем не менее, наверное, они должны быть, как минимум, рекомен-
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дованы всё-таки именно вышестоящим парламентом – федеральным.  
Но в целом, при необходимой доработке, видится, что у этого законо-
проекта есть хорошие перспективы.

Н. ИВАНОВА,
председатель Комитета Молодёжного парламента  

при Государственной Думе по образованию,  
Омская область

Вот вопрос по формированию, то есть смешанной системе форми-
рования региональных парламентов. Это обязательно будет во всех ре-
гионах или это опять-таки будет по усмотрению? Потому что, напри-
мер, в Омской области у нас молодёжная палата состоит лишь из числа 
действующих депутатов. То есть мы не можем формировать её по сме-
шанной системе.

На самом деле тема эта очень важная, серьёзная и надо максималь-
но широко вести массовое обсуждение данного законопроекта, это 
обязательно должно быть обсуждение на площадке молодёжных пар-
ламентов с приглашением молодёжных правительств, молодёжных из-
бирательных комиссий, студенческого самоуправления, ученического 
самоуправления. 

(После перерыва)

Н. С. КуВШИНОВА,
председатель Молодёжного парламента

при Государственной Думе, Алтайский край

Уважаемые коллеги, добрый день.
Продолжаем нашу работу. Сегодня, исходя из утверждённой вчера 

повестки, у нас 19 вопросов, включая «Разное». По регламенту предла-
гаем начать в 14.00 и завершить до 17.30. Какие-то возражения будут?

Уважаемые коллеги, сегодня в первой половине дня, помимо жар-
ких дискуссий на «круглом столе» по  проекту федерального закона 
о  молодёжном самоуправлении, который, наверное, вызвал непод-
дельный интерес и много предложений, прошли встречи в комитетах 
Государственной Думы. Такая практика стала постоянной, потому что 
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действительно мы должны понимать, что именно комитеты Государ-
ственной Думы, именно депутаты Федерального Собрания Российской 
Федерации являются нашими старшими коллегами. И поэтому очень 
важно, чтобы Молодёжный парламент при Государственной Думе был 
в курсе тех вопросов, которые сегодня рассматриваются в профильных 
комитетах, по  которым принимаются соответствующие нормативно-
правовые акты, и вместе с тем выступал тем молодёжным рупором, мо-
жет быть, экспертным обществом, проводником для  взаимодействия 
с  молодёжными структурами, чтобы доносить из  всех регионов Рос-
сийской Федерации мнения по рассматриваемым вопросам.

Одним из комитетов, который и год назад радушно в числе пер-
вых принял Молодёжный парламент при Государственной Думе 
и в этом году также очень активно плодотворно и продуктивно про-
вёл встречи, причём с участием значительного количества депутатов, 
является Комитет по вопросам семьи, женщин и детей.

Уважаемые коллеги, учитывая, что эта неделя – неделя пленар-
ная, у многих депутатов сегодня уже были и будут вопросы в рамках 
заседания Государственной Думы для того, чтобы пообщаться с мо-
лодёжью, выстроить какие-то основные направления работы, дого-
вориться о взаимодействии, обсудить конкретные предложения, кон-
кретные проекты законов, это тоже дорогого стоит.

И позвольте предоставить слово заместителю председателя Коми-
тета Государственной Думы по вопросам семьи, женщин и детей Яков-
левой Ларисе Николаевне.

л. Н. ЯКОВлЕВА,
заместитель председателя  

Комитета Государственной Думы  
по вопросам семьи, женщин и детей

Я тоже хочу обратиться к вам: уважаемые коллеги, мне это очень 
понравилось, потому что вы на  самом деле коллеги. Все вы прошли 
своего рода выборную кампанию, все вы избраны в  своих регионах. 
Мне очень приятно с вами встретиться. Было сегодня интересно по-
слушать вас на комитете. 

Я совсем недавно сама работала с молодёжью, была заместителем 
министра образования, курировала молодёжную политику. Поэтому всё, 
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что касается молодёжи, мне кажется, ещё не забыла и не совсем отстала, 
с молодёжью очень часто встречаюсь. И всегда, знаете, это полезно.

Вот сегодня прошла встреча в  Комитете Государственной Думы 
по вопросам семьи, женщин и детей, мне кажется, она была даже лучше, 
чем предыдущая, мы уже друг с другом знакомы, мы уже друг с другом 
говорим практически на равных. Мы готовы слушать вас, но в то же 
время мы готовы что-то подсказать вам, направить вас, поправить, мо-
жет быть, в чём-то вас.

Ваша энергия, ваш напор, молодость, это понятно – хочется сде-
лать сразу всё и сейчас. Вы знаете, нам тоже так же хочется сделать – 
всё сразу, здесь и сейчас. Но, в частности, законопроект должен пройти 
свои определённые этапы. Поэтому мы их проходим: где-то тяжело, 
где-то с обсуждением, где-то с непониманием, где-то с противостояни-
ем. Это всё бывает в нашей жизни, но мы это всё проходим. 

В связи с этим я хочу сказать – надо вместе работать. Может быть, 
сегодня сложно найти такую тему, с которой вышли именно вы. На самом 
деле непросто, как у нас сегодня на заседании Комитета сказали, войти 
в нужное русло, найти то, что сегодня необходимо – необходимо нам, не-
обходимо молодёжи. Комитет наш по вопросам семьи, женщин и детей 
и молодёжь, мне кажется, это самое близкое для вас на сегодняшний день. 
Сегодня, когда дискуссия была, Елена Борисовна Мизулина дала нам 
несколько таких вот, знаете, добрых, человеческих наставлений. Напри-
мер, девочкам она сказала, как надо мужей любить, чтобы не было в семье 
и в жизни вообще проблем. Очень интересно! Вы знаете, была на самом 
деле очень интересная встреча. Я считаю полезной эту встречу.

И ещё, второе, почему я  к  вам пришла. С  недавнего времени мне 
поручено возглавить Общероссийскую общественную организацию 
«Воспитатели России». Сейчас вы сидите и  думаете  – причём здесь 
мы? Три года назад в рамках партийного проекта «Детские сады – де-
тям» была создана Общероссийская общественная организация «Вос-
питатели России». Её тогда возглавила депутат Государственной 
Думы пятого созыва из Тюмени Екатерина Семенова. Прошёл первый 
общероссийский форум воспитателей России, такой, знаете, огром-
ный, собравший около  1000 человек, с  участием Председателя Госу-
дарственной Думы, министра образования и науки Российской Феде-
рации, то есть на высоком уровне. Воспитатели были рады и довольны, 
что обращено внимание на  эту профессию. Далее Екатерина Юрьев-
на, ей было предложено возглавить министерство в  правительстве  



176

Московской области, ушла и, в общем, проект не то чтобы «благополуч-
но» сошёл на нет, но о нём не стало слышно. А воспитатели, к счастью 
сказать, как были, так и  остались. Поэтому мне было поручено в  ка-
кой-то мере возобновить работу по проекту.

Буквально в  субботу я  вернулась с  Ямала. Встреча была очень 
серьёзная по  дошкольному образованию в  части его модернизации, 
в части обсуждения стратегии воспитания, в части обсуждения и са-
мой сферы дошкольного образования. И,  вы знаете, на этой встрече 
я услышала интересные вещи. 58 процентов работающих в системе до-
школьного образования – молодёжь. Для меня было это крайне уди-
вительно. Я на самом деле, видимо, как-то приотстала от жизни. Был 
период, когда в дошкольном образовании была низкая зарплата, даже 
не низкая, а очень низкая, очень плохо шла молодёжь работать в эту 
систему. Более того, она приходила, месяца три отрабатывала и  ухо-
дила. Даже молодые мамочки использовали такую ситуацию, чтобы 
устроить своего ребёнка: придут на три месяца на работу в дошкольное 
учреждение, через три месяца благополучно они его покидают.

И вот я спрашиваю на Ямале: а как у вас с текучестью? Вы знаете, 
нет здесь текучести. 58 процентов работающих сегодня в детских са-
дах – молодёжь, мне кажется, это замечательно. И я как руководитель 
общероссийской общественной организации воспитателей России, об-
ращаюсь сегодня к Молодёжному парламенту.

Мне очень хочется услышать от вас предложения: чем и как дол-
жна заниматься вот эта общественная организация, чтобы представи-
тели этой профессии поняли, что они объединены, поняли, чем объ-
единены, для чего объединены, какие вопросы они должны обсуждать, 
что они вообще должны делать в  этой общественной организации. 
У  нас есть разные профессиональные сообщества, у  нас есть разные 
общественные организации, а эта общественная организация, которая 
включает воспитателей России.

Сегодня практически во всей стране обсуждается концепция воспи-
тания, мне тоже хотелось бы установить обратную связь с Молодёжным 
парламентом. Я  не  знаю – каждый будет в  этом участвовать, не  каж-
дый, но приглашаю включиться в обсуждение этой концепции. Сегодня 
по линии Общероссийского народного фронта, по-моему, идёт её обсу-
ждение, и надо сказать, поступают критические замечания, в том числе 
из регионов. Вы в своих региональных парламентах, может быть, приме-
те участие в обсуждении этой темы и пришлёте свои предложения.
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И ещё одно. Всё-таки я считаю так: если я не права, если у вас есть 
какие-то другие мнения, надо, чтобы вы их высказали. Вообще обще-
ственная организация должна ведь говорить не только об  объедине-
нии, но и о будущем, а будущее организации «Воспитатели России» 
я  вижу только в  повышении престижа этой профессии, чтобы в неё 
шла молодёжь. Я много лет возглавляла общественную организацию, 
по национальности я мари из Республики Марий Эл, есть националь-
ная организация, которая меня избрала своим председателем, я  воз-
главляла эту организацию.

Понятно, что общественные организации объединяются по каким-то 
определённым признакам. Мари проживают не только в Марий Эл, ещё 
и в Татарстане, в Удмуртии, в Башкирии, в Свердловской, в Пермской, 
в Кировской областях. Вот организация «Воспитатели России», что нас 
в этой организации должно объединять кроме, например, обсуждения 
концепции воспитания или федерального государственного образова-
тельного стандарта? У вас могут возникнуть на этот счёт мнения, мыс-
ли, вы хорошо ориентируетесь в сегодняшней ситуации, и я жду от вас 
каких-то хороших предложений.

Если всё сложится удачно, второй форум общественной организации 
«Воспитатели России» будет проходить в апреле, и я, пользуясь случаем, 
хочу на него пригласить и членов Молодёжного парламента при Государ-
ственной Думе. Возможно, если всё удачно сложится, мы также заплани-
руем проведение форума молодых воспитателей в этом году.

И ещё раз хочу сказать о престиже профессии воспитателя, о том, 
что необходимо популяризировать эту профессию, говорить о том, что 
есть такая замечательная профессия, куда идёт сегодня молодёжь. Вот 
с такой просьбой я к вам сегодня и пришла. Спасибо, что меня выслу-
шали. Если ещё будете что-то подсказывать, помогать, я вам буду без-
мерно благодарна.

М. ВОРОПАЕВА,
заместитель председателя Молодёжного парламента  

при Государственной Думе, Еврейская автономная область

Коллеги, мы уже также второй раз участвуем во  встрече с  Ко-
митетом по  региональной политике и проблемам Севера и Дальнего  
Востока. И хотелось бы отметить, что в этом Комитете нас всегда при-
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нимают очень тепло, всегда встречи готовятся на высоком уровне. Так 
произошло и  в  этот раз. С  нами встречались три депутата – первый 
заместитель председателя Комитета и рядовые депутаты. Все вопросы, 
которые мы хотели, скажем так, предложить, мы предложили. Каждый 
из присутствующих смог высказаться не только по проблемам Даль-
него Востока, мы затронули и общеполитические темы, тему беженцев 
и так далее.

Самый главный итог этой встречи – слова депутата Романа Ивано-
вича Худякова о том, что он готов внести названные нами инициативы 
в качестве субъекта законодательной инициативы в Государственную 
Думу. При этом он сказал, что обязательно укажет о том, что эта ини-
циатива разработана Молодёжным парламентом при Государственной 
Думе. Кроме того, даже в случае, если эту инициативу не поддержит 
Комитет, он внесёт её в Государственную Думу самостоятельно.

Я думаю, что это хороший результат. Мы обязательно в течение 
нескольких недель отработаем все вопросы, по  которым были вот 
такие положительные решения приняты. И,  кроме того, по  нашей 
концепции действий, вернее, государственной политике действий 
в  отношении молодёжи, проживающей на  Дальнем Востоке, было 
решено продолжить работу. Поэтому я думаю, что, наверное, к сле-
дующей встрече мы уже сможем представить документы, такое кон-
солидированное мнение молодых людей, проживающих на Дальнем 
Востоке, и Комитета.

Э. ФИРСОВА,
член Молодёжного парламента  

при Государственной Думе, Республика Татарстан

Добрый день, уважаемые коллеги, добрый день, уважаемые друзья!
Я буду сегодня говорить о внесении изменений в существующий 

указ. У  вас на  руках раздаточный материал, вы тоже могли ознако-
миться с форматом изменений, которые мы предлагаем внести в дан-
ный указ.

На  сегодняшний день в  Указе Президента России «О  мерах 
по совершенствованию наградной системы Российской Федерации» 
перечислены такие награды, как высшие звания, ордена, медали, по-
чётные звания и знаки отличия Российской Федерации. Если мы го-
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ворим о  почётных званиях, то  на  сегодняшний момент 61 почётное 
звание в этом указе обозначено, но нет среди них звания, которое бы 
давалось в сфере государственной молодёжной политики. А мы зна-
ем, что молодёжная политика успешно развивается в  Российской 
Федерации, и тому подтверждение многочисленные концепции, ос-
новы развития государственной молодёжной политики – работа, ко-
торая ведётся молодёжью в  регионах Российской Федерации. Тому 
подтверждение – существование молодёжных парламентариев, пра-
вительств, деятельность молодёжных общественных объединений, 
многочисленные молодёжные форумы. Всё это говорит о  том, что 
с молодёжью на территории Российской Федерации работают и ра-
ботают достаточно хорошо.

И в своё время, когда возник вопрос: а что делать с молодёжью 
после развала Советского Союза, создавались комитеты по  работе 
с молодёжью, и именно тогда строилась общая система работы с мо-
лодёжью в целом. За это время молодёжная политика вырастила лю-
дей, благодаря которым сегодня мы с вами можем говорить о том, что 
наши коллеги добились чего-то в жизни, благодаря которым в наших 
регионах обеспечивается хорошая поддержка молодёжных обще-
ственных организаций и объединений. Но вот как-то отметить осо-
бым знаком отличия, как-то наградить людей, которые способствова-
ли тому, чтобы в наших регионах молодёжная политика продолжала 
развиваться, а  молодёжь была объединена по  интересам, мы пока  
не смогли.

Между тем такой вопрос поднимается в регионах. В Республике 
Татарстан у нас есть министерство по делам молодёжи, до этого был 
комитет по делам молодёжи. И людей, которые там работают юри-
стами, экономистами, мы можем отметить только как специалистов 
в той или иной области: лучший экономист, лучший юрист. А вот на-
градить  специалистов по работе с молодёжью мы таким же образом 
не можем.

Есть информация о том, что в 2014 году Министерством образо-
вания и  науки Российской Федерации была учреждена ведомствен-
ная награда «Почётный работник сферы молодёжной политики Рос-
сийской Федерации», на  которую могут претендовать работники 
общественных объединений, органов исполнительной власти и  орга-
нов местного самоуправления. Те люди, которые работают в сфере мо-
лодёжной политики, и добились особых успехов.
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На наш взгляд, для повышения статуса тех людей, которые за-
нимаются молодёжной политикой, тех  же обычных, рядовых спе-
циалистов или тех руководителей, которые многое вложили в рабо-
ту с молодёжью, такого звания, наверное, недостаточно. И для того, 
чтобы повысить интерес к  этой сфере, для того, чтобы удовлетво-
рить потребность в высококвалифицированных кадрах в этой обла-
сти мы предлагаем всё-таки учредить именно награду Российской  
Федерации. 

Нам было  бы всем приятно, если  бы такая награда появилась 
в скором времени в указе Президента России 62-м номером, последним 
не по значимости, а по списку. И тогда мы сможем отблагодарить тех 
людей, которые в течение долгого времени занимались с моло дёжью, 
тех людей, которые в течение долгого времени работали на благо моло-
дёжи нашей страны в целом.

К. ЕКутлОВ,
Кабардино-Балкарская Республика

Проект федерального закона «О  внесении изменений в  Феде-
ральный закон «Об общих принципах организации законодательных, 
представительных, исполнительных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации» подготовлен в связи с вступлени-
ем в силу Федерального закона № 172-ФЗ «О стратегическом пла-
нировании в Российской Федерации». В частности, пункт «г» части 
второй статьи 5, где говорится о том, что законом субъекта Россий-
ской Федерации устанавливаются, утверждаются программы соци-
ально-экономического развития субъекта Российской Федерации, 
представленные высшим должностным лицом субъекта Российской 
Федерации, предлагается признать утратившим силу в связи с тем, 
что в новом законе о стратегическом планировании данные програм-
мы не указаны в перечне.

И также со вступлением в  силу федерального закона о стратегиче-
ском планировании предлагается в пункте «в» части второй статьи 21 
об  общих принципах организации законодательных и  исполнитель-
ных органов государственной власти субъектов Российской Федера-
ции слова «программ социально-экономического развития» заменить 
словами «документов стратегического планирования».
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Данный проект закона подготовлен в  целях совершенствования 
законодательной базы Российской Федерации, поэтому просьба его 
поддержать.

В. Е. БОНДАРЕНКО,
представитель социальной платформы

«ЕДИНОЙ РОССИИ»

Уважаемые коллеги, приятно видеть, какую активную роль вы иг-
раете в становлении гражданского общества и правового государства.

Мы просмотрели все ваши программы как представители соци-
альной платформы, которая является экспертной площадкой в  фор-
мировании позиции партии, совершенствования законодательства 
в социальной сфере. Мы посмотрели программу вашей работы и с удо-
вольствием примем участие в тех законодательных инициативах, ко-
торые вы представляете. И в свою очередь сегодня, чтобы не тратить 
ваше время, мы хотели вам предложить консолидировать наши усилия 
по  тем направлениям работы социальной платформы, где мы видим 
необходимость вашего участия в решении тех или иных задач.

Поэтому, основываясь на  тех задачах, которые записаны у  нас 
в Основах государственной молодёжной политики до 2025 года, кото-
рые были утверждены 29 ноября Правительством Российской Феде-
рации, мы хотели бы вам предложить консолидировать наши усилия в 
работе по таким направлениям как разработка мер социального пред-
принимательства в молодёжной сфере. Потому что социальная плат-
форма поддерживает развитие частно-государственного партнёрства. 
И на предстоящем форуме в Ярославле 26–27 марта, естественно, тоже 
будет обсуждаться этот вопрос. Ваше мнение по этому поводу для нас 
весьма важно.

Также хотелось бы с вами обсудить вопросы развития молодёжно-
го туризма, потому что так или иначе этот вопрос сейчас очень актуа-
лен. Ваша позиция нам важна.

Мы бы хотели с вами обсудить вопросы развития системы реаби-
литации лиц с  ограниченными возможностями в  рамках программы 
«Доступная среда» и узнать вашу позицию по этому вопросу. Потому 
что, вы знаете, что недавно в стенах Государственной Думы обсуждал-
ся резонансный законопроект о снижении расходов на систему реаби-
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литации лиц с ограниченными возможностями, который вызвал боль-
шую социальную напряжённость. Поэтому хотелось  бы эти вопросы 
с вами обсудить.

И, безусловно, по  профильному комитету, здесь уже об  этом го-
ворили, интересно ваше мнение по  вопросу поддержки семьи, мате-
ринства и детства, развития социального обслуживания в этой сфере 
и его новых форм в рамках Федерального закона, который с 1 января  
2015 года вступил в силу: «Об основах социального обслуживания гра-
ждан в Российской Федерации».

Мы будем держать с вами связь. Наши контакты вы можете най-
ти на сайте, все ваши предложения с удовольствием выслушаем. У нас 
есть медиа-план подготовки к форуму. Если вы успеете какие-то пред-
ложения сделать, то нам будет интересно и ваше участие на этой пло-
щадке. Поэтому спасибо большое, надеемся на обратную связь.

А. ШЕЙКИН,
председатель Комиссии Молодёжного парламента  

при Государственной Думе по местному самоуправлению,   
Волгоградская область

Проект федерального закона «О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об общих принципах организации местного самоуправле-
ния в Российской Федерации» и в Федеральный закон «О конститу-
ционных соглашениях» разработан во исполнение пункта 2-го перечня 
поручений Президента Российской Федерации по итогам пленарного 
заседания Форума действий Общероссийского народного фронта, кото-
рый прошёл 25 января 2015 года, № 117 «Об обеспечении обязательно-
го публичного обсуждения решений, принимаемых в сфере жилищно- 
коммунального хозяйства».

Законопроектом предлагается распространить сферу деятельно-
сти института публичных слушаний на проекты конституционных со-
глашений, если объектом соглашений являются объекты теплоснабже-
ния, централизованной системы горячего водоснабжения, холодного 
водоснабжения и так далее.

В последнее время в  российских городах наблюдается активный 
процесс передачи объектов ЖКХ в концессию. Указанная тенденция 
отвечает поручению Президента России, данного по  итогам заседа-
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ния Государственного совета от 9 июля 2014 года. Так Правительству 
Российской Федерации поручено передать к 2016 году частным опе-
раторам на основе конституционных соглашений объекты ЖКХ всех 
государственных и  муниципальных предприятий, осуществляющих 
эффективное управление.

Однако следует отметить, что при принятии решения о передаче 
объектов ЖКХ в концессию во многих случаях не ведётся необходимая 
разъяснительная работа с жителями городов и поселений. Мероприя-
тия по обсуждению условий конституционных соглашений проводят-
ся в закрытой форме без приглашения общественности, представите-
лей журналистского сообщества.

Указанные обстоятельства приводят к недовольству граждан и ро-
сту социальной напряжённости. В частности, в настоящее время феде-
ральный закон об общих принципах организации местного самоуправ-
ления закрепляет перечень вопросов, которые в обязательном порядке 
выносятся на публичные слушания. Это проекты уставов муниципаль-
ных образований, проекты местных бюджетов, проекты планов и про-
грамм развития муниципального образования, вопросы о преобразова-
нии муниципальных образований.

Необходимо отметить, что сфера ЖКХ является наиболее чув-
ствительной для граждан. Передача объектов ЖКХ в концессию может 
повлечь за  собой рост тарифов, ухудшение количества поставляемых 
услуг и многое другое. Вместе с тем федеральными законами «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в Российской Фе-
дерации» и  «О  концессионных соглашениях» не  закреплена процеду-
ра проведения публичных слушаний при заключении концессионных 
договоров в принципе. Для обеспечения гласности, открытости и про-
зрачности при разработке проектов концессионных соглашений в сфере 
ЖКХ законопроектом предлагается закрепить обязанность концедента 
выносить на публичные слушания вопросы концессионных соглашений 
до проведения конкурса на право заключения этого соглашения.

В законопроекте также предлагается отметить, что результаты 
публичных слушаний по проектам концессионных соглашений будут 
отражены в  заключении о  результатах гражданско-публичных слу-
шаний и в заключении о предложениях иных заинтересованных лиц.  
Таким образом, мнение граждан будет зафиксировано отдельно от мне-
ния юридических лиц, что позволит повысить качество принимаемых 
решений.
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С целью ознакомления высшего должностного лица субъекта Рос-
сийской Федерации, то есть губернатора, с мнением граждан, юриди-
ческих лиц по проекту концессионного соглашения, законопроектом 
предлагается установить обязанность концедента направлять указан-
ному лицу результаты публичных слушаний.

Учитывая изложенное, принятие законопроекта создаст условия 
для публичного обсуждения проектов концессионных соглашений 
в сфере ЖКХ, повысит прозрачность принимаемых решений, будет 
способствовать повышению уровня доверия граждан и исполнению 
поручения Президента Российской Федерации. Данный закон разра-
ботан, как я уже сказал ранее, по предложениям активистов Народ-
ного фронта и также обсуждался в региональных штабах Народ ного 
фронта. В  этих заседаниях мы с  коллегами принимали непосред-
ственное участие. Хотел  бы вас проинформировать, что данный за-
кон внесён 5  марта депутатом Государственной Думы Михаилом  
Евгеньевичем Старшиновым.

Поскольку перед нами стоит задача анализировать повестку 
Госу дарственной Думы и  актуальные для регионов проекты зако-
нов, Комиссией по  местному самоуправлению был проанализирован  
и  изучен данный законопроект. Предлагается его поддержать и  на-
править соответствующее заключение в  профильный комитет Госу-
дарственной Думы. 

Спасибо за внимание. Готов ответить на вопросы.

К. ЕКутлОВ,
Кабардино-Балкарская Республика

Дорогие друзья, проект федерального закона «О внесении изме-
нений в Федеральный закон № 52-ФЗ «О санитарно-эпидемиологи-
ческом благополучии населения» и статью 6.3 Кодекса Российской 
Федерации об  административных правонарушениях» подготовлен 
в  связи с  необходимостью повышения уровня защиты граждан-
ского населения от шума, оказывающего на  них вредное воздей-
ствие и нарушающего покой граждан в период с 22 часов до 6 часов  
по местному времени. В  последнее время мы часто становимся 
свидетелями подобных нарушений, которые достаточно серьёзно 
наказываются.
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Проект федерального закона «О внесении изменений в Федераль-
ный закон № 52-ФЗ «О санитарно-эпидемиологическом благополучии 
населения» и статью 6.3 Кодекса Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях» устанавливает перечень запрещённых 
мероприятий и предметов, оказывающих вредное воздействие на чело-
века, нарушающих покой граждан и превышающих допустимые значе-
ния, установленные санитарными правилами.

Так как ответственность за нарушение закона № 52-ФЗ в области 
обеспечения санитарно-эпидемиологического благополучия преду-
смотрена в  соответствии с  Кодексом Российской Федерации об  ад-
министративных правонарушениях, также предлагается повысить 
размер штрафов за данный вид правонарушения, что, на наш взгляд, 
будет способствовать повышению уровня ответственности граждан-
ского населения. Представленный законопроект создаст благоприят-
ные условия для проживания граждан в своих домах, окажет положи-
тельное действие на  здоровье граждан, повысит работоспособность 
и производительность, также будет способствовать соблюдению здо-
рового режима дня и  обеспечению условий для полноценного, спо-
койного сна.

Перечень мер достаточно широкий был приведён, он у  вас есть 
в раздаточном материале. Данный проект закона был обсуждён с экс-
пертным советом в  субъекте Федерации у  нас, в  Кабардино-Балкар-
ской Республике. Просьба данный проект закона поддержать и напра-
вить в соответствующий комитет.

За последнее время в Государственную Думу были внесены два 
подобных проекта. И  когда мы разрабатывали свой проект, он был 
подготовлен как раз с учётом критики комитета. По первому вопросу, 
использованию пиротехнических средств, добавлю, что если это де-
лается в праздничные дни, то органы местного самоуправления, как 
правило, выдают на это разрешения. Это по первому пункту.

И по второй части, относительно телевизоров. На этот счёт тоже 
была критика комитета, комитет просил соотнести этот момент с уста-
новленными требованиями, так как не  было ссылки на санитарные 
требования. Эту часть мы прописали. В соответствии с санитарными 
правилами установленная громкость телевизоров, радиоприёмников 
и других приборов – 55 децибел в дневное время и 45 децибел в ноч-
ное время. 

Спасибо.
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А. МОСтОВщИКОВ,
председатель Комиссии Молодёжного парламента 

при Государственной Думе по экономике, финансам  
и предпринимательству, Магаданская область

Вчера у нас состоялось заседание Комиссии по экономике и фи-
нансовому предпринимательству. Одну из  инициатив, которую мы 
поддержали на  заседании, выдвинул Денис Воронин из Республики  
Хакасия. Мне доверено её представить на ваше рассмотрение.

Суть этой инициативы заключается в том, что сейчас законодатель-
ные, представительные органы субъектов Федерации, они по-разному 
трактуют и  устанавливают понятие «молодой специалист». Предлага-
ется данное понятие обобщить и изложить его в федеральном законо-
дательстве. Для этого мы предлагаем внести в Трудовой кодекс Россий-
ской Федерации следующие изменения.

Внести изменения в статью 63, которая будет именоваться «Лица, 
являющиеся молодыми специалистами при приёме на работу». И, соот-
ветственно, в данной статье мы предлагаем прописать само это опреде-
ление – о том, что молодыми специалистами считаются лица в возрасте 
до 35 лет, окончившие образовательные учреждения среднего и высшего 
профессионального образования, имеющие государственную аккреди-
тацию и впервые поступившие на работу по полученной специальности 
в течение одного года со дня окончания образовательного учреждения.

Упомянутое лицо должно окончить полный курс обучения в обра-
зовательном учреждении с отрывом от производства. То есть являться 
выпускником образовательного учреждения очной формы обучения.

Статус молодого специалиста исчисляется тремя годами с момен-
та заключения трудового договора с работодателем при условии обя-
зательства молодого специалиста отработать в организации не менее 
трёх лет. Работодатель вправе устанавливать гарантии, компенсации 
молодым специалистам. Также мы предлагаем изменить статью  26.3 
Федерального закона «Об  общих принципах организации законода-
тельных и исполнительных органов государственной власти в Россий-
ской Федерации» и дополнить её: после слов «малоимущих граждан» 
добавить слова «молодым специалистам».

Суть в  том, чтобы органы государственной власти могли преду-
сматривать различные льготы молодым специалистам за счёт средств 
бюджета и давать различные «пряники» молодым специалистам, кото-
рые устраиваются к ним на работу.
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То же касается и  субъектов предпринимательской деятельности. 
То  есть субъекты предпринимательской деятельности также могут 
по своему усмотрению молодым специалистам предоставлять какие-то 
льготы. Такая вот идея озвучена. Я предлагаю её поддержать.

М. ВОРОПАЕВА,
заместитель председателя Молодёжного парламента  

при Государственной Думе, Еврейская автономная область

Коллеги, я думаю, что вы поняли, исходя из названия, что речь идёт 
о молодёжных парламентах тех структур, которые мы с вами представ-
ляем. Чтобы наши региональные парламенты стали субъектами обще-
ственного контроля. В какой части нам было бы это интересно?

В 2014 году вступил в силу указанный федеральный закон, и одним 
из направлений общественного контроля является оценка реализации 
и оценка воздействия проектов нормативных правовых актов и зако-
нов, принимаемых органами государственной власти. Я думаю, и мы 
это в пояснительной записке отразили, что молодёжные парламенты, 
обладая большим опытом работы в молодёжной сфере, могли бы стать 
таким неоценимым субъектом общественного контроля именно отно-
сительно молодёжи, молодёжных прав. 

Я думаю, что всем нам было бы это интересно. Тем более, что те мо-
лодёжные парламенты, которые не  обладают правом законодатель-
ной инициативы, сегодня могли бы получить ещё один инструмент,  
с помощью которого можно влиять, скажем так, на решения органов го-
сударственной власти, муниципальной власти и продвигать какие-то  
идеи, которые направлены на поддержку молодёжи.

Р. МИХАЙлОВ,
председатель Молодёжного парламента  

при Государственном собрании (Ил Тумэн)  
Республики Саха (Якутия)

Членами Молодёжного парламента было предложено измене-
ние федерального закона о внесении изменений в статью 41 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации, и мы сейчас представляем вам 
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этот законопроект. Есть пояснительная записка. Статья 41 Трудово-
го кодекса Российской Федерации устанавливает, что содержание 
и  структура коллективного договора определяется сторонами, пе-
речисляется примерный перечень вопросов, по  которым в  коллек-
тивном договоре могут участвовать работники и работодатели. В со-
ответствии со  статьёй  9 Трудового кодекса Российской Федерации 
коллективные договоры не  могут содержать условия, снижающие 
уровень прав и  гарантий работников, предусмотренные законода-
тельством о труде.

С учётом финансово-экономического положения работодателем 
могут устанавливаться дополнительные льготы и  преимущества для 
работников. На сегодняшний день не все работодатели предусматри-
вают в коллективных договорах раздел о молодёжи, поэтому мы пред-
лагаем настоящим законопроектом внести изменения в часть вторую 
статьи  41 Трудового кодекса Российской Федерации, дополнить её 
нормой о работе с молодёжью. На наш взгляд это предоставит моло-
дёжи дополнительные социально-трудовые гарантии, которые будут 
закреплены в коллективных договорах, и создаст условия для улучше-
ния материальных условий молодых работников.

Закрепление данной нормы позволит расширить примерный пере-
чень вопросов, по которым могут заключаться взаимные обязательства 
работников и работодателей. Думаю, вот это добавление к Трудовому 
кодексу, к статье 41, лишним не будет. Хорошо, если у работников и ра-
ботодателей будут такие отношения. Прошу поддержать.

М. ВОРОПАЕВА,
заместитель председателя Молодёжного парламента  

при Государственной Думе, Еврейская автономная область

Коллеги, инициативу внесли в соответствии с планом работы Моло-
дёжного парламента наши коллеги из Хабаровского края. По объектив-
ным причинам сегодня Александр Широв присутствовать на заседании 
не может, поэтому позвольте мне представить эту инициативу.

Инициатива достаточно проработанная, в  Хабаровском крае 
действительно есть такая проблема. Если вы читали пояснительную  
записку, то обратили внимание, что она подготовлена на очень высо-
ком уровне. В  чём необходимость принятия этого закона? Сегодня, 
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к примеру, Федеральным законом «Об особо охраняемых природных 
территориях» закрепляется закрытый перечень подобных охраняемых 
территорий, и субъекты Российской Федерации могут относить к ним 
определённые территории. Но вместе с тем, есть определённые труд-
ности в  реализации данного федерального закона, вот наши коллеги 
из Хабаровского края и предлагают поправить эту ситуацию. В  чём 
проблема? Она связана с тем, что сегодня региональный законодатель 
в принципе не вправе без передачи федеральных полномочий вносить 
изменения в своё административное законодательство.

Поясняю. Инициатива на самом деле специфическая. В общем, ре-
бята предлагают изменить КоАП Российской Федерации для того, что-
бы сегодня на региональном уровне появились полномочия по опре-
делению, скажем так, полномочий субъекта Российской Федерации 
по наказанию тех лиц, которые нарушают режим пребывания на особо 
охраняемых территориях, которые устанавливаются субъектом Рос-
сийской Федерации. Я понятно объяснила?

Вот смотрите, сегодня в  соответствии с  Федеральным законом 
«Об особо охраняемых природных территориях» существует закрытый 
перечень таких территорий. Это заповедники, заказники и так далее. 
На своём уровне, на региональном уровне каждый субъект вправе при-
нять дополнительные, скажем так, меры для охраны таких территорий. 
Но сегодня в соответствии с действующим федеральным администра-
тивным законодательством, у  субъекта Федерации нет возможности 
применять к нарушителям режима нахождения на таких территориях 
свои меры наказания, например, штрафы устанавливать. Вот ребята 
и предлагают расширить полномочия субъектов именно в рамках ад-
министративного законодательства.

Р. МИХАЙлОВ,
председатель Молодёжного парламента  

при Государственном собрании (Ил Тумэн)  
Республики Саха (Якутия)

На сегодняшний день огромные суммы Российская Федерация 
тратит на  административное выдворение незаконно прибывших на 
территорию Российской Федерации или нарушающих её законы ино-
странных граждан. 
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Если установить приглашающую сторону и взыскать с неё сред-
ства на выдворение таких граждан невозможно, суд правомочен вы-
дать на гражданина иностранного государства исполнительный лист 
для оплаты задолженности в  рамках исполнительного производ-
ства по  административному выдворению иностранного гражданина 
на территорию иностранного государства. Срок не превышает срока 
исполнительного производства на  территории Российской Феде-
рации.

Выдвинули мы подобное предложение из-за того, что сейчас доволь-
но сложно выдворить иностранных граждан, которые нарушают рос-
сийские законы. Нужно это делать за счёт самих же нарушителей, чтобы 
они своё выдворение оплачивали сами. Но, естественно, внесение такой 
поправки в Федеральный закон «О правовом положении иностранных 
граждан на  территории Российской Федерации» потребует дополни-
тельного международного соглашения с иностранными государствами, 
чтобы эта система работала у них, то есть чтобы расходы на своё выдво-
рение иностранные граждане оплачивали уже у себя на родине.

Р. ШЕуДЖЕН,
председатель Комитета Молодёжного парламента  

при Государственном совете (Хасэ) Республики Адыгея  
по предпринимательству, экономической и аграрной политике

Уважаемые коллеги, представляю вам проект федерального зако-
на, направленного на  защиту малых предпринимателей, малого биз-
неса. Сегодня есть практика, когда контролирующие органы прове-
ряют индивидуальных предпринимателей. И в большинстве случаев,  
в 90 процентах, даже, может, в 99 процентах при первой же проверке 
назначаются штрафы, хотя КоАП Российской Федерации подразуме-
вает и  предупреждения. Но,  насколько мы знаем специфику наших 
проверяющих органов, предупреждением обычно не ограничиваются, 
а сразу выписывают штраф.

Вот простой пример из моей предпринимательской жизни. Первая 
проверка была в 2010 году, мне нарисовали штрафов на 40 тысяч. Моё 
предприятие действовало всего, может быть, полгода, и вдруг сразу 
40 тысяч. Из них 33 тысячи – из-за отсутствия каких-то незначитель-
ных бумажек. 



Зарплата на малом предприятии – тысяч 15–20 в нашем регионе. 
То есть, после уплаты штрафа, я не смогу заплатить, может быть, на-
логи, может быть, не получится выплатить заработную плату за этот 
месяц. Потому что я обязан выплатить этот штраф, в частности за то, 
что у меня не хватало одной бумажки на «Уголке потребителя». На-
сколько это важно для ведения бизнеса, насколько это важно, с точки 
зрения опасности для потребителя, его здоровья, жизни и так далее?

Предполагается внести следующие изменения в КоАП Россий-
ской Федерации. При первой проверке малых предприятий, молодых 
предпринимателей применять только альтернативу штрафу, то  есть 
только предупреждение. 

А если было вынесено предупреждение и  в  срок ничего не  было 
исправлено, вот только тогда назначить штраф. Исключения есть, они 
тут прописаны: если данные нарушения могут повлечь за собой вред 
здоровью, жизни, природе и так далее, то наказывать молодого пред-
принимателя штрафом.

Вот такая инициатива. Спасибо.



Материалы «круглого стола»,  
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